
Минэк вошел 
в обложение 
туризма
Операторам обещан 
нулевой НДС  
на четыре года

Минэкономики, ставшее недавно 
куратором туриндустрии, предло
жило с этого года освободить опе
раторов внутреннего и въездного 
туризма от выплаты НДС на четы
ре года. Идею поддержал и Мин
фин. Эта мера должна позволить 
участникам рынка заметно уве
личить свою доходность и актив
нее конкурировать с прямыми 
продажами отельеров, которые 
уже некоторое время пользуют
ся налоговыми послаблениями. 
Участники рынка обещают сде
лать путешествия для россиян 
и интуристов внутри страны более 
доступными на время действия 
каникул по уплате НДС. 

Глава Минэкономики Максим Ре‑
шетников предложил освободить 
операторов, специализирующихся 
на внутреннем и въездном туризме, 
от уплаты НДС с 1 января этого года 
до конца 2027 года. Эту идею под‑
держал Минфин, глава которого Ан‑
тон Силуанов заявил, что вопрос про‑
работан, а «сокращение доходной 
базы будет незначительным» — око‑
ло 3–4 млрд руб. На дополнительные 
вопросы „Ъ“ в министерствах не от‑
ветили. Управляющий партнер En‑
terprise Legal Solutions Юрий Федю‑
кин предполагает, что инициатива 
может быть реализована через внесе‑
ние изменений в федеральное зако‑
нодательство, на что может уйти не‑
сколько месяцев. 

Вопрос необходимости обнуле‑
ния НДС для туроператоров встал по‑
сле того, как в июле 2022 года анало‑
гичное решение было принято для 
гостиничных услуг, а ранее — для 
железнодорожных и авиаперевозок. 
По словам господина Решетникова, 
сейчас туроператоры фактически 
платят НДС с оборота. Гендиректор ту‑
роператора «Дельфин» Сергей Ромаш‑
кин поясняет, что НДС традиционно 
рассчитывается как разница меж‑
ду входящим и исходящим налогом. 
«Если номер у отельера стоит при бро‑
нировании 90 руб., то раньше он ука‑
зывал в отчетных документах, что 
мы платим ему за него 72 руб. плюс 
18 руб. НДС. Затем мы продавали этот 
номер туристу за 80 руб. плюс 20 руб. 
НДС, размер уплачиваемого нало‑
га при этом составлял 2 руб.»,— при‑
водит пример эксперт. После обну‑
ления НДС для гостиниц стоимость 
номера для туроператора, по словам 
эксперта, начала указываться как 
единая сумма — 90 руб., а размер фак‑
тической выплаты НДС автоматиче‑
ски вырос до 20 руб. 

Господин Ромашкин поясняет, что 
эта ситуация значительно осложнила 
бухгалтерию и привела к несправед‑
ливому снижению доходности бизне‑
са. Очевидно, что у компаний в одной 
цепочке НДС должен быть одинако‑
вым, добавляет он. «Туризм — низ‑
комаржинальный бизнес, средний 
показатель — 1,5–2%, и увеличение 
и на 0,5 процентного пункта в нашем 
случае означает рост на треть»,— го‑
ворит господин Ромашкин.
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Дорогая передача
Два десятка регионов подняли сетевой энерготариф для бизнеса  
сверх предельного уровня
Доплата компаний за низкие 
 тарифы на электроэнергию для 
населения может  существенно 
увеличиться. В текущем году 
сразу в 21 регионе РФ сетевые 
тарифы для бизнеса выросли 
на 10–20%, превысив предель
ный общероссийский уровень 
индексации. Причинами ста
ли высокая инфляция, необ
ходимость компенсации нако
пленных выпадающих доходов 
сетевых компаний и запрет 
на увеличение тарифов для на
селения. В результате объем 
нагрузки на коммерческих по
требителей в этих регионах, 
по оценкам аналитиков, уве
личится как минимум на 18%, 
до 95 млрд руб.

Тарифы на передачу электроэ‑
нергии для бизнеса в 21 регионе РФ 
выросли выше общероссийского 
предельного уровня в 9%, следует 
из данных аналитической компа‑
нии Time2Save. Регуляторы этих ре‑
гионов увеличили одноставочные 
тарифы более чем на 10,5% по отно‑
шению к июлю—ноябрю 2022 года.

Самый высокий рост — сразу 
на 20% — произошел в Мордовии. 
В Кемеровской и Свердловской об‑
ластях тарифы на высоком и сред‑
нем напряжениях увеличились 
на 18%. В Новгородской области — 
на 16–19%, а в Новосибирской, 
Пермской и Астраханской — по‑
чти на 16%.

В некоторых регионах, резко 
увеличивших сетевой тариф, под‑
скочила и конечная цена элек‑
троэнергии. Для розничного по‑
требителя она состоит из тарифа 
на передачу (около 50%), оптовой 
цены производства энергии (около 
40%), сбытовой надбавки и оплаты 
других инфраструктурных услуг. 
Так, в Свердловской и Оренбург‑
ской областях цена для бизнеса 
на низком напряжении в декабре 
2022 года увеличилась примерно 
на 10% месяц к месяцу, а в Мордо‑
вии и в Волгоградской области — 
примерно на 13%, в Новгород‑
ской — на 15%. В Ленинградской 
области для потребителей на сред‑
нем напряжении рост составил 
10%, в Новгородской — на 14%.

• В декабре 2022 года правитель-
ство провело  незапланированную 
индексацию тарифов в пределах 
9%. Регуляторы не могут увели-
чить тариф для населения сверх 
потолка, но имеют право превы-
сить максимальный уровень для 

бизнеса. Следующая индексация 
 намечена на 1 июля 2024 года.
Регионы и раньше пользова‑

лись правом превышения предель‑
ного уровня индексации тарифов 
для бизнеса, однако в текущем году 
количество таких решений выро‑
сло втрое. В 2022 году лишь семь ре‑
гионов попросили более высокой 
индексации тарифов, говорит Сер‑
гей Сасим из Института экономи‑
ки и регулирования инфраструк‑
турных отраслей НИУ ВШЭ.

Обращают на себя внимание 
и сами величины превышения, от‑
мечает аналитик. Он полагает, что 
регионы пошли на такой шаг из‑за 
высокой инфляции и более длитель‑
ного периода до нового пересмотра 
тарифов. На фоне этих факторов ре‑
гиональные власти, опасаясь про‑

блем снижения надежности энер‑
госнабжения, видимо, охотнее 
идут на превышение потолка, счи‑
тает эксперт. В этот раз правительст‑
во установило единый потолок для 
всей страны, что не позволяет учи‑
тывать региональные особенности 
работы сетевых компаний.

В регионах с резким ростом се‑
тевых тарифов для бизнеса замет‑
но вырос и объем перекрестного 
субсидирования (доплата бизнеса 
за снижение тарифов для населе‑
ния). В общей сложности объем пе‑
рекрестного субсидирования в 20 
субъектах РФ увеличился на 18%, 
до 95 млрд руб., подсчитал Сергей 
Сасим. В зависимости от регио‑
на рост показателя составил от 6% 
в Кемеровской области до 58% в Ом‑
ской области.

В ФАС сказали „Ъ“, что планиру‑
ют завершить анализ информации 
о тарифных решениях в первом 
квартале и не могут подтвердить 
уровень перекрестного субсиди‑

рования в 95 млрд руб. Возможные 
превышения тарифа в регионах 
могут быть связаны «с необходи‑
мостью реализации инвестицион‑
ной программы и инфраструктур‑
ных проектов, доведения тарифов 
до экономически обоснованного 
уровня, компенсации ранее нако‑
пленных выпадающих доходов ре‑
гулируемых организаций», уточ‑
нили в службе.

«Регуляторы могут сдерживать 
сетевые тарифы и сокращать „пе‑
рекрестку“, но тарифные запро‑
сы монополий зачастую остаются 
без тщательного анализа актуаль‑
ности и обоснованности расходов, 
и нагрузка на остальную экономи‑
ку в итоге беспрепятственно рас‑
тет»,— говорят в «Сообществе по‑
требителей энергии».

Правительство устанавливает 
допустимый размер перекрестно‑
го субсидирования, но в 2023 году 
ограничения расширили. Предель‑
ный уровень субсидирования раз‑

решено увеличить на прогнозную 
потребительскую инфляцию, а так‑
же учесть динамику полезного от‑
пуска для населения, указывает 
Сергей Сасим. «Прогресса в обла‑
сти снижения перекрестного суб‑
сидирования пока не наблюдается. 
Вместо развития адресной поддер‑
жки нуждающихся правительство 
вновь решило прибегнуть к пра‑
ктике наращивания перекрестно‑
го субсидирования всех бытовых 
потребителей»,— констатирует он.

Пока сложно прогнозировать, 
как изменится объем перекрестно‑
го субсидирования в России в сле‑
дующем году, но перспектив его 
сокращения не просматривается. 
Так, в 2014 году предельный годо‑
вой уровень перекрестного суб‑
сидирования суммарно по стране 
составлял 229,38 млрд руб., а в фев‑
рале 2022 года правительство под‑
няло его до 241,2 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 22 февраля 2022 года).

Полина Смертина
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Перекрестное субсиди
рование граждан бизне
сом в энергетике укре
пляется и расширяется   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

Многоталонные  
грузовики
Фурам придется записываться  
в очередь на границе

Комитет Госдумы по транспорту пред
ложил поправки к законодательству, 
согласно которым пересекать границу 
на автотранспорте можно будет только 
при предварительном резервировании 
даты и времени. Идея  исходно  изрядно 
напугала граждан, но власти завери
ли, что на легковые машины правила 
не распространят. Участники рынка гру
зовых автоперевозок между тем впол
не одобряют изменения, которые мо
гут сократить многодневные очереди 
и обеспечить водителям элементарные 
удобства. Однако компании хотят, что
бы резервирование даты и времени дей
ствительно оказалось бесплатным, как 
обе щают авторы идеи, и равнодоступ
ным, а также были учтены риски спеку
ляций зарезервированным временем.

Комитет Госдумы по транспорту одо‑
брил проект поправок к закону об авто‑
дорогах и дорожной деятельности в РФ, 
предусматривающих предварительное ре‑
зервирование времени для пересечения гос‑
границы РФ автотранспортом. Но 24 января 
проект был снят для доработки на фоне воз‑
никших волнений среди граждан, которые 
приняли ограничения на свой счет. Широко‑
му кругу официальных лиц, от автора попра‑
вок, главы комитета Евгения Москвичева, 

до пресс‑секретаря президента РФ Дмитрия 
Пескова пришлось заверить россиян, что но‑
вые правила будут распространены только 
на грузовой автотранспорт, не касаясь част‑
ных легковых автомобилей.

По проекту, новый порядок планируется 
ввести на автомобильных пунктах пропуска, 
перечень которых определит правительст‑
во. Правила, согласно исходной редакции по‑
правок, относятся к транспортным средствам, 
принадлежащим «российским перевозчикам, 
иностранным перевозчикам, гражданам РФ, 
иностранным гражданам, лицам без граждан‑
ства и другим пользователям автодорогами».

Речь идет о разработке порядка брониро‑
вания даты и времени, контроля прибытия 
транспорта (пункты должны быть оборудова‑
ны средствами принудительной остановки 
транспорта), порядок обеспечения возмож‑
ности проезда. Устанавливается перечень 
требований к обустройству участков на подъ‑
ездах к таким пунктам пропуска, в том числе 
наличие площадок для стоянки с огражде‑
нием, разметкой, освещением, мусорными 
контейнерами и бесплатными туалетами 
и водоснабжением. Должна быть предусмо‑
трена возможность оборудования таких сто‑
янок точками питания и магазинами.
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Отпуск за свой учет
Депутатов Госдумы обязали  
сообщать руководству  
о заграничных поездках

Госдума во вторник внесла в свой ре
гламент поправку, согласно которой 
рядовые депутаты обязаны будут уве
домлять о своих не связанных с работой 
заграничных поездках думскую комис
сию по мандатным вопросам, а члены 
совета Думы, главы комитетов и комис
сий — председателя палаты. Соответ
ствующее постановление было при
нято по инициативе спикера Госдумы 
Вячеслава Володина. Собеседники „Ъ“ 
в нижней палате полагают, что внесе
ние в регламент такой поправки может 
быть обусловлено вопросами безопас
ности в связи с заведенными Украи
ной и переданными в Интерпол уголов
ными делами в отношении российских 
парламентариев. Возможно, поэтому 
все фракции отнеслись к изменениям 
с пониманием.

С предложением обязать депутатов уве‑
домлять о своих выездах за границу, если 
они проходят не в рамках служебных коман‑
дировок, Вячеслав Володин выступил в са‑
мом начале пленарного заседания Госдумы 
24 января, в той его части, которая проходит 
в закрытом для СМИ режиме. Сообщивший 
об этом в своем Telegram‑канале депутат Ар‑
тем Прокофьев (КПРФ) добавил, что спикер 
предложил лидерам фракций «проанализи‑
ровать, кто из депутатов Государственной 

думы выезжал в другие страны во время но‑
вогодних праздников, и продумать ответст‑
венность (за такие поездки.— „Ъ“)».

Позже председатель комитета Госдумы 
по контролю Олег Морозов («Единая Россия») 
в разговоре с «РИА Новости» предположил, 
что новая норма будет рекомендательной, 
ведь закон не ограничивает парламентари‑
ев в праве выезжать за границу. «Могут быть 
уважительные причины, а могут быть поезд‑
ки погулять»,— пояснил господин Морозов. 
Но в случае, если поведение депутата будет 
признано неэтичным, «Дума может принять 
решение о его должностном статусе в пала‑
те, если речь идет о депутатах, занимающих 
руководящие должности», добавил глава ко‑
митета по контролю.

Постановление об изменении думского 
регламента днем во вторник внесла комис‑
сия по регламенту и обеспечению деятель‑
ности Госдумы. Согласно поправке, депутаты 
обязаны заблаговременно и в письменной 
форме уведомлять о своих зарубежных по‑
ездках, за исключением служебных коман‑
дировок, думскую комиссию по мандатным 
вопросам. Члены совета нижней палаты, 
председатели комитетов и комиссий долж‑
ны будут сообщать о выезде за границу лич‑
но спикеру Госдумы.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 50,2

пункта составило январское значение композитного индекса менеджеров по закупкам (PMI) 
в зоне евро — его рассчитывает S&P Global. Это максимум за семь месяцев, в декабре индекс составлял 
49,3 пункта (значение выше 50 указывает на рост деловой активности, ниже — на спад). Активность в сек-
торе услуг выросла впервые с июля и расширяется (50,7 пункта против 49,8 в декабре), в промышленности 
ситуация также улучшилась, но индекс пока ниже 50 пунктов (49 против 47,8 в декабре). Снижение стоимо-
сти энергии и устранение проблем в логистике ослабили давление на цены на сырье и комплектующие 
— в январе они росли самыми низкими темпами с апреля 2021 года.

ГОСПОДДЕРЖКА АПК

Казенный рубль  
перекладывают  
из потерь в результаты

В 2023 году Минсельхоз замет-
но меняет характер господдержки 
аграриев — объем стимулирующих 
субсидий впервые превысит объ-
ем компенсирующих. Всего на го-
споддержку в 2023 году будет по-
трачено 63,4 млрд руб. (53,3 млрд 
руб. в 2022-м), на компенсиру-
ющие меры в 2023 году придет-
ся 26,7 млрд руб. (32,9 млрд руб. 
в 2022-м), на стимулирующие — 
31,7 млрд руб. (20,5 млрд руб. го-
дом ранее). О планах по пересмотру 
их соотношения в министерстве со-
общали еще в 2019 году, когда раз-
деление единой субсидии на ком-
пенсирующую и стимулирующую 
только ожидалось (оно произошло 
в 2020 году),— о том, что Минсель-
хоз постепенно откажется от ком-
пенсирующих субсидий, тогда гово-
рила замминистра Елена Фастова.

При разделении единой субси-
дии к компенсирующим (направ-
ленным на компенсацию выпадаю-
щих доходов производителей) от-
несли в том числе оказание несвя-
занной поддержки в растениевод-
стве и молочном скотоводстве, под-
держку племенного животновод-
ства и агрострахования, к стимули-
рующим (распределяются на кон-
курсной основе регионами в соот-
ветствии с возможностями претен-
дентов достичь показателей, обо-
значенных Минсельхозом) — го-
споддержку для тех регионов, кото-
рые установили для себя приори-
теты развития АПК и их цели. Раз-
деление было проведено во мно-
гом ради того, чтобы помощь ста-
ла точечной и не «размазывалась». 
В 2020 и 2021 годах соотношение 
компенсирующей и стимулирующей 
субсидий зафиксировалось на уров-
не 58% / 42% — ради сохранения 
поддержки во время пандемии. Из-
менение пропорции в этом году мо-
жет говорить о некоторой стабили-
зации ситуации в АПК. В 2023 году 
в отдельное направление выделе-
но «Стимулирование увеличения 
производства картофеля и овощей» 
(5 млрд руб.— на 2,5 млрд больше, 
чем в 2022 году), на стимулирую-
щую субсидию перейдет и поддерж-
ка производства молока.

Совершенствование механиз-
мов господдержки, впрочем, не вы-
зовет сокращения ее объемов: со-
гласно исследованию Банка Рос-
сии и Высшей школы экономики, 
снижение субсидирования не сти-
мулирует повышения производи-
тельности предприятий (подроб-
нее см. „Ъ“ от 23 января). 2022 год 
стал для АПК рекордным по объему 
господдержки: в отрасль вложили 
499 млрд руб. В 2023-м цифра пока 
меньше — 445,8 млрд руб., но, как 
утверждают в Минсельхозе, она мо-
жет вырасти — как и в 2022 году.

Кристина Боровикова

2020 2021 2022 2023

Компенсирующая субсидия
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О том, чему научилось правительство 
в процессе реформы контрольно-надзор-
ной деятельности, насколько можно ве-
рить статистике проверок в условиях мо-
раториев на них, как будет развиваться 
«тонкая настройка» контроля и надзора, 
а также о том, какие выводы власти дела-
ют и как распространяют их на сопряжен-
ные сферы госрегулирования и при чем 
тут клиентоцентричность, в интервью „Ъ“ 
рассказывает статс-секретарь, замглавы 
Минэкономики Алексей Херсонцев.

— Реформа контроля готовилась в услови
ях массовых проверок бизнеса, но на три 
года пришлось два моратория на провер
ки, продлен мораторий и на 2023 год. Как 
Минэкономики оценивает эффективность 
работы в такой статистически несопоста
вимой обстановке?
— С данными по более чем 300 тыс. прове-
рок тоже можно работать. Мы сформировали 
такой пул информсистем вокруг контроль-
но-надзорной деятельности, который позво-
ляет нам подробно видеть все аспекты про-
верочной деятельности наших коллег в раз-
личных разрезах. Прокуратура, например, се-
рьезным образом доработала единый реестр 
контрольно-надзорных мероприятий: мы до-
вольно точно видим, кого проверяют, и ви-
дим, какие предприятия у нас практически 
не проверяли.
— Насколько количественные данные по
зволяют вам судить о том, что происходит 

в реальности? Например, рост числа по
жаров и техногенных происшествий в РФ 
в 2022 году — это результат моратория, пло
хая оценка рисков, диверсии или совпаде
ние случайных факторов?
— Статистика МЧС показывает, что в 2022 году 
количество пожаров, а также количество по-
гибших снизилось где-то на 10%. Число нару-
шений на объектах с массовым пребыванием 
людей, по данным коллег, снизилось вдвое. Ко-

нечно, статистика — лукавая вещь: допустим, 
в прошлом году была одна авария, а в этом — 
две; уже кратный рост. Более того, с развитием 
соцсетей мы больше узнаем об инцидентах по 
всей стране, и нам кажется, что их становится 
все больше и больше.

Мы изначально договаривались с контроле-
рами, что главное в контроле — это уход от па-
лочной системы, а цель всех надзоров — сни-
жение количества инцидентов и количества 
потерпевших. В конечном счете — безопас-
ность наших граждан. Поэтому мы договари-
вались, что ведомства будут формировать по-
казатели эффективности, соответствующие 
специфике их надзора и нацеленные на со-
кращение числа инцидентов. Появится тре-
угольник управления рисками. Сейчас у нас 
есть реестр контрольно-надзорных меропри-
ятий, реестр обязательных требований, кото-
рые мы наполняем. Система учета инциден-
тов станет третьим элементом, варианты его 
формирования могут быть разные. Надо пони-
мать, что многие ведомства учитывают свои 
инциденты и сейчас, поэтому работа развер-
нется не с нуля.

По закону все федеральные ведомства 
должны были принять и утвердить индикато-
ры риска нарушения обязательных требова-
ний для своих видов контроля и использовать 
их как основания для внеплановых проверок. 
Формально у нас утверждено 187 индикаторов 
риска, но на практике на их основании про-
ведено всего 520 проверок, то есть из 340 тыс. 
лишь 520 по индикаторам.

— Почему так произошло?
— Прежде всего из-за моратория, проверки на 
основании индикаторов риска также были ча-
стично ограничены. В 2023 году такие ограни-
чения сняты, более того, ведомствам поручено 
актуализировать свои индикаторы. Минэко-
номики по поручению руководителя аппара-
та правительства Дмитрия Григоренко в про-
цессе разработки новых индикаторов займет-
ся координацией ведомств. Основной объем 
работы им предстоит проделать самостоятель-
но, поскольку ведомства лучше понимают, ка-
кие требования являются наиболее сложными 
для соблюдения, важными с точки зрения по-
следствий, и какие индикаторы риска могут 
быть введены.
— Для бизнеса предпочтительнее мора
торий...
— Мораторий — не самоцель. Многие над-
зорные ведомства все-таки хотели бы иметь 
больше возможностей для проведения про-
верок, поэтому нам нужно еще найти баланс 
между интересами бизнеса и запросом на 
безопасность. Как этот баланс искать, мы по-
нимаем. В процессе реформы КНД мы стре-
мимся к минимизации проверок, но при ус-
ловии соблюдения обязательных требова-
ний. В этой логике мы наращиваем профи-
лактические мероприятия: в 2022 году коли-
чество профилактических визитов составило 
почти 510 тыс., что в 1,7 раза превышает чис-
ло проверок.

Интервью взяли Диана Галиева  
и Венера Петрова

«Нужно найти баланс между интересами бизнеса  
и запросом на безопасность»
Алексей Херсонцев о механике разворота государства лицом к людям

В 2023 году с учетом всех имею-
щихся механизмов финансиро-
вания ЖКХ (включая нацпроекты 
и инфраструктурное меню) общий 
объем бюджетных вложений в об-
новление этой сферы резко вы-
растет и составит 440 млрд руб. 
Эта немалая сумма, впрочем, со-
ставит лишь десятую часть фи-
нансирования, требуемого изно-
шенной инфраструктуре ЖКХ для 
решения всех ее проблем. Сейчас 
федеральный центр донастраи-
вает планы обновления на регио-
нальном уровне: утверждены 16 
программ модернизации субъек-
тов РФ, остальные должны быть 
готовы до конца февраля.

Общий объем бюджетного фи-
нансирования модернизации ЖКХ 
в 2023 году составит 440 млрд руб., 

сообщил во вторник на совещании 
с правительством Владимир Путин. 
По сравнению с 2022 годом объем 
вливаний в коммуналку вырастет 
сразу в 2,5 раза (со 170 млрд руб.). Как 
пояснил глава Минстроя Ирек Фай-
зуллин, речь идет о финансирова-
нии всех мероприятий, касающихся 
ЖКХ, в том числе в рамках нацпроек-
тов, механизмов поддержки (таких 
как инфраструктурные бюджетные 
кредиты) и запущенной с этого года 
комплексной программы модерни-
зации коммунальной сферы. 

Последняя программа, рассчи-
танная до 2027 года, по словам ви-
це-премьера Марата Хуснулли-
на, нацелена прежде всего на сни-
жение аварийности и износа се-
тей и, соответственно, потерь. Это 
в итоге должно повысить качество 

коммунальных услуг и даст возмож-
ность не увеличивать в будущем та-
рифы. Сейчас 40% коммунальных 
сетей нуждаются в ремонте — речь 
идет о 391 тыс. из 940 тыс. км. Для 
решения проблемы износа сетей 
темпы обновления надо увеличи-
вать с нынешних 2% до 5% в год. 

Отметим, что в целом дефицит 
финансирования в отрасли оцени-
вался в 4,6 трлн руб. до 2030 года (см. 
„Ъ“ от 26 июня). И власти уже «влива-
ли» немалые средства в ЖКХ. В част-
ности, в 2022–2023 годах выделяет-
ся 150 млрд руб. из ФНБ — в виде за-
йма под 3% годовых на проекты мо-
дернизации коммунальной инфра-
структуры. Как сообщал в начале 
этой недели Марат Хуснуллин, бо-
лее 130 млрд руб. этих денег уже «за-
пустили в работу».

Заявлялось, что новая програм-
ма станет основным источником фи-
нансирования модернизации ЖКХ. 
Однако пока об этом говорить рано, 
поскольку текущие объемы ее фи-
нансирования значительно мень-
ше заявленных. В поручении пре-
зидента говорилось, что ежегодное 
финансирование программы долж-
но составлять не менее 150 млрд руб. 
в год. Но в федеральном бюджете на 
2023 и 2024 годы заложено 30 млрд 
руб. и 100 млрд руб. соответственно. 
Эти деньги выделяются при условии 
софинансирования проектов регио-
нами, говорилось также о планах 
привлечь сопоставимый объем част-
ных инвестиций.

За 2023–2024 годы в рамках вы-
полнения программы, сообщил вче-
ра Ирек Файзуллин, планируется за-

менить не менее 8 тыс. км инженер-
ных сетей и более 100 объектов. Это 
должно снизить аварийность в ЖКХ 
и улучшить качество коммунальных 
услуг для почти 3 млн человек. Для 
получения федерального финанси-
рования регионы РФ должны утвер-
дить собственные программы мо-
дернизации «коммуналки». По дан-
ным Минстроя, уже одобрены 16 ре-
гиональных программ, в рамках ко-
торых планируется модернизиро-
вать почти 2,2 тыс. км сетей,— фи-
нансирование составит 28,7 млрд 
руб., из которых 18,7 млрд руб. пла-
нируется выделить из федерально-
го бюджета. Как сообщил Ирек Фай-
зуллин, регионы должны завершить 
разработку своих программ до кон-
ца февраля.

Евгения Крючкова

Денежно-коммунальное хозяйство
Объем вливаний в ЖКХ вырастет в 2,5 раза

В рейтинге лучших работодате-
лей FutureToday в 2022 году про-
изошли наиболее крупные изме-
нения за все годы его составле-
ния. В пятерке общего рейтин-
га, исследующего ожидания сту-
дентов и выпускников универ-
ситетов, теперь нет иностран-
ных компаний; лучший по всем 
параметрам — «Яндекс», в топ-5 
работодателей впервые вошел 
«Тинькофф», множество же быв-
ших лидеров, от Google до McK-
insey, покинули и рейтинг, и Рос-
сию. Новые игроки на рынке тру-
да, впрочем, по-прежнему гото-
вы работать за пределами РФ, 
наращивают зарплатные ожи-
дания из-за низкой безработи-
цы и теперь ценят крупные инду-
стриальные компании — УГМК, 
«Мосэнерго» и «Красцветмет».

Исключительную консерватив-
ность рейтинга карьерных ожида-
ний компании FutureToday, прояв-
ленную в ходе предыдущих шести 
масштабных опросов (в прошлом 
году — 21,3 тыс. выпускников рос-
сийских университетов) о предпо-

чтениях работодателей, смогли из-
менить лишь огромные перемены 
на рынке труда в 2022 году. Уход из 
России ограниченной (см. „Ъ“ от 20 
января) группы топ-работодателей 
значимо изменил списки лучших ра-
ботодателей: сокращение их разноо-
бразия при явном снижении безра-
ботицы улучшило положение боль-
шинства российских и оставшихся 
здесь иностранных нанимателей.

Пятерка лидеров общего рей-
тинга теперь выглядит совершен-
но «российской» — по порядку это 
«Яндекс», «Газпром», Сбербанк, VK 
и «Тинькофф». Последний в пятер-
ке лидеров впервые, и его отрыв 
от ближайших конкурентов, «Озо-
на» и Microsoft, выглядит доволь-
но значительно. Рейтинг для целе-
вых аудиторий выпускников также 
возглавляет «Яндекс», выигравший 
в этом году конкуренцию у «Росато-
ма», далее идут «Газпромнефть», СИ-
БУР и Сбербанк. Наконец, номина-
ция «Лучшие из лучших» (выбор сту-
дентов среди самых востребован-
ных работодателями факультетов) 
теперь «сверху» очень напомина-

ет общий рейтинг: тот же «Яндекс» 
на первом месте, далее Сбербанк, 
«Озон», VK и «Тинькофф»: все расту-
щая востребованность массовой 
профессии программистов делает 
крупные ритейл-структуры прямы-
ми конкурентами на рынке труда IT 
и технологическим компаниям.

Наиболее интересны измене-
ния в рейтинге целевых аудиторий. 
В нем можно, по крайней мере «на 
глаз», оценить масштабы потерь про-
фессиональных сервисов, поскольку 
пять присутствующих в топ-30 ком-
паний, созданных в этом секторе 
«взамен» ранее работавших в РФ ком-
паний западных сетей, в них есть — 
это KEPT (ранее KPMG), ДРТ (Deloitte), 
«Яков и партнеры» (на базе бывшей 
McKinsey), B1 (экс-EY) и «Технологии 
доверия» (ранее известная на рос-
сийском рынке как PwC). Все они по-
теряли в привлекательности, и все 
остались в списках наиболее при-
влекательных работодателей, спи-
ски при этом дополнились такими 
неожиданными ранее лучшими ра-
ботодателями РФ, как «Красцветмет» 
и «Мосэнерго», а также вошедшим 

наконец в список УГМК и ранее не 
присутствовавшим в «целевом» спи-
ске «Тинькофф», в целом ставшим 
важным институтом на рынке труда.

Напомним, что одним из основ-
ных опасений 2022 года была угро-
за потенциального роста безрабо-
тицы после ухода иностранных 
компаний из РФ — значительная 
часть лидеров рынка нанимает но-
вый персонал в мегаполисах и Мо-
скве, при этом рейтинг FutureTo-
day демонстрирует рост «москво-
центризма» выпускников. При су-
жении рынка безработица, однако, 
падает — и выпускники это отлич-
но понимают: ожидаемая ими стар-
товая зарплата в 2022 году выросла 
на 13% (на 12% в столицах и на 15% 
в регионах). Хотя 47% опрошенных 
признают, что карьеру им теперь 
строить труднее, комфортной сум-
му дохода до 100 тыс. руб. считает 
теперь лишь 4% опрошенных сту-
дентов, 23% такой признают сумму 
в 100–200 тыс., 25% — 200–300 тыс. 
Эти деньги выпускники по-прежне-
му готовы искать за пределами РФ: 
69% в той или иной степени готовы 

к работе вне России, лишь 21% не 
готовы в принципе, но лишь 11% ее 
там активно ищут.

Из других выявленных черт участ-
ников опроса — резкое сокраще-
ние среди них слушателей подка-
стов, особая популярность в их среде 
«1984» Оруэлла и «451° по Фаренгей-
ту» Брэдбери (наряду с «Преступле-
нием и наказанием» и фильмом «Ин-
терстеллар»), поголовное использова-
ние Telegram и любовь к российским 
хип-хоперам из Осетии — MiyaGi & 
Andy Panda (процитируем строчку из 
их хита «Патрон», кажется, отчасти ре-
левантную рейтингу работодателей 
и общему весьма сдержанному к те-
кущим общественно-политическим 
обстоятельствам настроению дуэта — 
«Тут каждый, кто бил, добивая, нашел 
личную выгоду и свой интерес»). Кро-
ме того, впервые готовность изучать 
английский язык и другой иностран-
ный язык в этой среде сравнялись (по 
8% — английский многие уже выучи-
ли), а готовность учиться языку про-
граммирования, 13%, выше готовно-
сти учить языки общения.

Дмитрий Бутрин

Язык до «Яндекса» доведет
В рейтинге лучших работодателей 2022 года теперь многое на русском
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Выступая с докладом по этому вопросу, гла-
ва комиссии по регламенту Виктор Пинский 
(«Единая Россия») сообщил, что инициативу 
поддержали все фракции. Претензий к ини-
циативе у депутатов действительно не возни-
кло, только Алексей Куринный (КПРФ) поинте-
ресовался, кого должен будет уведомлять о сво-
их заграничных поездках сам господин Воло-
дин, но ответа на этот вопрос так и не получил. 
В итоге за изменение регламента проголосова-
ли 374 депутата при списочном составе Думы 
450 человек.

Источник в Госдуме сообщил „Ъ“, что рань-
ше рекомендаций не выезжать за пределы 
страны на уровне палаты не было. По его сло-
вам, смысл этого решения в том, чтобы дать по-
нять депутатам, что «в условиях специальной 
военной операции уезжать за границу непра-
вильно». «Дружественные страны» — это тоже 
условное понятие, потому что и там можно 
устроить провокации, подчеркнул собеседник 
„Ъ“. Правда, по словам источников „Ъ“, в ново-
годние каникулы уже были случаи, когда неко-
торые депутаты выезжали за пределы России, 
но на этот раз все обошлось без проблем.

Другой источник „Ъ“ в аппарате Думы на-
поминает, что прошлым летом «Единая Рос-
сия» уже вводила для своих депутатов ограни-
чение на выезд без согласования. Он предпо-
лагает, что, по всей видимости, «в новогодние 
праздники имел место инцидент с кем-то из де-
путатов оппозиционных фракций», который 
и вызвал такую реакцию. При этом собеседник 
„Ъ“ выразил уверенность, что «подавляющее 
большинство депутатского корпуса и сами по-
нимают, что пока выезжать из страны не нуж-

но, а для „непонятливых“ теперь введут регла-
ментную норму, но, скорее всего, на деле она 
не пригодится».

Заместитель главы фракции «Единой Рос-
сии» Евгений Ревенко подтвердил „Ъ“, что из-
менения в регламент распространяют на всю 
Думу практику, которая уже применялась для 
единороссов: с начала спецоперации фракция 
просила своих депутатов ставить руководство 
в известность о зарубежных поездках.

Опрошенные „Ъ“ представители оппо-
зиционных фракций новую инициативу 
в целом поддерживают. Так, Михаил Матве-
ев (КПРФ) полагает, что подобные меры будут 
способствовать укреплению депутатского ав-
торитета. Кроме того, по его мнению, поправ-
ка к регламенту может быть напрямую свя-
зана с вопросами безопасности. «Руководст-
во Госдумы должно знать, где находится де-
путат, который попал под санкции, особенно 
если против него возбуждено уголовное дело 
на Украине. Появление депутатов в недруже-
ственных странах может даже привести к их 
задержанию и экстрадиции»,— поясняет ком-
мунист.

«Большинство из нас, в том числе и я, име-
ют уголовные дела на Украине с угрозой пожиз-
ненного заключения, и эти дела уже переданы 
в Интерпол,— не возражает против нововведе-
ний депутат Николай Новичков („Справедли-
вая Россия — За правду“).— Для украинских 
вооруженных сил депутаты — это обменный 
фонд, и они будут торговаться с нами для того, 
чтобы обменять их на военнослужащих Укра-
ины, которые находятся у нас в плену. Вместо 
того чтобы поменять на наших ребят, будут 
менять на депутатов Госдумы — вот это самое 
страшное». По мнению господина Новичкова, 

эту норму регламента можно даже ужесточить, 
обязав депутатов не просто уведомлять о поезд-
ке, а просить разрешение на выезд.

«Мы понимаем причины, по которым эта 
инициатива появилась. На фоне обостренной 
обстановки все действия публичных полити-
ков рассматриваются обществом под огром-
ной лупой. И это закономерно,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ЛДПР.— Поэтому обязательство 
держать руководство фракции и парламента 
в курсе предстоящих иностранных поездок — 
это превентивная мера, которая лишний раз 
дает понять, сколь важно депутатам в это время 
быть предельно ответственными. Кроме того, 
периодически возникает необходимость опе-
ративно собрать совет Думы для принятия ре-
шений, и надо понимать, где находятся члены 
совета и главы комитетов».

«Для депутатов фракции „Новые люди“ 
в Госдуме новый порядок выезда за границу 
никакой проблемы не представляет,— заве-
рил „Ъ“ руководитель фракции Алексей Неча-
ев.— В условиях спецоперации это абсолютно 
адекватная мера. Уведомительный порядок не 
предполагает запретов или ограничений. Гра-
ницы должны быть открыты для всех граждан 
России, включая депутатов. Но соответствую-
щие структуры органа госвласти имеют право 
знать, куда депутаты собираются в отпуск. Вре-
мя сейчас непростое, и такая мера в том числе 
поможет обезопасить самих депутатов».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Отпуск за свой учет

Конституционный суд (КС) обязал суды общей 
юрисдикции рассматривать жалобы обвиняемых 
и подозреваемых на решения следователей о пере-
воде их в другой следственный изолятор. Вывод за 
рамки судебного контроля оснований для переме-
щения из одного места содержания под стражей 
в другое ограничивал бы право на судебную защиту 
и умалял достоинство личности заключенного, гово-
рится в постановлении КС, которое опубликовано 24 
января. Эксперты говорят, что частое этапирование 
обвиняемых используется как инструмент давления 
и до сих пор такие действия было невозможно 
обжаловать.

Поводом для проверки статьи 125 Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК), которая регламентирует поря-
док рассмотрения жалоб на решения и действия следо-
вателей, стала жалоба жителя Черкесска Владимира Сар-
кисяна, которому в ходе следствия пришлось несколь-
ко раз переехать из одного региона в другой. Все это вре-
мя его защита оспаривала решение следователя о пере-
воде подследственного. По мнению заявителя, причи-
ны переездов были надуманными, а в действительнос-
ти на него таким образом оказывалось давление, чтобы 
получить признательные показания. К тому же удален-

ность содержания Владимира Саркисяна от места произ-
водства предварительного следствия сильно осложняла 
его общение с адвокатом и искусственно ограничивала 
возможность получения квалифицированной юриди-
ческой помощи.

Однако Ессентукский горсуд отказался рассматривать 
жалобу, посчитав, что такие решения следователя не под-
лежат обжалованию. Апелляционная и кассационная 
инстанции эту позицию поддержали, как и заместитель 
председателя Верховного суда. Такой отказ, по мнению го-
сподина Саркисяна, нарушил его конституционное пра-
во на защиту, и Конституционный суд с ним согласился. 
Ст. 125 УПК гарантирует возможность обжалования не 
только постановлений о прекращении или отказе в воз-
буждении уголовного дела, но и других действий следо-
вателя, которые способны причинить ущерб конститу-
ционным правам и свободам участников уголовного су-
допроизводства, напомнил КС.

При этом, подчеркивается в решении, суд не должен 
ограничиваться формальной проверкой и отказывать-
ся от оценки обоснованности спорных решений. И хотя 
действующее законодательство никак не регламентиру-
ет основания для перевода обвиняемого в другой след-
ственный изолятор, само по себе это не исключает про-

верки судом такого решения, настаивает КС. В качестве 
общего правила предполагается, что обвиняемый содер-
жится под стражей по месту нахождения органа предва-
рительного расследования и суда, а перевод заключенно-
го в иное место должен быть исключением из правила — 
например, в силу необходимости выполнения следствен-
ных действий. С учетом такого толкования оспоренная 
статья не противоречит Конституции, решил КС. Но феде-
ральный законодатель может конкретизировать основа-
ния, цели и условия перевода, а заявитель вправе рассчи-
тывать на компенсацию, размер которой должен опреде-
лить суд города Ессентуки.

Важно, что КС признал существование проблемы и ее 
важность, говорит пятигорский адвокат Владимира Сар-
кисяна Константин Качалов. Он отмечает, что особенно 
остро эта проблема стоит в регионах Северного Кавказа, 
где подобные переводы часто используют для давления 
на подследственных. КС подтвердил, что произвольный 
перевод обвиняемого из СИЗО одного региона в другой 
может привести к нарушению его прав, и послал сигнал 
законодателю, предложив тому формализовать условия 
перевода, отмечает адвокат. Теперь, по его мнению, сло-
во за законодателем: от того, как он это сделает, зависит, 
будет ли исключена возможность нарушения прав обви-

няемых и подозреваемых при подобных действиях сле-
дователей. Но также важна и судебная практика, добавля-
ет господин Качалов: либо суды будут разбираться объек-
тивно, либо встанут на сторону следователя и не станут 
учитывать доводы обвиняемых.

Это, безусловно, важное решение, согласен руководи-
тель московского филиала «Команды против пыток» (со-
здана вместо ликвидированного Комитета против пы-
ток, внесенного в реестр иностранных агентов) Георгий 
Иванов. Он тоже считает, что перевод из одного учрежде-
ния в другое нередко используется для давления на об-
виняемых: переезд осложняет возможность получить по-
мощь выбранного им адвоката, да и само по себе этапи-
рование — это длительный и далеко не самый приятный 
опыт. Подобные решения следователя до сих пор практи-
чески невозможно было обжаловать в суде, так как пра-
ктиковались массовые отказы в принятии таких жалоб, 
отмечает эксперт. С учетом новых позиций КС суды бу-
дут обязаны проверять мотивировки таких переводов, 
то есть исследовать обоснованность выводов следовате-
ля. Правда, добавляет господин Иванов, с учетом общей 
предрасположенности судов доверять прежде всего след-
ствию прорыва в этой области ожидать вряд ли стоит.

Анастасия Корня

Неохота к перемене мест
КС разрешил арестантам жаловаться на перевод в другой СИЗО

По мнению спикера Вячеслава 
Володина, в Госдуме должны  
точно знать, кто из депутатов 
и зачем ездит за границу 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т Д У М А  Р А З Р Е Ш И Л А  Н Е  П У Б Л И К О В А Т Ь  Д Е К Л А Р А Ц И И  О  Д О Х О Д А Х  П А Р Л А М Е Н Т А Р И Е В

Госдума во вторник одобрила во втором 
чтении законопроект о фактической отмене 
ежегодного декларирования доходов и иму-
щества для региональных и муниципальных 
депутатов, работающих на общественных 
началах. Согласно документу, депутаты 
региональных и муниципальных парламен-
тов, осуществляющие свои полномочия 
«без отрыва от основной деятельности», 
будут разово подавать декларации о до-
ходах «в течение четырех месяцев со дня 
избрания», а после этого — лишь в случае 
совершения крупной сделки, превышающей 
общий доход законодателя и его супруги 
за три предшествующих года. Информация 

о доходах депутатов (включая и оплачи-
ваемых) будет публиковаться на сайтах 
законодательных органов лишь в обо-
бщенном виде, без указания персональных 
данных. Перед вторым чтением проекта 
профильный комитет по госстроительству 
и законодательству одобрил поправку, 
распространяющую эту норму на депутатов 
Госдумы и членов Совета федерации. 
Порядок обеспечения доступа к этой 
информации будут определять регламенты 
обеих палат Федерального собрания.

«Речь не идет об уменьшении 
контроля»,— заверил депутатов на 
заседании 24 января соавтор законопро-

екта, председатель комитета Госдумы по 
госстроительству Павел Крашенинников, 
подчеркнув, что проверка деклараций 
на антикоррупционную составляющую 
«все равно будет происходить». «Почему 
информация должна быть обезличенной? 
Какая польза будет избирателю от такой 
информации?» — поинтересовался депутат 
от КПРФ Алексей Куринный. Господин 
Крашенинников ответил, что защита 
персональных данных должна быть «как 
у частных лиц, так и у публичных».

Также в вариант второго чтения вошла 
поправка коммунистов, согласно которой 
председатели региональных парламентов 

смогут работать только на профессио-
нальной основе и, соответственно, будут 
обязаны ежегодно подавать декларации 
о доходах. Кроме того, была одобрена по-
правка фракции ЛДПР, согласно которой 
отсутствие регионального или муниципаль-
ного депутата на заседаниях соответствую-
щего парламента без уважительных причин 
в течение шести месяцев подряд станет 
основанием для досрочного прекращения 
его полномочий.

В итоге за принятие законопроекта во 
втором чтении проголосовали 325 депута-
тов, против были 25, воздержался 21.  

Ксения Веретенникова

Мосгордума в среду соберется на 
первое после зимних каникул пленар-
ное заседание, в котором впервые 
в статусе иностранного агента при-
мет участие член фракции «Яблоко» 
Дарья Беседина. Она стала вторым 
региональным депутатом-иноаген-
том: коммунист Виктор Воробьев из 
Госсовета Коми получил этот статус 
еще в прошлом апреле, но, по его 
признанию, депутатской работе это 
особо не мешает. Сама госпожа Бе-
седина сейчас обсуждает с юристами 
правовые нюансы, а в Мосгордуме 
юридическую сторону вопроса пока 
не комментируют. Эксперт считает, 
что репутационно столичный парла-
мент от этой ситуации только выиг-
рал, потому что несогласные со спе-
цоперацией москвичи получили свое 
политическое представительство.

Первое пленарное заседание весенней 
сессии Мосгордумы 25 января впервые 
пройдет с участием депутата—иностран-
ного агента. Во время зимних каникул та-
кой статус получила депутат Мосгордумы 
от фракции «Яблоко» Дарья Беседина. Как 
разъяснил Минюст, поводом для включе-
ния ее в реестр иноагентов стал тот факт, 
что депутат принимала участие в созда-
нии и распространении сообщений и ма-
териалов иностранных агентов, а также 
«высказывалась против специальной во-
енной операции на Украине и осуществ-
ляла пропаганду ЛГБТ-отношений».

Дарья Беседина сказала „Ъ“, что пока 
изучает с юристами вопрос о том, как по-
влияет новый статус на ее работу в Мос-
гордуме, но на первое заседание придет 
«как обычно». «Пока ничего конкретно-
го не могу сказать, я не до конца разобра-
лась»,— призналась депутат. Она уже на-
чала маркировать, как того требует за-
кон, свои публикации в социальных се-
тях. Что касается маркировки на инфор-
мационных табличках в Мосгордуме, то 
этот вопрос, по словам госпожи Беседи-
ной, проработает пресс-служба столич-
ного парламента.

Дарья Беседина избралась в Мосгорду-
му в 2019 году по одномандатному окру-
гу №8, победив коммуниста Вадима Ку-
мина. Членом партии «Яблоко» она ста-
ла в 2017 году, а в конце 2021-го ее исклю-
чили из партии наряду с еще 97 членами. 
Причинами такого решения в руководст-
ве «Яблока» назвали подписание коллек-
тивных писем с «ложной информацией» 
о партии, выдвижение своих кандида-
тур на выборах против «яблочных» кан-
дидатов и поддержку других оппонен-
тов партии на выборах (речь, в частности, 
о выдвиженцах фонда «Городские проек-
ты» и кандидатах, поддержанных проек-
том «Умное голосование»). Тем не менее 
госпожа Беседина осталась членом фрак-
ции «Яблоко».

Согласно новому закону «О контроле 
за деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием», который всту-
пил в силу 1 декабря 2022 года, иноаген-
том можно признать физическое или 
юридическое лицо, если оно занима-
лось «политической деятельностью» или 
распространением информации «для 
неограниченного круга лиц». Иноаген-
ты обязаны маркировать все публикуе-
мые или распространяемые ими мате-
риалы, им нельзя получать государствен-
ную поддержку (например, гранты), орга-
низовывать публичные мероприятия (не 
только митинги, но и любые публичные 
акции), осуществлять образовательную 
деятельность (в том числе лекции и семи-
нары), вкладывать деньги в избиратель-
ные кампании и входить в избиратель-
ные комиссии, проводить экологиче-
ские или антикоррупционные эксперти-
зы, а юрлицам-иноагентам также нельзя 
использовать упрощенную систему на-
логообложения. Кроме того, гражданам 
и организациям со статусом «иноагент» 
нельзя входить в консультационные 
и совещательные органы (например, об-
щественные советы) при госструктурах 
и иметь доступ к государственной тайне. 

При этом право таких граждан избирать-
ся в органы власти закон никак не огра-
ничивает: специально для них в выбор-
ное законодательство было введено по-
нятие «кандидат-иноагент», подразуме-
вающее лишь дополнительное инфор-
мирование избирателей об особом стату-
се кандидата. Нет в законодательстве об 
иноагентах и никаких ограничений на 
депутатскую деятельность.

„Ъ“ направил председателю Мосгорду-
мы Алексею Шапошникову запрос о том, 
как с юридической точки зрения повлия-
ет на работу парламента новый статус де-
путата Бесединой, но ответа на момент пу-
бликации материала не получил.

Лидер фракции «Яблоко» в Мосгорду-
ме Максим Круглов заверил „Ъ“, что на 
взаимодействии с фракцией статус Дарьи 
Бесединой никак не скажется. «Партия 
„Яблоко“ не признает закон об иностран-
ных агентах, считает его репрессивным 
и вредным для страны. В основе назначе-
ния людей иноагентами лежит админис-
тративный произвол и борьба с инакомы-
слием»,— пояснил господин Круглов. Он 
подчеркнул, что госпожа Беседина остает-
ся членом фракции и фракция ее всяче-
ски поддерживает.

Дарья Беседина стала вторым в Рос-
сии региональным депутатом, получив-
шим статус иностранного агента. Первым 
иноагентом-парламентарием стал лидер 
фракции КПРФ в Госсовете Коми Виктор 
Воробьев — его Минюст внес в реестр 
СМИ-иноагентов 1 апреля 2022 года. По-
водом для включения в этот список ста-
ли деньги, полученные им в качестве воз-
врата за сданный билет от железнодорож-
ной компании Великобритании, и вы-
платы от двух НКО-иноагентов. Комму-
нист пытался оспорить решение Миню-
ста в суде, но безуспешно. В апреле 2022 
года господина Воробьева как иноагента 
исключили из состава президиума Госсо-
вета, а в июле 2022-го он лишился опла-
чиваемой должности в парламенте, но 
формально не из-за своего нового статуса, 
а из-за недостоверных сведений в справке 
о доходах за 2021 год (сам депутат назвал 
эти претензии необоснованными).

Сам Виктор Воробьев не считает, что 
статус иноагента сильно влияет на его ра-
боту в региональном парламенте. «Я ни-
когда не ставил маркировку, осознавая 
возможность привлечения меня к от-
ветственности. Меня пытались дважды 
штрафовать за ее отсутствие: первый раз 
я выиграл суд, второй раз — Роскомнад-
зор»,— рассказал „Ъ“ коммунист. Пока 
действовал прежний закон об иноаген-
тах, господин Воробьев не сдавал «унизи-
тельные» финансовые отчеты, но с 1 дека-
бря система отчетности стала проще, поэ-
тому свой первый «иноагентский» отчет 
депутат все-таки отправил. Что же касает-
ся маркировки, то Виктор Воробьев при-
знается, что стал делать меньше публика-
ций в своих соцсетях. Во время трансля-
ции заседаний Госсовета маркировку на 
него «не вешают», потому что там, по его 
словам, просто нет титров. «Но на моих 
выступлениях трансляция просто стала 
часто отрубаться»,— отметил коммунист. 
На своих депутатских запросах господин 
Воробьев тоже не ставит маркировку, по-
тому что руководствуется тем, что в пер-
вую очередь исполняет свои депутатские 
обязанности. Тем не менее он все равно 
прорабатывает с юристами вопрос о том, 
какие материалы в работе депутата долж-
ны иметь маркировку.

По мнению политолога Константина 
Калачева, признание избранного наро-
дом депутата иностранным агентом — это 
абсурд. В случае с Дарьей Бесединой «ре-
путационного ущерба для Мосгордумы» 
эксперт тоже не ожидает: «Вижу только ре-
путационные приобретения, особенно 
если Мосгордума поведет себя сдержан-
но». Теперь те жители Москвы, которые 
не одобряют проведения спецоперации 
на Украине, фактически получили поли-
тическое представительство в Мосгорду-
ме, резюмирует господин Калачев.

Елена Рожкова

Мосгордума  
поработает с иноагентом
Столичный депутат Дарья Беседина  
начнет весеннюю сессию в новом статусе
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Химкинский городской суд Московской 
области вынес приговор, признав быв-
шего президента ракетно-космической 
корпорации «Энергия», советника ген-
директора Объединенной авиационной 
корпорации Владимира Солнцева ви-
новным в подстрекательстве к злоупо-
треблению полномочиями, а Владимира 
Колмыкова — действующего руководите-
ля АО «НПО имени Лавочкина» — в злоупо-
треблении. По данным следствия и суда, 
преступление они совершили, работая 
в АО «НПО „Энергомаш“». В результате 
Владимиру Солнцеву был назначен ше-
стилетний срок, а Владимиру Колмыко-
ву предстоит провести в колонии общего 
режима три года. С них в пользу «Энерго-
маша» также взыскали 662 млн руб. в ка-
честве погашения ущерба.

Судья Елена Ефремова, рассматривавшая 
громкое уголовное дело с конца 2021 года 
(часть заседаний из-за содержащихся в ма-
териалах секретных сведений проходила 
в закрытом для публики режиме), огласила 
только резолютивную часть приговора. Сво-
им решением она признала Владимира Сол-
нцева и Владимира Колмыкова виновными 
в совершении преступления, предусмотрен-
ного ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление пол-
номочиями, повлекшее тяжкие послед-
ствия), приговорив к шести и трем годам 
общего режима соответственно. В счет воз-
мещения материального ущерба, нанесен-
ного действиями фигурантов НПО «Энерго-
маш», с осужденных было взыскано 662 млн 
руб. Обоим также запрещено занимать руко-
водящие должности в органах государствен-
ной власти и коммерческих организациях 
с госучастием в течение двух лет после от-

бытия наказания. Находившихся в ходе су-
дебного процесса под подпиской о невыезде 
Владимира Солнцева и Владимира Колмы-
кова взяли под стражу в зале суда.

Уголовное дело о злоупотреблениях 
в НПО «Энергомаш» было выделено СКР 
в 2020 году из другого резонансного рассле-
дования — о мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) 
при поставках электронно-компонентной 
базы для модуля МКС.

Как следует из материалов расследования, 
в марте 2015 года Владимир Колмыков, буду-
чи исполнительным директором химкин-
ского «Энергомаша», под давлением ранее 
занимавшего эту должность Владимира Сол-
нцева (он и пролоббировал его назначение) 
подписал изменения к лицензионному со-
глашению №23 с ООО РД АМРОСС, ЛЛС, ко-
торое было заключено в конце сентября 2002 
года в рамках контракта, связанного с постав-
ками жидкостных ракетных двигателей РД-
180 для их установки на американские раке-
ты-носители Atlas. Следствие, а затем и суд 
пришли к выводу, что это было сделано на не-
выгодных для России в целом и НПО в част-
ности условиях. Согласно допсоглашению, 
ООО передавалось право использования па-
тентов и технической документации ракет-
ных двигателей, производимых в НПО, для 
производства, ремонта, проведения испы-
таний, технической поддержки и использо-
вания РД-180 в США. Как выяснилось в ходе 
расследования, изменения, которые внес 
в лицензионное соглашение и подписал 
Владимир Колмыков, не предусматривали 
получения Россией денежных средств за пе-
редачу американской стороне всех прав на 
РД-180 с 27 сентября 2022 года по 31 декаб-
ря 2030 года. Потерпевшая сторона в лице 

«Энергомаша» и эксперты пришли к выводу, 
что соглашение должно было быть заключе-
но только на возмездной основе. Следствие 
же полагает, что Владимир Солнцев добился 
изменений лишь потому, что впоследствии 
возглавил РД АМРОСС, ЛЛС.

Для подсудимых Солнцева и Колмыко-
ва в ходе прений сторон гособвинение за-
прашивало семь с половиной и пять лет за-
ключения соответственно. Судья сократила 

наказание, поскольку оба положительно ха-
рактеризуются, имеют заслуги перед роди-
ной и ряд заболеваний. Прокуратура, по 
данным „Ъ“, изучит приговор, а впоследст-
вии, если не согласится с ним, может подать 
апелляционное представление. Защита осу-
жденных уже объявила о том, что обжалует 
судебное решение. В ходе прений адвокаты 
настаивали на полном оправдании фигуран-
тов расследования.

При этом Владимиру Солнцеву вскоре 
предстоит еще один суд — по делу о мошен-
ничестве, за которое ему грозит до десяти 
лет. По данным следствия, в результате за-
ключенного на 1,5 млрд руб. контракта меж-

ду РКК «Энергия» и компанией «Циклон» 
поставки для МКС были сорваны, а ущерб 
составил 143 млн руб.

Владимир Колмыков возглавил НПО име-
ни Лавочкина, входящее в структуру Роскос-
моса, в 2018 году. Ранее он руководил пред-
приятием «Красмаш», которое выпускает 
баллистические ракеты «Синева» и «Сармат». 
Предшественник Владимира Колмыкова 
в НПО Сергей Лемешевский был задержан, 
а в прошлом году приговорен к семи с по-
ловиной годам колонии за махинации на 
330 млн руб. при заключении договоров на 
оказание юридических услуг предприятию.

Юрий Сенаторов

Космических управленцев 
запустили на посадку
Гендиректор НПО имени Лавочкина  
и его коллега осуждены за злоупотребления  
при поставках ракетных двигателей

Хорошевский суд Москвы начал рас-
сматривать по существу уголовное 
дело о хищении 139 млн руб. у крупно-
го российского производителя красок 
и средств деревообработки ГК «Сенеж». 
По версии следствия, бывший совладе-
лец холдинга Алексей Кнеков и его жена 
Ольга Кнекова, незаконно получив элек-
тронные ключи доступа к банковским 
счетам компании, обнулили их, пере-
ведя все деньги по фиктивным платеж-
кам на фирмы-однодневки. Предпола-
гаемый сообщник супругов — уволенный 
незадолго до хищения денег гендирек-
тор двух компаний, входящих в «Сенеж», 
Дмитрий Студенов уже приговорен в осо-
бом порядке к четырем годам колонии.

Начать этот процесс в Хорошевском суде 
столицы планировали еще в ноябре 2022 
года, однако несколько раз заседания откла-
дывались по разным причинам. Наконец слу-
шания по существу начались и было зачита-
но обвинительное заключение. Интересно, 
что после того, как представитель прокура-
туры ознакомил присутствующих с фабулой 
обвинения, судья, как это предусматрива-
ет законодательство, попросил подсудимых 
сформулировать свое отношение к сказанно-
му гособвинителем. Однако Алексей Кнеков 
не дал однозначного ответа, а после дополни-
тельного вопроса судьи добавил, что вообще 
не будет высказываться по этому поводу. Та-
кой же ответ последовал и от Ольги Кнековой.

По ходу процесса защита подсудимых по-
просила суд отстранить от участия в процес-
се одного из представителей потерпевшей 
стороны — крупного производителя кра-
сок и средств деревообработки ГК «Сенеж», 
усмотрев в его действиях конфликт интере-
сов. Однако суд не согласился и ходатайство 
отклонил.

Как ранее сообщал „Ъ“, расследованием 
обстоятельств хищения 139 млн руб. со сче-
тов ГК «Сенеж» занимался отдел УВД по Севе-
ро-Западному округу столицы, специализи-
рующийся на уголовных делах, связанных 
с организованной преступностью. Обвине-
ние в мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и легализации похи-
щенного (ст. 174.1 УК РФ) было предъявлено 
бывшему совладельцу холдинга Алексею 
Кнекову и его жене Ольге Кнековой. Им ин-
криминированы два эпизода хищения де-
нег и покупка на них иномарки.

События, изложенные в деле, произошли 
в 2018 году. Как следует из материалов рас-
следования, в начале года господин Кнеков, 
раздосадованный тем, что после серьезного 
конфликта с другими совладельцами компа-
нии — Еленой и Владимиром Максимовы-
ми — был полностью отстранен от руковод-
ства холдингом, разработал план хищения 
средств группы компаний. Он выбрал два 
предприятия, входящих в ГК,— ООО «Се-
неж-Дистрибуция» и ООО «Сенеж-Препара-
ты». Экс-совладельцу было известно, что на 

счетах у них находились внушительные сум-
мы денег, которые, по материалам дела, и за-
думал вывести на подконтрольные ему фир-
мы-однодневки господин Кнеков.

Счета обеих компаний были открыты 
в одном отделении Сбербанка на проспек-
те Маршала Жукова, а план хищения, к кото-
рому также подключилась и Ольга Кнекова, 
строился на получении супругами электрон-
ных ключей доступа к системе «Сбербанк 
Бизнес Онлайн».

Однако получить их без посторонней по-
мощи было невозможно, поэтому чета Кне-
ковых, считает следствие, связалась с хоро-
шо знакомым им бывшим полицейским 
Дмитрием Студеновым. Он долгое время 
сначала возглавлял службу безопасности ГК, 
а затем занял пост гендиректора «Сенеж-Ди-
стрибуции» и «Сенеж-Препаратов», однако 
17 июля 2018 года был уволен решением 
общего собрания. Встретившись с господи-
ном Студеновым в подмосковном Домодедо-
во, супруги, как следует из материалов дела, 
предложили ему получить в Сбербанке ду-
бликат ключей. При этом они объяснили, 
что из-за формальностей, связанных с реги-
страцией в ЕГРЮЛ, в банк еще не поступи-
ли сведения о его увольнении и поэтому го-
сподин Студенов фигурирует в банковских 
документах в прежнем статусе. Соответст-
венно, он может без проблем оформить ди-
станционный доступ, а затем передать ключ 
супругам. Как следует из материалов дела, 

господа Кнековы во время разговора наста-
ивали, что увольнение их собеседника было 
незаконным, поэтому реализация их плана 
позволит господину Студенову «восстано-
вить справедливость». Свою же заинтересо-
ванность организаторы аферы объяснили 
тем, что намерены получить якобы положен-
ные им, но не выплаченные дивиденды. Из 
них господа Кнековы пообещали своему со-
общнику 15 млн руб.

Господин Студенов согласился на предло-
жение, и поначалу план хищения работал 
без сбоев. По материалам дела, 24 июля 2018 
года господин Студенов, зайдя в нужный 
офис Сбербанка, написал заявление о вы-
даче ему нового ключа в связи с якобы поте-
рей прежнего. Также экс-гендиректор указал 
и свой номер телефона в качестве контакт-
ного для отправки верификационных па-
ролей. В результате спустя некоторое время 
ему был открыт доступ в систему дистанци-
онного банковского обслуживания.

Электронный ключ был тут же передан 
супругам, и Ольга Кнекова, судя по материа-
лам расследования, со своего ноутбука нача-
ла направлять в Сбербанк сформированные 
ею платежки для вывода средств. Основания 
для перечисления денег были разными: дого-
воры займа на общую сумму почти 8 млн руб., 
выплаты авансовых платежей и т. п. А получа-
телями денег, как установило следствие, вы-
ступили ООО «Суперклуб», ООО «Независи-
мая экспертная комиссия», а также ООО «ССВ 

групп», которые в материалах дела фигуриру-
ют как «технические» фирмы. Попытки руко-
водства компаний заблокировать неправо-
мерный доступ к своим счетам и остановить 
хищения успехом не увенчались.

В результате, согласно подсчетам следст-
вия, со счетов «Сенеж-Дистрибуции» было 
выведено 88,5 млн руб., а «Сенеж-Препара-
тов» — 50,5 млн руб. Обе компании, счета ко-
торых были обнулены, признаны потерпев-
шими по данному уголовному делу.

При этом подсудимые отдали господину 
Студенову лишь треть от обещанной суммы 
и то спустя долгое время. Сам же экс-генди-
ректор, согласно его показаниям, до нача-
ла расследования не знал, сколько в итоге 
было похищено со счетов компаний. А ког-
да полицейские назвали ему сумму ущерба 
в 139 млн руб., был ошарашен. После своего 
задержания в 2021 году господин Студенов, 
работавший уже заместителем директора по 
развитию ЧОП «Яровит», заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве с прокура-
турой, в рамках которого рассказал о схеме 
хищения, а затем и подтвердил свои пока-
зания на очной ставке с супругами Кнеко-
выми. Его дело было выделено в отдельное 
производство, и недавно тот же Хорошев-
ский райсуд в особом порядке приговорил 
его к четырем годам колонии общего режи-
ма. Осужденный теперь выступит в качест-
ве свидетеля обвинения на новом процессе.

Владислав Трифонов

Электронный ключ оказался золотым
Со счетов производителя красок увели почти 140 миллионов

Как стало известно „Ъ“, Верховный суд 
России оставил без изменения обви-
нительный приговор майору спецназа 
ВДВ Батыру Бекмурадову. Ранее на ос-
новании вердикта присяжных его осу-
дили на 12 лет лишения свободы в ко-
лонии строгого режима за организацию 
похищения известного бизнесмена, 
гражданина США Бориса Минахи. Сам 
экс-спецназовец, уже имевший срок 
за участие в скандальной перестрел-
ке на Рочдельской улице Москвы, свою 
вину категорически отрицал, утвер-
ждая, что не имеет отношения к похище-
нию американца. Недавно имеющий бо-
евые награды офицер просил направить 
его для участия в специальной военной 
операции по освобождению Донбасса, 
а получив отказ, предложил властям пе-
редать несколько изъятых у него в ходе 
следствия внедорожников находящимся 
на передовой бойцам.

Рассмотрение кассационной жалобы Ба-
тыра Бекмурадова заняло у тройки судей 
кассационной инстанции Верховного суда 
всего около часа. Предполагалось, что сам 
осужденный, отбывающий срок в одной из 
ИК в Липецкой области, выступит на засе-
дании посредством видео-конференц-свя-
зи. Однако, по данным „Ъ“, господин Бекму-
радов заявил, что отказывается от участия. 
В итоге его интересы представлял адвокат 
Ярослав Пакулин.

«Мы продолжили обжаловать приговор, 
так как считаем его несправедливым и не-
обоснованным. Присяжным не дали воз-

можность услышать и увидеть позицию за-
щиты, ограничивая даже в исследовании 
доказательств, представленных прокуро-
ром, хотя при состязательном процессе 
наши доводы о невиновности Бекмурадова 
в похищении человека были бы очевидны-
ми. Именно поэтому мы просили суд отме-
нить приговор и направить дело на новое 

разбирательство»,— заявил „Ъ“ защитник. 
По его словам, Мособлсуд в своем приго-
воре привел события, которые не устанав-
ливались ни следствием, ни самим судом, 
в результате предположения следствия ста-
ли совершенными деяниями. Как утвер-
ждает защита, Батыр Бекмурадов действи-
тельно обсуждал план по воздействию на 
господина Минахи для взыскания долга 
в $20 млн с близким к миллиардеру Давиду 
Якобишвили бизнесменом Давидом Мир-
зоевым, но потом оба добровольно отказа-

лись от преступления, которое затем было 
совершено без их ведома и участия.

Напомним, что офицер как организа-
тор похищения человека и самоуправства 
(ст. 126 и ст. 330 УК РФ) был приговорен к 12 
годам лишения свободы, а Давид Мирзоев, 
чья роль, по мнению следствия и суда, све-
лась к подстрекательству к преступлению, 
получил десять лет.

При этом стоит отметить, что все время, 
пока длились следствие и суд, последний на-
ходился под подпиской о невыезде, тогда как 
Батыр Бекмурадов — в СИЗО «Лефортово». 
Дело в том, что ранее спецназовец был осуж-
ден почти на девять лет лишения свободы по 
делу о вымогательстве, главным фигурантом 
которого был вор в законе Захарий Калашов 
(Шакро Молодой). И наказание в 15 лет стро-
гого режима было назначено предусмотрен-
ным в УПК методом «частичного сложения 
сроков». Интересно, что, несмотря на суро-
вый приговор, бывший офицер спецназа со-
хранил присутствие духа и бодро прокричал: 
«Слава ВДВ!» При этом суд учел, что боевые 
заслуги майора и отца четверых детей никак 
не связаны с преступлениями, в которых он 
обвинялся, и отказался лишать его воинско-
го звания и госнаград. В свое время за учас-
тие в спецоперациях на территории Прид-
нестровья в 1992 году, грузино-абхазском 
конфликте и «первой» чеченской кампании 
в 1995 году он был награжден орденом «За 
личное мужество» и медалью «За отвагу».

Стоит отметить, что сам осужденный, по 
словам его представителей, особых иллюзий 
относительно рассмотрения в Верховном 

суде не питал. «Однако Батыр очень внима-
тельно следит за событиями в зоне СВО и, как 
патриот и военный, написал несколько обра-
щений с просьбой направить его на передо-
вую, где его прежние навыки могут быть во-
стребованы»,— сообщил господин Пакулин. 
Как он отметил, некоторое время назад его 
подзащитный получил официальные отка-
зы. Сперва отказ пришел по линии Минобо-
роны, а позднее, в декабре, и из ЧВК «Вагнер». 
«Контракт с гражданином, который находит-
ся под следствием, в отношении которого вы-
несен обвинительный приговор либо имеет 
неснятую судимость», не может быть заклю-
чен, было написано в официальном ответе 
Минобороны за подписью начальника глав-
ного управления кадров военного ведомства 
генерал-полковника Виктора Горемыкина. 
Позже, как пояснил Ярослав Пакулин, при-
шел отказ и на просьбу войти в состав добро-
вольческих подразделений.

«Но Батыр не может оставаться в стороне 
и готов передать участникам СВО несколько 
внедорожников»,— отметил господин Паку-
лин. По его словам, два Nissan Patrol и еще 
ряд легковушек были изъяты еще в рамках 
первого уголовного дела о перестрелке на 
Рочдельской улице как вещдоки в ЧОПе, ко-
торым руководил Батыр Бекмурадов. При 
этом джипы были оформлены на водителя, 
который остался за периметром следствия, 
никаких решений об аресте этих автомоби-
лей не выносилось. Тем не менее машины до 
сих пор находятся на спецстоянке под контр-
олем следователей ГУ МВД по Москве.

Сергей Сергеев

Судимости не отпустили майора
Батыру Бекмурадову отказали в участии в СВО

Бывший президент РКК «Энергия» 
Владимир Солнцев получил шесть 
лет по делу о злоупотреблениях 
в НПО «Энергомаш»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Батыр Бекмурадов, не сумев по-
пасть на передовую, предложил 
передать туда его автомашины   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости
Правозащитники  
определились с планами
Президентский совет по правам человека в 2023 году поборется с русофобией

Совет по правам человека при пре-
зиденте (СПЧ) провел первое в этом 
году пленарное заседание. Комис-
сии совета (таковых 11) представи-
ли планы на год, их члены, в частно-
сти, заявили о готовности «бороться 
с русофобией», «поддерживать 
НКО», «обеспечивать права военно-
служащих» и «защищать журнали-
стов». В ходе заседания выяснилось: 
письма солдатам в зону СВО «идут по 
два-три месяца»; судебные решения 
по гражданским делам «исполняют-
ся в 27% случаев»; миграционная по-
литика в РФ «неэффективна»; стране 
необходим «запрет на детский труд». 
Кроме того, члены СПЧ создали «вре-
менную рабочую группу по вопро-
сам спецоперации», которая займет-
ся вопросами размещения раненых 
в госпиталях и помощью родствен-
никам погибших. 

Заседание СПЧ началось с заявления 
его руководителя Валерия Фадеева о не-
допустимости лишать гражданства или 
имущества уехавших за пределы РФ. Со-
ответствующие предложения последние 
дни выдвигают депутаты Госдумы. В СПЧ 
их приветствовать «не должны», по край-
ней мере до тех пор, пока такие иници-
ативы противоречат Конституции, под-
черкнул господин Фадеев. 

СПЧ создан в 2004 году и каждые два 
года указом президента подвергается 
ротации. Последняя ротация произош-
ла в ноябре 2022 года: из совета были 
выведены семь человек, среди кото-
рых академик РАО Александр Асмолов, 
историк и журналист Николай Сванид-
зе, основатель «Комитета против пыток» 
(внесен Минюстом в список иноаген-
тов) Игорь Каляпин. Вместо них вошли 
десять новобранцев, в том числе воен-
кор Александр Коц, секретарь ОНК Мо-
сквы Алексей Мельников и член прези-
диума движения «Свободный Донбасс» 
Елена Шишкина. После ротации о выхо-
де из СПЧ заявил вице-президент Адво-
катской палаты Москвы Генри Резник. 
С учетом господина Резника (техни-
чески останется в составе до следую-
щего указа о ротации) в совете сегод-
ня 48 человек, они работают в составах 
11 постоянных комиссий — по вопро-
сам экологии, политики, социальной 
сферы, правоохранительной системы 
и т. д. Председатели комиссий в январе 
представляют коллегам план работы на 
предстоящий год. 

Первой на пленарном заседании вы-
ступила Светлана Маковецкая, глава ко-
миссии по развитию институтов гра-
жданского общества. В поле зрения 
правозащитников, заявила она, должны 
оказаться НКО, в том числе и «кейс Мос-
ковской Хельсинкской группы», ликвида-
ции которой сегодня добивается Минюст. 
Кроме того, комиссия займется «низовой 
демократией» в регионах, изучая рефор-
мирование местного самоуправления 
и вопросы открытости органов госвласти 
(а точнее, их закрытости от граждан при 
ответах на жалобы и запросы).

«Застрявший закон о домашнем на-
силии» (Госдума уже несколько лет не 
может принять поправки к УК с наказа-
ниями за семейно-бытовое насилие) не 

должен помешать работе комиссии по 
личным правам, заявила ее руководи-
тель Татьяна Мерзлякова. По ее словам, 
в этом году комиссия сосредоточится на 
вопросах «женского насилия», а именно 
на причинах совершения преступлений 
женщинами (нередко в рамках самоза-
щиты). Комиссия планирует работать 
и над проблемами «прав детей» в школах 
и семьях. Другой фронт работы — «пра-
во военнослужащих на информацию». 
Речь, пояснила госпожа Маковецкая, об 
участниках СВО и их семьях. Критику, 
в частности, вызвала полевая почта Ми-
нобороны: «Множество писем к Новому 
году наши дети так и не получили». «Это 
правда, письма идут по два-три месяца, 
если не потеряются»,— поддержала кол-
легу Елена Шишкина.

Сохранением рабочих мест за моби-
лизованными планирует заняться ко-
миссия по трудовым правам, рассказал 
Борис Кравченко. Он признался, что «за-
вален» подобными обращениями, в том 
числе из-за «злоупотреблений» при про-
ведении мобилизации. Помимо этого, 
он с коллегами намерен противостоять 
реформе закона об образовании, кото-
рая предполагает «привлечение к рабо-
там детей с 14 лет». «Не откроет ли по-
добное решение ворота для массового 
использования детского труда?» — при-
звал подумать господин Кравченко. 

Проблемам протезирования постра-
давших в СВО, здравоохранения в ЛНР 
и ДНР и продвижению законопроекта 
о психологической помощи в 2023 году 
будет уделять внимание комиссия по со-
циальным и культурным правам, сооб-
щила Ирина Киркора. Глава комиссии по 
правам человека в информационной сфе-
ре Павел Гусев, в свою очередь, планиру-
ет защищать журналистов, «работающих 
на передовой», а также коллег в регионах. 
Проблемы «цифровизации правосудия» 
и неисполнения судебных решений ста-
нут приоритетом для комиссии по гра-
жданскому участию в развитии судеб-
ной системы, сообщил Анатолий Ковлер. 
Он отметил, что в гражданских процес-
сах процент исполнения судебных реше-
ний «составляет всего 25–27%», а в судах 
многие решения составляются по шабло-
нам, что мешает индивидуальному под-
ходу к специфике каждого случая. Комис-
сия по экологическим правам продолжит 
деятельность по разъяснению экологиче-
ских прав граждан, защите прав экологи-
ческих НКО и поддержке зеленых иници-
атив, пообещал Сергей Цыпленков. 

Кирилл Кабанов, возглавляющий ко-
миссию по гражданскому участию в раз-
витии правоохранительной системы, 
заявил о «неэффективности» миграцион-
ной политики РФ и планах Госдумы при-
нять новые законы, ее регулирующие. 
«Если поправки будут приняты, они бу-
дут представлять угрозу национальной 
безопасности, о чем мы говорим в за-
ключении, подготовленном на Совете 
безопасности»,— сказал господин Каба-
нов. Упомянутые нормы, разработанные 

МВД и Минтрудом, предлагают изме-
нить порядок предоставления граждан-
ства. «Закон уменьшает возможности 
контроля за миграционным процессом 
и вводит понятие „долгосрочное пребы-
вание“, что означает следующее: чело-
век якобы пробыл здесь десять лет, пока-
зал липовые документы об этом и может 
ввозить свою семью. Мы это попросту не 
потянем даже с точки зрения безопасно-
сти»,— пояснил „Ъ“ господин Кабанов. 
Валерий Фадеев, в свою очередь, допу-
стил объединения мигрантов по рели-
гиозным и этническим признакам, од-
нако никак не в противовес российским 
законам и общественной безопасности.

Последним выступил Кирилл Вы-
шинский, глава комиссии по междуна-
родному сотрудничеству в области прав 
человека. Единственный вопрос, кото-
рый он обозначил для себя на предстоя-
щий год,— борьба с русофобией. Комис-
сия должна будет заняться вопросами ее 
проявления за пределами РФ и органи-
зовать соответствующую встречу «с си-
ловым блоком».

Четырехчасовое заседание СПЧ за-
вершилось созданием «временной рабо-
чей группы по вопросам спецоперации». 
Группу возглавила глава исполкома «Об-
щероссийского народного фронта» 
в Московской области Юлия Белехова. 
«Огромное количество вопросов по го-
спиталям, отдельная тема — дети, во-
просы помощи тем, чей папа погиб»,— 
обозначила она план работы, заверив, 
что члены СПЧ «не будут подменять со-
бой группу по СВО по линии Госдумы».

Мария Старикова

Благотворители подсчитали убытки
Почти половина российских НКО заявили о снижении финансирования в 2022 году

Снижение общего финансирования 
по итогам года отметили 40% благот-
ворительных организаций. Посту-
пления от коммерческих компаний 
снизились у 56% НКО. Такие данные 
показал мониторинг пожертвова-
ний фонда «Нужна помощь» и сервиса 
CloudPayments. Наиболее пострада-
ли в 2022 году направления «Правоза-
щита» (пожертвования сократились 
на 13%) и «Медицина и здравоохра-
нение» (7%). А вот на помощь соци-
ально уязвимым группам, в том числе 
беженцам, стали жертвовать на 35% 
больше, чем годом ранее.

Фонд «Нужна помощь» и сервис 
CloudPayments представили результа-
ты мониторинга пожертвований неком-
мерческим организациям «Бенчмаркинг 
НКО». Они проанализировали, что про-
исходило с пожертвованиями в течение 
2022 года и как на фандрайзинге отрази-
лась спецоперация на Украине. 

Ссылаясь на данные опроса «Пульс 
НКО» (его реализует ВШЭ при эксперт-
ной поддержке БФ «Нужна помощь»), 
который проводился в конце 2022 года 
среди 227 НКО, авторы мониторинга ука-
зывают, что 40% респондентов отметили 
снижение общего финансирования по 
итогам года. Наибольшее снижение за-
фиксировано по двум каналам — посту-
пления от коммерческих компаний (56% 
НКО отметили снижение) и пожертвова-
ния частных лиц (48%).

Резкое снижение пожертвований (на 
14% в среднем) произошло в марте 2022 
года, когда люди стали массово снимать 
деньги со счетов и заводить карты «Мир». 
Из-за этого, указывают аналитики, по-
страдали в основном рекуррентные по-

жертвования, которые фонды на про-
тяжении всего года пытались вернуть 
(и практически вернули). Разовые же по-
жертвования стали снижаться с мая и так 
и не пришли в норму. При этом именно 
разовые пожертвования вносят наиболь-
ший вес в общую сумму сборов: средняя 
их доля в общей сумме сборов — 70%. 

Общая сумма сборов в 2022 году 
в сравнении с 2021 годом выросла при-
мерно на 3%. Однако, говорится в отчете, 
это не покрывает размер официальной 
инфляции в 12%.

Отдельно авторы мониторинга от-
мечают декабрь как один из наиболее 
успешных и стабильных месяцев с точки 
зрения частного фандрайзинга. Ежегод-
но общая сумма сборов в декабре прира-
стала к ноябрю в среднем на 50%. В 2022 
году также зафиксирован высокий при-
рост: общая сумма больше, чем в ноябре, 
на 51%, общее число пожертвований — 
на 23%. Однако в сравнении с 2021 годом 
собрано на весь сектор НКО на 11% мень-
ше, чем в декабре 2021 года. Обычно рост 
в декабре обеспечивался за счет сущест-
венного увеличения числа разовых по-
жертвований, но по ним снижение на 
18% в сравнении с 2021 годом. При этом 
сам размер среднего пожертвования, 
как разового, так и рекуррентного, даже 
вырос на 5% по сравнению с 2021 годом: 
с 717 до 750 руб. «То есть снижение тем-
пов роста сборов в первую очередь об-
условлено не тем, что изменился размер 
пожертвования, а тем, что меньше лю-
дей в целом стали участвовать в благот-
ворительности»,— приходят к выводу 
авторы мониторинга. 

Один из наиболее пострадавших по 
итогам года стало направление «Меди-

цина и здравоохранение». Общий объ-
ем сборов на эти цели меньше на 7%, чем 
в 2021 году. Правозащитные организа-
ции также закончили в минусе (13%).

При этом возросла денежная поддер-
жка социально уязвимых групп (дети-си-
роты, люди с инвалидностью, бездом-
ные, пожилые), а также, что особенно 
актуально, беженцев. По итогам 2022 
года суммы пожертвований увеличи-
лись здесь примерно на 35%. Общий же 
объем пожертвований по этим направ-
лениям составляет около 24% от всей 
суммы пожертвований на благотвори-
тельность (вырос с 17% в 2021 году). Кро-
ме того, в плюсе к предыдущему году 
НКО, которые занимаются помощью без-
домным животным и экологией (в сред-
нем по +67% на направление). 

Руководитель благотворительного 
фонда «Ковчег» (помогает малоимущим, 
многодетным семьям, матерям-одиноч-
кам) из Свердловской области Алек-
сандр Ощепков подтверждает, что за ми-
нувший год количество пожертвований 
в организацию уменьшилось пример-
но на 10%. Однако, добавляет господин 
Ощепков, местные предприятия стали 
в больших объемах жертвовать одеж-
ду — новую, с бирками.

Директор петербургского фонда 
«Апрель» (занимается системной под-
держкой выпускников и воспитанников 
детских домов, детей в кризисных и при-
емных семьях) Людмила Уманец отмеча-
ет большой отклик на помощь бежен-
цам, особенно если речь о сборе одежды 
или продуктов. «Но на это люди и рань-
ше хорошо откликались,— говорит го-
спожа Уманец.— Сложнее с финансиро-
ванием системной поддержки. В рамках 

нашего образовательного проекта мы 
сократили количество репетиторов, ко-
торые посещали детей в детдомах. Про-
должаем реализовывать направление 
юридической консультации, но адрес-
ных поступлений туда сейчас нет».

Бюджет фонда помощи людям с БАС 
и другими нейромышечными заболева-
ниями «Живи сейчас» в 2022 году, напро-
тив, превысил прошлогодний: 72 млн 
руб. против примерно 40 млн руб. По 
словам руководителя организации На-
тальи Луговой, это произошло благода-
ря нескольким грантам, в том числе пре-
зидентскому, выделенному на развитие 
образовательного портала для людей 
с БАС. Впрочем, Людмила Уманец пола-
гает, что президентский грант получить 
сейчас сложно, так как предпочтение 
отдается организациям, реализующим 
программы в Донбассе и других присо-
единенных территориях.

Менеджер по работе с частными до-
норами «Нужна помощь» Алена Удален-
кова считает, что последствия событий 
2022 года благотворительный сектор бу-
дет ощущать еще очень долго. «Вселяет 
некоторую надежду на будущее то, что 
однажды международная ситуация улуч-
шится, и это может стать поворотной точ-
кой для НКО и российского благотвори-
тельного сектора в целом,— говорит 
госпожа Удаленкова.— Это, конечно, во 
многом зависит от того, как будет урегу-
лирован конфликт. Но его завершение 
может запустить огромную волну под-
держки некоммерческого сектора в Рос-
сии, который будет еще много лет помо-
гать в том числе тем, кто пострадал в ходе 
военных действий».

Наталья Костарнова

Хиджаб на чепчик 
не меняют
Студентки медколледжа 
отчислены за ношение 
религиозного головного убора

Руководство Новочеркасского медицинского коллед-
жа (Ростовская область) отчислило пятерых студенток, 
исповедующих ислам, в связи с их отказом сменить 
мусульманские платки на медицинские головные убо-
ры. Руководство образовательного учреждения посчи-
тало это нарушением правил внутреннего распорядка. 
Студентки, говорят их представители, намерены об-
жаловать отчисление в суде, если не удастся достичь 
компромисса с администрацией. В Минздраве РФ, 
комментируя ситуацию „Ъ“, напомнили, что, согласно 
законодательству, учебное учреждение вправе само-
стоятельно устанавливать требования к одежде обуча-
ющихся, в том числе к общему виду, цвету и фасону.

Об отчислении пятерых студенток из медицинского 
колледжа Новочеркасска в понедельник сообщила Нацио-
нальная ассоциация юристов России (НАЮР; со штаб-квар-
тирой в Казани). В сообщении утверждалось, что обучение 
девушек, исповедующих ислам, было прервано из-за отказа 
снять покрывающие голову платки. При этом представите-
ли НАЮР подчеркнули, что для студенток, которые являют-
ся уроженками Дагестана и Чечни, вопрос соблюдения рели-
гиозных норм является крайне важным.

Одна из отчисленных, Абиет Абдуллаева, рассказала „Ъ“, 
что она и ее подруги ходили на занятия в медицинском го-
ловном уборе, надетом поверх платка. Но руководство кол-
леджа потребовало «одеваться по форме». «Мы покрылись 
(начали носить хиджаб.— „Ъ“) в этом году,— рассказала де-
вушка.— В сентябре после начала занятий начались вопро-
сы от руководства колледжа. Сначала нас на беседу вызвала 
заведующая, а потом трижды был профилактический со-
вет». Госпожа Абдуллаева утверждает, что не отказывалась 
носить головной убор. «Я надевала плотно прилегающую 
балаклаву, а сверху — медицинский колпак,— продолжает 
она.— Но это тоже не устраивало администрацию. Бывало, 
нас не пускали на занятия или заставляли снимать платки 
при входе в здание». По словам Абиет Абдуллаевой, 16 ян-
варя студенткам показали приказ об отчислении, но «даже 
сфотографировать его не разрешили». Она утверждает, что 
причина отчисления точно не в плохой учебе: «Только с фар-
макологией были сложности, а в остальном все хорошо. 
И преподаватели хорошо ко мне и другим девушкам отно-
сились. Пропусков у нас не было».

Руководство Новочеркасского медицинского колледжа 
заявило, что посещение занятий в хиджабах противоречит 
правилам внутреннего распорядка. «Администрация ГБ-
ПОУ РО „НМК“ уважительно относится к учащимся незави-
симо от вероисповедания, старается создать максимально 
комфортные условия обучения,— сообщили представители 
администрации учебного заведения.— Со студентами была 
проведена разъяснительная работа, в ходе которой часть из 
них привели свою одежду в соответствие с требованиями 
правил внутреннего распорядка». Остальные «понесли дис-
циплинарную ответственность». Девушки имеют возмож-
ность восстановиться, если будут соблюдать правила вну-
треннего распорядка, говорится в заявлении колледжа.

«В колледже запрещено ношение одежды с религиоз-
ными атрибутами»,— подчеркнул в беседе с журналиста-
ми врио директора колледжа Игорь Шикуля. В НАЮР при 
этом обращают внимание, что в здании колледжа размеще-
на православная икона с изображением Богородицы в плат-
ке. «Изображение на иконе — яркое свидетельство того, что 
платок является объединяющим звеном для всех женщин 
разных конфессий России,— говорится в обращении орга-
низации.— Более того, отчисленные студентки наиболее со-
ответствуют внешнему виду образа Девы Марии, который 
размещен над входной дверью одной из аудиторий „светско-
го“ учебного заведения».

Президент НАЮР Руслан Нагиев считает, что руководст-
во учебного заведения нарушило конституционные права 
студенток, ограничив, в частности, право на получение об-
разования. «Руководство учебного заведения требовало от 
девушек носить медицинские головные уборы вместо плат-
ков, что противоречит исламским нормам поведения жен-
щин,— пояснил „Ъ“ Руслан Нагиев.— Студентки были со-
гласны на компромисс — носить белые платки или надевать 
головные уборы поверх покрова. Такая практика уже есть 
в учебных заведениях других исламских регионов стра-
ны — в Дагестане, Татарстане. Но руководство колледжа на-
стаивало именно на полном отказе от платков». В практике 
Руслана Нагиева это не первый случай запрета на ношение 
платка для мусульманок в российских учебных заведениях: 
«Обычно удается урегулировать дело мирным путем, но бы-
вали и случаи судебных разбирательств». По словам юриста, 
девушки надеются разрешить ситуацию мирным путем, но 
готовы обратиться с иском в суд, если руководство колледжа 
не пойдет на компромисс.

«Законодательством, в частности, статьей 38 федерально-
го закона „Об образовании в Российской Федерации“ уста-
новлено, что организации, осуществляющие образователь-
ную деятельность, вправе самостоятельно устанавливать 
требования к одежде обучающихся, в том числе требова-
ния к ее общему виду, цвету, фасону, видам одежды обучаю-
щихся, знакам отличия, и правила ее ношения»,— проком-
ментировали „Ъ“ конфликт в пресс-службе Минздрава РФ, 
в чьем ведении находится новочеркасский колледж.

Анастасия Назарова, Ростов-на-Дону;  
Наталья Костарнова

У Валерия Фадеева есть 
обширная программа защиты 
прав человека в период 
специальной военной 
операции
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Московские власти за год  
переместили на штрафстоянки  
более 5 тыс. автомобилей без номеров
Эвакуаторы «Московского паркинга» в 2022 году переместили на штраф-
стоянки 5,1 тыс. машин без номеров, сообщили вчера в департаменте тран-
спорта Москвы. Почти 2,2 тыс. машин были припаркованы с нарушениями.

Практика перемещения автомобилей без номеров, напомним, суще-
ствует с 2017 года. Тогда антитеррористическая комиссия Москвы разре-
шила городским службам увозить на штрафстоянки авто со снятыми или 
закрытыми номерами (даже если машина припаркована без нарушений): 
такое транспортное средство рассматривается как потенциально опасное 
с точки зрения террористической угрозы.

По данным дептранса, в прошлом году чаще всего на штрафстоянки 
без номеров увозили автомобили марки BMW (472 машины), Mercedes-
Benz (313), Audi (176), Tesla (59) и Porsche (53). Вчера же дептранс 
сообщил о том, что Московская административная дорожная инспекция 
(МАДИ) в 2022 году выявила в общей сложности 630 тыс. автомобилей, 
брошенных под запрещающими знаками в ЦАО. На спецстоянку за год 
переместили 32 тыс. автомобилей, оставленных под знаком «Остановка 
запрещена» с табличкой «Работает эвакуатор». Чаще всего наруше-
ния остановки и стоянки фиксировались на Пресненской набережной 
(24,4 тыс. правонарушений), Дубининской (20,4 тыс.) и Новорязанской 
улицах (14,6 тыс.), в Водопроводном переулке (12,2 тыс.) и в 1-м Красно-
гвардейском проезде (8,1 тыс.).  Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ
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На зачистке отечества
С чем связаны массовые отставки украинских чиновников
В украинской власти серия громких отставок, 
которые коснулись самого верха — президент-
ской администрации. По отдельным отстав-
никам ранее нанесли информационный удар: 
журналисты выстрелили по ним антикорруп-
ционными расследованиями. Власть заявила, 
что президент видит и слышит общество. На-
блюдатели же связывают чистки как с давлени-
ем западных партнеров Киева, настаивающих 
на том, чтобы зарубежная помощь распределя-
лась без нарушений, так и с интригами во влас-
ти, связанными с контролем над финансовыми 
потоками.

Сводки с фронта и новости, связанные с неути-
хающими боевыми действиями, которые почти год 
доминируют в украинском информационном про-
странстве, разбавила другая повестка. Во властных 
структурах Украины — череда громких отставок. 

О своей отставке 24 января объявил замглавы 
офиса президента Кирилл Тимошенко. Господин 
Тимошенко, находившийся рядом с Владимиром 
Зеленским со времен его президентской предвы-
борной кампании 2019 года, опубликовал в своем 
Telegram-канале фото с заявлением об уходе по соб-
ственному желанию, датированное 23 января. Про-
шение об отставке теперь уже экс-чиновник закон-
чил так: «Честь имею! Слава ВСУ!» И пририсовал 
сердечко.

В этот же день постов также лишились замести-
тель министра обороны Вячеслав Шаповалов, два 
заместителя министра развития общин и террито-
рий — Иван Лукеря и Вячеслав Негода, замглавы 
министерства социальной политики Виталий Му-
зыченко, заместитель генпрокурора Алексей Си-
моненко.

Кроме того, были освобождены от должностей 
главы администраций Киевской, Днепропетров-
ской, Херсонской, Запорожской и Сумской обла-
стей Алексей Кулеба, Валентин Резниченко, Ярослав 
Янушевич, Александр Старух и Дмитрий Живицкий. 
Все, кроме господина Кулебы, считаются близкими 
к Кириллу Тимошенко чиновниками.

Отставке господина Тимошенко предшествовали 
не только давние слухи о том, что чиновник может 
покинуть должность, но и неприятные для него ста-
тьи в прессе. Чиновник, начинавший карьеру в офи-
се Владимира Зеленского в качестве ответственно-
го за информационную политику и пиар, но затем 
ставший куратором президентского проекта «Боль-
шое строительство» (цель многомиллиардного про-
екта — улучшение транспортной, образовательной, 
социальной и спортивной инфраструктуры по всей 
стране), в конце прошлого года стал героем несколь-
ких публикаций. 

Пресса писала, что замглавы офиса президен-
та в личных и служебных целях пользуется внедо-
рожником Chevrolet Tahoe из партии машин, пе-
реданных Украине компанией General Motors для 
вывоза граждан из зоны боевых действий и гума-
нитарных миссий. 

Потом журналисты выяснили, что высокопостав-
ленный чиновник, отказавшийся от Chevrolet Tahoe 
после публикаций, пересел на Porsche Taycan 2021 
года выпуска и стоимостью около $100 тыс., заре-
гистрированный на компанию непубличного, но 
близкого к властям бизнесмена Вемира Давитяна. 
Одновременно с этим обнаружилось, что Кирилл 
Тимошенко арендует огромный — 1,2 тыс. кв. м — 
особняк у крупного предпринимателя Игоря Нико-
нова. Последний входит в сотню богатейших людей 
Украины, а его компания KAN Development — круп-
нейший застройщик Киева. Столь близкие отноше-

ния чиновника, курирующего строительство и ин-
фраструктуру, с игроками курируемого им рынка 
стали множить вопросы.

Еще раньше в СМИ всплывали факты о подозри-
тельном распределении средств при дорожном стро-
ительстве. Прошлой осенью издание «Украинская 
правда» обнаружило, что компания близкой подру-
ги свежеуволенного главы Днепропетровской обла-
сти Валентина Резниченко получила 1,5 млрд гри-
вен ($40,6 млн) на ремонт и строительство дорог 
в области. Кирилл Тимошенко родился в Днепропет-
ровске (ныне Днепр), а господин Резниченко счита-
ется человеком из его орбиты.

Заместителя министра обороны Шаповалова, за-
местителей министра развития общин и террито-
рий Лукерю и Негоду, а также заместителя генпро-
курора Алексея Симоненко тоже можно считать 
жертвами журналистских расследований. При снаб-
жении украинских военных были выявлены хище-
ния, в связи с которыми правоохранители провели 
почти 70 обысков. Кроме того, пресса писала о закуп-
ках провианта по завышенным ценам. Министр обо-
роны Резников все отрицал, однако его заместитель, 
отвечающий за обеспечение, все же подал в отстав-
ку. Министерство развития общин и территорий 
оказалось в центре скандала на прошлой неделе, 
когда по обвинению в получении взятки в $400 тыс. 
(СМИ сообщали, что это «откат» при закупке генера-
торов) был задержан заместитель министра Василий 
Лозинский, которого называют ставленником пре-
мьера Дениса Шмыгаля. В этой связи уже появились 
предположения, что не за горами замена главы пра-
вительства Украины.

Что касается заместителя генпрокурора Симо-
ненко, то он оказался в центре скандала из-за отды-
ха за границей — новогодние праздники чиновник 
провел в Испании, хотя президент Владимир Зелен-
ский требовал отказаться от подобного времяпре-
провождения в условиях военного положения. 

«Если кто-то из политического класса Украины 
думает, что, когда он спускается на лыжах с горы, 
то этим мотивирует солдат подниматься из окопов 
и идти в наступление — это признак сумасшествия. 
И таких в политике не будет… Пожалуйста, воспри-
нимайте мои слова максимально серьезно»,— зая-
вил господин Зеленский в декабре прошлого года во 
время выступления в Верховной раде. 

22 января, после задержания Василия Лозинско-
го, господин Зеленский призвал считать это сигна-
лом для всех остальных: «Я хочу, чтобы это было на-
шим сигналом всем, чьи действия или поведение 
нарушают принцип справедливости. Конечно, сей-
час основное внимание — вопросы обороны, внеш-
ней политики, войны. Но это не значит, что я не 
вижу и не слышу, что говорят в обществе на разных 
уровнях — как на центральном, так и в регионах». 
Тогда же он анонсировал «соответствующие реше-
ния» и «необходимые мощные шаги». 

Антикоррупционную риторику продолжил гла-
ва пропрезидентской парламентской фракции 
«Слуги народа» Давид Арахамия. Он пообещал «ак-
тивные посадки» коррумпированных чиновников 
этой весной. «Пожалуй, этой весной точно сажать бу-
дем активно. Не получается по-человечески, будет 
по законам военного времени»,— отметил близкий 
к господину Зеленскому парламентарий.

Советник главы офиса президента Украины Ми-
хаил Подоляк прокомментировал последние от-
ставки в Twitter, назвав их решениями Владимира 
Зеленского: «Кадровые решения Зеленского свиде-
тельствуют о приоритетах государства. Никаких „за-
крытых глаз“. Во время войны все должны понимать 

свою ответственность. Президент видит и слышит 
общество. И реагирует на главный запрос — спра-
ведливость для всех». 

Таким образом, громкие отставки выглядят ре-
акцией власти на скандальные публикации СМИ. 
Политический обозреватель Константин Скоркин 
считает начавшуюся чистку борьбой с коррупцией 
в рядах властной команды. «Война создает возмож-
ности для различных схем, все это периодически вы-
плескивается в СМИ, что в свою очередь ведет к не-
довольству в обществе. Несмотря на то что в стране 
военное положение, продолжают работать меха-
низмы гражданского общества. Зеленский должен 
реагировать, и он реагирует. Это нужно и для вну-
треннего успокоения, и для внешних союзников — 
показать, что борьба с коррупцией продолжается»,— 
отметил эксперт в беседе с „Ъ“.

«Президент понял, что чиновников надо привес-
ти в чувство. Нужен волшебный пендель. Идет вой-
на, и надо жить в соответствии с военным положени-
ем»,— продолжил эту мысль в разговоре с „Ъ“ глава 
киевского Центра прикладных политических иссле-
дований «Пента» Владимир Фесенко. 

По его словам, в целом в стране заметна активи-
зация антикоррупционной политики. Это, отмечает 
эксперт, не в последнюю очередь связано с европей-
ской интеграцией (Украина в прошлом году получи-
ла статус страны-кандидата на членство в ЕС). «Борь-
ба с коррупцией — одно из требований партнеров 
(имеются в виду Евросоюз и США.— „Ъ“). И мы ви-
дим импульс от президента. Его возмущают злоу-
потребления во время войны. Думаю, он получил 
немало информации. Теперь дошли руки и пошли 
решения»,— отмечает Владимир Фесенко.

В ЕС, кстати, весьма оперативно отреагировали 
на отставки и в целом на усиление работы антикор-
рупционных органов Украины. «Вы знаете общее 
правило, что мы не комментируем продолжающие-
ся расследования, но мы приветствуем тот факт, что 
украинская власть относится к этому всерьез»,— ци-
тирует представительницу Еврокомиссии Ану Пи-
сонеро «Европейская правда». Отдельно она отмети-
ла, что антикоррупционные меры — не только один 
из важнейших элементов процесса евроинтеграции 
Украины, но и одно из условий предоставления стра-
не макрофинансовой помощи от Евросоюза.

Руководитель киевского Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев также считает происходя-
щее реакцией на «сигналы от западных союзников». 
По его словам, поступающая от ЕС многомиллиард-
ная помощь Украине требует прозрачного и четко-
го администрирования, за которое должны отвечать 
не фигурировавшие в скандалах люди. «Кроме того, 
после войны будет восстановление страны. И когда 
пойдут деньги, Запад хотел бы, чтобы этим занима-
лись люди, которым можно доверять. Обратите вни-
мание, что с Тимошенко уходят люди из областных 
администраций, которые фигурировали в сканда-
лах»,— сказал господин Карасев „Ъ“. 

Если историю с Кириллом Тимошенко эксперт 
называет результатом внешнего давления, то за-
держание Василия Лозинского, который начинал 
карьеру во Львове вместе с нынешним премьером 
Денисом Шмыгалем, он относит к внутриполити-
ческим разборкам во власти. Вадим Карасев почти 
уверен, что готовится отставка главы правительст-
ва. «Пост премьера — это гигантский администра-
тивный и финансовый ресурс. Особенно в послево-
енные времена. Будет скорый конец войны или нет, 
а подготовиться к большой стройке и восстановле-
нию надо»,— заключает господин Карасев.

Владимир Соловьев

Иран  
спросит строго
США и Израиль укрепляют  
боевое содружество

США и Израиль проводят едва ли не самые масштабные за 
последние годы совместные военные учения. Заявленная 
цель — отработка коллективных действий союзников по от-
ражению различных угроз в Ближневосточном регионе. Аме-
риканские источники подчеркивают, что рассматривают-
ся разные сценарии и речи о конкретном противнике, таком, 
к примеру, как Иран, не идет. Тем временем израильские экс-
перты бьют тревогу по поводу возможного превращения Ира-
на в ядерную державу и расширения военного сотрудничества 
между Тегераном и Москвой. Об этом, в частности, говорится 
в стратегическом прогнозе на 2023 год, направленном на этой 
неделе президенту Израиля.

Американо-израильские военные учения под названием «Мож-
жевеловый дуб» (Juniper Oak 2023) проходят на этой неделе в Израи-
ле и восточной части Средиземного моря. В них принимают участие 
около 6,4 тыс. американских и 1,1 тыс. израильских военнослужа-
щих. Задействованы более 140 самолетов и вертолетов (100 из них 
американские), 12 кораблей, ракетные системы залпового огня, 
в том числе американские HIMARS. Союзники отрабатывают ко-
мандно-штабное взаимодействие, применение авиации в боевых 
действиях на море, дозаправку самолетов в воздухе, «электронные 
атаки», подавление вражеской ПВО, перехват летательных аппара-
тов, координацию и разведку при нанесении высокоточных ракет-
ных ударов. Учения продлятся до пятницы.

«Это еще один шаг к укреплению многоуровневого международно-
го взаимодействия между армиями, чтобы быть готовыми к целому 
ряду угроз в регионе»,— заявили в пресс-службе израильской армии 
в понедельник, анонсируя начало учений. В свою очередь, в Цент-
ральном командовании США (CENTCOM), отвечающем за Ближний 
Восток, подчеркнули, что такого рода учения «развивают оператив-
ную совместимость между вооруженными силами, повышают воен-
ный потенциал и важны для безопасности и стабильности в регионе».

По информации израильских СМИ, старшие должностные лица 
CENTCOM посетят места проведения учений в ближайшие дни. В то 
же время командующий CENTCOM генерал Майкл Курилла побы-
вал в Израиле еще на прошлой неделе. Он присутствовал на цере-
монии вступления в должность нового начальника Генерального 
штаба Израиля Герци Халиви, а также провел встречу с новым ми-
нистром обороны Израиля Йоавом Галантом.

Высокопоставленный представитель Министерства обороны 
США на условиях анонимности пояснил американскому телекана-
лу NBC News, что учения не ориентированы на какую-то конкрет-
ную страну. Но при этом он предположил, что на них обратят вни-
мание региональные противники — например, Иран. «Масштабы 
учений относятся к целому ряду сценариев, и Иран может сделать 
из этого определенные выводы»,— сказал он.

Учения проходят на фоне очередного обострения в америка-
но-иранских отношениях, когда Вашингтон резко активизировал 
критику в адрес Тегерана, обвиняя его в нарушении прав челове-
ка и военном сотрудничестве с Россией. Одновременно оказались 
практически замороженными переговоры о возвращении Ирана 
и США к Совместному всеобъемлющему плану действий (СВПД), ко-
торые почти два года велись в Вене. Напомним, что СВПД подразу-
мевал снятие санкций с Тегерана в обмен на ограничение его ядер-
ной военной программы. Теперь у иранцев фактически развязаны 
руки. Это вызывает особую обеспокоенность в Израиле. Впрочем, 
там всегда считали СВПД неэффективным и выступали против воз-
обновления «ядерной сделки». Взамен израильские политики пред-
лагали Вашингтону ужесточить давление на Тегеран и разработать 
«план Б», который включал бы в том числе нанесение ударов по стра-
тегической инфраструктуре Ирана.

Тегеран приближается к моменту, когда у него не останется ника-
ких технологических препятствий для создания ядерного оружия 
и дело будет только за политическим решением, говорится в страте-
гическом прогнозе на 2023 год, разработанном Израильским иссле-
довательским институтом национальной безопасности (INSS) и на-
правленном на этой неделе президенту Израиля Ицхаку Герцогу. 
Авторы документа подчеркивают, что достижение Ираном «ядерно-
го порога» (пусть и без официального заявления) вместе с продолжа-
ющимися с его стороны попытками утвердиться в Ближневосточ-
ном регионе «представляет собой самую большую реальную угрозу 
для Израиля». Еще одной серьезной проблемой называется резко ак-
тивизировавшееся на фоне российско-украинского конфликта со-
трудничество между Тегераном и Москвой. Речь идет как о возмож-
ных поставках современного российского оружия Ирану (см. „Ъ“ от 
17 января), что повысит его шансы выстоять в случае «любого напа-
дения Запада», так и о политической и экономической поддержке, 
которую Москва может оказать Тегерану.

Кроме того, авторы доклада предупреждают израильских по-
литиков о потенциальных проблемах в отношениях с Вашингто-
ном. «Конкуренция между США и Китаем, а также вторжение России 
на Украину подталкивают Израиль к выбору стороны»,— говорит-
ся в тексте. Авторы доклада настоятельно советуют «адаптировать 
внешнюю политику Израиля к эпохе соперничества между велики-
ми державами» и выбрать стратегию «разумного присоединения» 
к шагам США и Запада в целом. При этом предлагается сохранить 
сотрудничество как с Китаем, так и с Россией. Контакты с Москвой 
особенно важны для Израиля с учетом ситуации в Сирии. «Россия 
продолжает играть центральную роль в восстановлении сирий-
ской армии, дипломатическом посредничестве и экономических 
проектах, и ожидается, что она сохранит достаточное присутст-
вие (в Сирии.— „Ъ“), чтобы обеспечить свои интересы»,— говорит-
ся в тексте. При этом отмечается, что на фоне боев на Украине обо-
стрилась чувствительность России к действиям Израиля в Сирии. 
Речь о постоянных израильских ударах по военным базам проиран-
ских группировок на сирийской территории. В Израиле опасаются, 
что российско-иранское сближение помешает этой практике. «Не 
исключено, что Москва согласится защищать иранские объекты от 
израильских атак»,— пишут авторы доклада.

Неслучайно на этой неделе в Израиле выразили обеспокоенность 
в связи с новостями о развертывании российской боевой авиации 
вместе с сирийской на восстановленном военном аэродроме Джей-
рах к востоку от Алеппо. Израильские спецслужбы опасаются, что 
иранцы будут использовать этот аэродром для доставки своего ору-
жия в Сирию под зонтиком российской ПВО. «Джейрах — это в пер-
вую очередь усиление позиций сирийских правительственных сил 
на востоке провинции Алеппо. Расположение этого аэродрома не-
подалеку от водохранилища Эль-Асад на Евфрате и к югу от Манбид-
жа важно в плане реакции на развитие ситуации между Турцией 
и сирийскими курдами»,— сказал „Ъ“ военный эксперт Юрий Ля-
мин. Что касается опасений Израиля, то, по словам эксперта, Джей-
рах — не очень большой аэродром и иранским грузовым самолетам 
удобнее пользоваться более крупными площадками для посадки. 
«Но в целом увеличение в Сирии количества рабочих аэродромов, 
прикрытых ПВО и с возможным российским присутствием, требу-
ет от Израиля больше ресурсов на разведку и прочие действия. Од-
нако принципиально от ввода в эксплуатацию еще одного аэродро-
ма ситуация не изменится»,— заключил он.

Учитывая ситуацию, авторы доклада считают необходимым для 
Израиля сохранять механизм предотвращения трений с Россией 
в Сирии ради того, чтобы оставить себе свободу действий в сирий-
ском небе, но при этом избежать конфликта с Москвой. Это также не 
должно мешать продолжению координации Израиля с другими иг-
роками, которые задействованы в Сирии,— США, Иорданией, Тур-
цией и арабскими монархиями Персидского залива.

Марианна Беленькая

Мезальянс для двоих
Финляндия поспешно допустила вступление в НАТО без Швеции

Финляндия впервые допустила присоединение 
к НАТО без Швеции. Подобное мнение министр 
иностранных дел Пекка Хаависто высказал 
на фоне разразившегося в Швеции сканда-
ла с сожжением Корана и заявлений президен-
та Турции Реджепа Тайипа Эрдогана о том, что 
Стокгольм может теперь не рассчитывать на со-
гласие Анкары для вступления в альянс. Гла-
ва МИД Финляндии позднее добавил, что прио-
ритетом остается совместное вхождение двух 
северных стран в военный блок. В Вашингтоне 
и Брюсселе уверены, что оба государства гото-
вы стать полноправными членами НАТО, а слу-
чившееся в Стокгольме считают «ужасной» ак-
цией, ставшей побочным эффектом свободы 
слова. Политики и опрошенные „Ъ“ эксперты не 
сомневаются, что жесткая реакция Анкары свя-
зана с предстоящими выборами и в конце кон-
цов Турция даст зеленый свет обеим странам.

После ввода российских войск на территорию 
Украины 24 февраля 2022 года две нейтральные 
страны — Финляндия и Швеция — всерьез задума-
лись о вступлении в Североатлантический альянс. 
Присоединяться к НАТО они решили вместе и уже 
в мае подали соответствующие заявки. Фактически 
с самого начала на пути у двух этих стран стояла 
лишь Турция, у которой давно были к ним вопро-
сы из-за деятельности на их территории курдских 
активистов. Тем не менее трехсторонние перегово-
ры Хельсинки, Стокгольма и Анкары, пусть и не без 
проблем, но продвигались. Однако недавние анти-
турецкие акции в Стокгольме, закончившиеся со-
жжением Корана, вызвали острую реакцию прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана — по его 
словам, Швеции не стоит рассчитывать на поддер-
жку Анкары в вопросе вступления в НАТО. А пла-
нировавшийся визит в Турцию главы Минобороны 
королевства был отменен.

В итоге в понедельник глава МИД Финляндии 
Пекка Хаависто, к чьей стране у Анкары почти не 
осталось вопросов, в эфире местного телеканала Yle 
допустил вступление Хельсинки в НАТО без Сток-
гольма, «если выяснится, что заявка Швеции застря-
ла надолго». Это заявление финский министр, прав-
да, сопроводил множеством оговорок, подчеркнув, 
что еще рано говорить о самостоятельном присоеди-
нении его страны к альянсу. Кроме того, он анонси-
ровал возможную трехстороннюю встречу в начале 
весны для разбора сложившейся ситуации.

Слова господина Хаависто тут же разлетелись по 
шведским СМИ. Министр иностранных дел Шве-
ции Тобиас Билльстрём признался, что пока не 
вполне понимает смысл сказанного финским кол-
легой и пытается его прояснить. «Швеция уважает 
соглашение между Швецией, Финляндией и Турци-
ей по поводу нашего членства в НАТО. Это делали до 
сих пор и продолжим это делать»,— заверил госпо-
дин Билльстрём, подразумевая меморандум о взаи-
мопонимании между тремя государствами, соглас-
но которому Хельсинки и Стокгольм обязались не 
поддерживать курдские группировки и отменить 
эмбарго на поставки оружия Анкаре, введенное по-
сле ее вторжения на север Сирии в 2019 году.

Поднявшийся вокруг высказываний Пекки Хаа-
висто шум заставил его снова взять слово. Он под-
черкнул, что успел обсудить проблему с Тобиасом 
Билльстрёмом и они сошлись во мнении, что, «не-
смотря на все эти препятствия, Финляндия и Шве-
ция продолжат совместный путь в НАТО». По его 
словам, в необходимости одновременного присое-
динения к альянсу уверен и генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг, с которым господину Хаависто также при-
шлось срочно переговорить.

В комментарии агентству Reuters глава МИД 
Финляндии и вовсе предложил «взять тайм-аут на 
пару недель», прежде чем возвращаться к трехсто-
ронним переговорам с Анкарой. «Посмотрим, где 
мы окажемся, когда пыль осядет из-за нынешней 
ситуации»,— заявил финский дипломат. Он отме-
тил, что 23 января поговорил по телефону с турец-
ким коллегой Мевлютом Чавушоглу, и заверил, что 
власти Турции «чувствуют давление в связи с пред-
стоящими выборами в середине мая, из-за чего ди-
скуссия по понятным причинам во многом обо-
стрилась».

На днях Реджеп Тайип Эрдоган объявил о прове-
дении в Турции президентских и парламентских вы-
боров 14 мая 2023 года. По его словам, после акции 
протеста у турецкого посольства в Стокгольме, за-
кончившейся сожжением Корана датским правора-
дикальным активистом, лидером правоэкстремист-
ской партии «Жесткий курс» Расмусом Палуданом, 
«те, кто допустил подобную мерзость, больше не мо-
гут ожидать от Турции никакой поддержки в отноше-
нии их заявления о вступлении в НАТО». К слову, го-
сподин Хаависто лишь один из многих, кто связывает 
столь жесткую линию турецкого лидера с электораль-
ным циклом.

Директор российского Центра изучения новой Тур-
ции Юрий Мавашев пояснил „Ъ“, что столь яростная 
реакция господина Эрдогана на сожжение Корана на 
99% вызвана предстоящими выборами. «До мая надо 
всем расслабиться, выдохнуть и делить все заявления 
на 25. Кто может дать гарантии, что акции в Стокголь-
ме не провокации каких-нибудь спецслужб? Что, офи-
циальная Швеция что-то говорила против Эрдогана 
или ислама? Нет. Несмотря на то что есть определен-
ные силы, которые будируют тему отношений Турции 
и НАТО вплоть до ее выхода из альянса, ничего подоб-
ного не произойдет. А коль скоро это так, надо пони-
мать: если Турция и после мая сохранит ту же рито-
рику, это не найдет уже никакого понимания в НАТО. 
Поэтому ей придется находить способ сожительства 
с Финляндией и Швецией в рамках альянса, посколь-
ку у нее нет никаких разумных причин ссориться с со-
юзниками, которые пока делают скидку на выборы. 
Анкара не может полностью нарушить внутрибло-
ковую дисциплину, и в конце концов они договорят-
ся»,— считает эксперт.

Между тем в Вашингтоне и Брюсселе всеми си-
лами стараются не накалять страсти. Представи-
тель Госдепартамента США Нед Прайс после слу-
чившегося отметил, что, несмотря на инцидент, 
«Финляндия и Швеция готовы вступить в альянс», 
поскольку представляют собой «высокоразвитые 
демократии». По его мнению, сожжение книг, ко-
торые кем-то почитаются священными,— прояв-
ление глубокого неуважения. И хотя это «может 
быть законным» в силу свободы слова, но от это-
го не менее «ужасным», считает американский 
дипломат. Господин Прайс также допустил, что 
сожжение Корана было не случайным. «Люди, сто-
ящие за событиями в Швеции, возможно, причаст-
ны к международным усилиям с целью ослабить 
трансатлантическое единство»,— предположил 
представитель Госдепартамента.

Не остался в стороне и Йенс Столтенберг. Он заве-
рил, что сам лично «против такого поведения, как на 
улицах Стокгольма», однако его нельзя считать «неза-
конным, а свобода слова — это очень ценное право».

Свободой слова ранее объяснял инцидент и пре-
мьер Швеции Ульф Кристерссон. Он отметил: то, «что 
законно, не обязательно приемлемо». Политик на-
звал сожжение Корана актом глубокого неуважения 
и выразил сочувствие «всем мусульманам, оскор-
бленным произошедшим в Стокгольме».

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27299,19 (+393,15)
РТС 990,41 (–8,28)
FTSE 100 7757,36 (–27,31)

DAX 15093,11 (–9,84)
DJIA* 33646,24 (+16,68)
NASDAQ Composite* 11337,29 (–27,12)

*На 11:52. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.01.23
Австралийский доллар 48,3539
Английский фунт 85,0336
Белорусский рубль 26,1896
Гонконгский доллар* 87,9643

Дирхам ОАЭ 18,7185
Доллар США 68,7529
Евро 74,6948
Индийская рупия** 84,0781

Казахский тенге** 14,8803
Канадский доллар 51,3771
Китайский юань 10,1110
СДР 92,8274

Сингапурский доллар 51,9753
Турецкая лира* 36,5680
Украинская гривна* 18,6163
Шведская крона* 67,3764

Швейцарский франк 74,5531
Японская иена** 52,7408
*За 10. **За 100. 

Каршеринг прибавил в цене
Средний чек на поездку за год вырос на 28%

Удорожание закупок и обслу-
живания автомобилей из-за 
западных санкций и кризиса 
привело по итогам прошедше-
го года к росту среднего чека 
в сервисах каршеринга на 28%. 
Участники рынка не ждут сни-
жения цен на услуги аренды 
автомобилей и в этом году. 
Также они прогнозируют рост 
в автопарках сервисов доли 
китайских машин, которая 
уже достигает 20–25%.

Как следует из подсчетов серви-
са CloudPayments, по итогам 2022 
года средний чек на поездку на кар-
шеринге вырос на 28% год к году, до 
331 руб., а в целом онлайн-оборот 
сегмента увеличился на 7%. В то 
же время, по данным аналитиков, 
чис ло трансакций сократилось на 
20% год к году. В BelkaCar говорят 
о росте среднего чека примерно на 
5% в последние годы и связывают 
это с увеличением длительности 
аренды в сервисе и изменением 
структуры парка.

Увеличение среднего чека 
в 2022 го ду указывает на удоро-
жание услуг аренды автомобилей 
из-за роста расходов на обслужива-
ние автопарка операторами карше-
ринга, считает CEO CloudPayments 
Татьяна Глазачева. Так, в среднем 
за год запчасти подорожали на 
30%, но «к концу 2022 года их стои-
мость выравнялась», оценивал Rus-
sian Automotive Market Research 
(НАПИ) по страховой корзине для 
легковых автомобилей. Аналитик 
сектора технологий, медиа и те-

лекоммуникаций Владимир Бес-
палов также говорит о растущих 
издержках сервисов каршеринга 
и удорожании автомобилей.

Сергей Удалов из «Автостата» 
отмечает, что в условиях дефици-
та на рынке бюджетных машин 
и выбора сервисами каршеринга 

китайских автомобилей сегмен-
та SUV отчасти идет удорожание 
за счет изменения категории ма-
шин. По данным Росстата, новые 
легковые автомобили иностран-
ных марок подорожали почти на 
40% в 2022 году.

Опрошенные „Ъ“ сервисы кар-
шеринга отмечают увеличение 
спроса на аренду автомобилей по 
итогам 2022 года. В «Делимобиле» 
говорят, что число зарегистриро-
ванных пользователей увеличи-
лось на 19% год к году. Рост спро-
са доходил в некоторые месяцы 
до 30% по сравнению с 2021 го-
дом, добавляют в BelkaCar. Часть 
пользователей, которые раньше 
и ездили на своей машине, и бра-
ли автомобиль в аренду, полно-
стью пересаживаются на карше-
ринг, поясняют в «Делимобиле». 
В свою очередь, гендиректор «Си-
тидрайва» Эдуард Мингажев счи-
тает, что на рост спроса на аренду 
автомобилей повлияло и расшире-
ние зоны покрытия сервиса в ряде 
городов.

При этом в 2022 году на рынке 
каршеринга отразились уход из 
страны крупных автопроизводите-
лей, а также осложнившаяся логи-
стика поставок, говорят в BelkaCar. 
Из-за геополитических проблем 
у сервисов каршеринга есть слож-
ности с закупками и обновлени-
ем парка, а существенную роль на 
рынке сыграла переориентация 
сервисов на китайский авторы-
нок, говорит издатель Truesharing.
ru Юрий Николаев. Крупные игро-

ки рынка не привели конкретные 
цифры по росту доли китайских 
автомобилей. По оценке Юрия Ни-
колаева, сегодня она может дости-
гать 20–25% от общего объема авто-
парка российских сервисов.

В целом автопарк «Делимобиля» 
за прошедший год пополнился на 
1 тыс. машин. В «Ситидрайве» гово-
рят об увеличении числа автомо-
билей более чем на 30% за счет ки-
тайских Geely, Haval, Chery и JAC, 
а также европейских марок.

Владимир Беспалов считает, что 
на фоне ограниченного предло-
жения доля китайских автомоби-
лей в структуре автопарков серви-
сов аренды в этом году продолжит 
расти, при этом в среднесрочной 
перспективе популярность могут 
набирать и электромобили. Он не 
ожидает снижения тарифов кар-
шеринга в текущем году.

Срок льготных парковочных 
разрешений на иностранные авто-
мобили, закупленные до прекра-
щения поставок, еще не закончил-
ся, поэтому компании продолжат 
эксплуатировать автомобили ев-
ропейских марок, говорит Юрий 
Николаев. При этом, предполага-
ет эксперт, прорывных продук-
товых решений или появления 
в автопарках сервисов каршерин-
га автомобилей с западного, япон-
ского или корейского рынков не 
стоит ожидать как минимум до 
завершения военных действий 
на  Украине.

Алина Савицкая,  
Ольга Никитина
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Российские законодатели, судя по 
всему, не устали от популярной в по-
следние годы темы поддержки рос-
сийских производителей продук-
тов питания, хотя конкретные новые 
инициативы, скорее, вызывают во-
просы. Во вторник секретарь генсове-
та «Единой России» и первый зампред 
Совета федерации Андрей Турчак, об-
суждая замещение импорта, предло-
жил законодательно закрепить мини-
мальную долю локальных продуктов 
в торговых сетях. Как он заявил, необ-
ходимо продолжать популяризацию 
отечественной продукции, которой 
нужно «качественное информацион-
ное и маркетинговое сопровождение».

В ситуации, когда иностранные 
компании пересматривают работу 
в России, а с импортом возникают пе-
ребои, серьезно говорить об ущемле-
нии локальных производителей в ма-

газинах кажется странным. Во многих 
категориях у местных компаний и до 
последних событий с присутствием 
на полках было все в порядке. По дан-
ным Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (включает X5 Group, 
«Магнит», «Ленту», Auchan и др.), в ас-
сортименте хлебобулочных изделий, 
молочных и мясных продуктов ло-
кальные поставщики уже занимают 
95–99%. А в 2022 году доля локальных 
марок заметно выросла и в категори-
ях газированных напитков, крепко-
го алкоголя, снеков, мороженой еды, 
кондитерских изделий и т. д.

Андрей Турчак, безусловно, не обя-
зан знать, сколько в ассортименте тор-
говых сетей приходится на россий-
ские продукты, тем более что эта тема 
для него, видимо, не входит в число 
профильных. В ленте новостей Сове-
та федерации с его участием за 2022 
год упоминания тем пищевой про-
мышленности мне найти не удалось. 
С другой стороны, сама идея предо-
ставить российским производителям 
гарантированное место на полках ма-
газинов не взялась из ниоткуда. Пись-
ма с такими просьбами некоторые 
отраслевые ассоциации регулярно 
в последние годы направляли в раз-
личные органы власти. И обращения, 
как видно, не остаются без внимания, 
хотя это вряд ли должно добавить 
 оптимизма участникам рынка.

У производителей продуктов пита-
ния сегодня действительно есть мно-
жество проблем с наличием упаковки 
и ингредиентов, обостряются проти-
воречия с ритейлом из-за штрафов 
за недопоставку и подтверждение за-
казов. И все эти вопросы нужно ре-
шать, на что бизнес также указывает 
в обращениях к чиновникам. Но ког-
да в предложения среди важных мер 
включаются популистские инициа-
тивы, не стоит потом удивляться, что 
именно их и выберут для обсужде-
ния как очередную меру якобы под-
держки отрасли. Ведь, как правило, 
эти идеи еще и оказываются самыми 
простыми для реализации. В будущем 
отраслевым лоббистам стоит акку-
ратнее составлять письма с просьба-
ми о поддержке, а может, и выступать 
с консолидированной позицией, 
 чтобы действительно важные вещи 
не затерялись в общем потоке.

Идея предоставить 
российским  
производителям  
гарантированное 
место на полках  
магазинов не взя-
лась из ниоткуда

Господдержка авиакомпаний пошла на снижение
Перевозки надо будет наращивать за меньшие деньги

Минтранс впервые публично дал 
 перевозчикам понять, что рекорд-
ная господдержка 2022 года сокра-
тится. Пока в бюджете заложено 
лишь 25 млрд руб. против прошло-
годних 100 млрд руб., и если раньше 
источники в Минтрансе рассчитыва-
ли как минимум на двукратный рост 
финансирования, то теперь таких над-
ежд нет. Тем не менее Минтранс рас-
считывает на рост пассажиропотока 
на 6% по итогам года, до 101 млн че-
ловек, что собеседники „Ъ“ в отрасли 
 считают  сомнительным. 

Минтранс впервые подтвердил будущее 
снижение гоcподдержки для авиакомпа-
ний после рекордных объемов 2022 года, 
объяснив это тем, что перевозчики посте-
пенно выкупают самолеты из финансово-
го лизинга. Как заявил 24 января министр 
транспорта Виталий Савельев, ведомство 
планирует «снижать объемы запрашивае-
мых субсидий пропорциональному коли-
честву выкупаемых самолетов». В 2022 году 
правительство заплатило авиакомпаниям 
за перевозку пассажиров на внутренних 
рейсах почти 100 млрд руб. Пока субсидию 

продлили с ноября 2022 года по март 2023 
года, выделив 25,3 млрд руб. Прежде источ-
ники в Минтрансе неоднократно говори-
ли об увеличении этой суммы, но теперь 
собеседники „Ъ“ в министерстве на это не 
 рассчитывают. 

Часть собеседников „Ъ“ интерпретиро-
вала заявления господина Савельева так, 
что субсидии сократятся именно для тех 
перевозчиков, которые смогли выкупить 
часть самолетов. Но большинство отмечает, 
что это бы странно дискриминировало та-
кие авиакомпании, которые так и не смо-
гли получить средства ФНБ на льготный 
выкуп иностранной техники под 1,5% го-
довых. По данным „Ъ“, ни «Аэрофлот», вы-
купивший 18 самолетов, ни Utair, который 
приобрел 35 Boeing, к инструментам госпо-
мощи в своих сделках не прибегали. При 
этом, по данным источников „Ъ“ в отрасли, 
перевозчики уже выкупили все самолеты 
в финансовом лизинге, которые были до-
ступны на рынке, а возможности выкупа 
бортов в операционном лизинге в 2023 году 
выглядят маловероятными из-за санкций.

Учитывая, что в бюджете на 2023 год на 
субсидии исходно заложено вдвое меньше 

средств, поиск механизма перераспределе-
ния и сокращения выплат был неизбежен, 
считает аналитик по транспорту Елена Сах-
нова. Трактовка, согласно которой выплаты 
будут сокращены тем перевозчикам, кото-
рые выкупили самолеты, не лишена логи-
ки, отмечает она, поскольку такие компа-
нии смогут зарабатывать на собственных 
лайнерах на международных рейсах. С дру-
гой стороны, эксперт соглашается с источ-
никами „Ъ“ в авиакомпаниях, которые от-
мечают, что это будет дискриминировать 
тех, кто смог перевести флот из иностран-
ной юрисдикции, но продолжает платить 
российским лизингодателям.

Несмотря на сокращение субсидий, 
Минтранс ожидает роста пассажиропото-
ка с 95 млн до 101 млн человек в 2023 году. 
Источники „Ъ“, близкие к Минтрансу, счи-
тают такой показатель «заниженным для 
перестраховки», тогда как другим собесед-
никам „Ъ“ в отрасли он кажется едва ли вы-
полнимым. Ожидаемый рост показателей 
вызван тем, что «Победа» и S7 смогли «де-
бермудизировать» часть своих лайнеров 
только в конце высокого сезона 2022 года. 
Загрузка кресел, по данным источника „Ъ“, 

близкого к Минтрансу, в среднем по году 
превышала 84%, а в третьем квартале — 
89%, что «говорит о максимально эффектив-
ном использовании ресурсов». Оппонен-
ты отмечают, что эти цифры говорят лишь 
о лимите спроса при искусственном сдер-
живании тарифов.

АКРА в своем базовом сценарии исходит 
из того, что в 2023 году пассажиропоток пе-
ревозчиков будет сопоставим с прошлогод-
ним уровнем. При этом директор группы 
корпоративных рейтингов агентства Алек-
сандр Гущин согласен с собеседниками „Ъ“ 
в отрасли в том, что аэропорты юга РФ едва 
ли откроются до конца года.

Крупные субсидии в 2022 году позволя-
ли перевозчикам удерживать тарифы на 
внутренних рейсах, тогда как часть кли-
ентов на международных рейсах была го-
това лететь любой ценой, отмечает испол-
нительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. В 2023 году степень покрытия 
издержек отрасли из бюджета очевидно 
заставит авиакомпании повышать тари-
фы, полагает он, что должно сказаться на 
 пассажиропотоке.

Айгуль Абдуллина

Сети ослабили перехватку
Объем атак на операторов связи в РФ снизился

За 2022 год вдвое уменьшилось 
число автономных сетей рос-
сийских операторов связи, ко-
торые были задействованы 
в перехвате трафика. Такие 
инциденты могут происхо-
дить по ошибке самого опера-
тора или вследствие намерен-
ной атаки злоумышленников 
и приводят к недоступности 
интернет-ресурсов. На положи-
тельном результате сказалось 
усиление безопасности на се-
тях провайдеров, а также уход 
зарубежных компаний, кото-
рые нагружали сети переда-
чей большого объема инфор-
мации в головные структуры 
за границу, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными 
специализирующейся на кибер-
безопасности Qrator Labs о пере-
хвате трафика российских авто-
номных систем, состоящих из 
IP-сетей и маршрутизаторов, управ-
ляемых одним или несколькими 
операторами связи. Из них следу-
ет, что в прошлом году были затро-

нуты перехватами 2,5 тыс. систем, 
почти вдвое меньше, чем в 2021 
году. В 2020 году проблема затро-
нула 3,6 тыс., а в 2019-м — 4,7 тыс. 
 систем.

Прошлой весной после нача-
ла военных действий на Украине 
специалисты зафиксировали не-
сколько масштабных инцидентов 
перехвата трафика российских ин-
тернет-провайдеров украинскими 
операторами. Например, Lurenet 
перетягивал трафик сетей, при-
надлежащих в том числе «Ростеле-
кому», «МегаФону», «Вымпелкому», 
МТС и «Транстелекому» (ТТК). Из-за 
атаки сервисы, базирующиеся на 
этих сетях, были недоступны из 
разных стран в течение десяти ча-
сов (см. „Ъ“ от 24 апреля 2022 года). 
Тогда инцидент затронул 146 авто-
номных систем. В «Вымпелкоме», 
«МегаФоне» и «Транстелекоме» от-
казались от комментариев. «Росте-
леком» и МТС не ответили „Ъ“.

Перехваты трафика — это анома-
лии в его маршрутизации, которые 
могут быть вызваны как ошибками 

в конфигурировании сетевого обо-
рудования, так и спланированны-
ми атаками киберпреступников, 
объясняет основатель и гендирек-
тор Qrator Labs Александр Лямин. 
Статистика учитывает как неле-
гитимное «перетягивание трафи-
ка» автономной системой чужо-
го адресного пространства — это 
манипуляции с источником тра-
фика,— так и манипуляции с пу-
тями его прохождения. Для этого 
используется BGP-перехват (Bor-
der Gateway Protocol, протокол гра-
ничного шлюза) — оператор мо-
жет проанонсировать по всей сети 
неверные данные о маршрутах до 
ряда интернет-ресурсов.

Затронутые перехватами сети 
получают недостоверную инфор-
мацию о маршрутизации и при-
нимают ее за корректную. Соответ-
ственно, их пользователи могли 
стать потенциальными жертвами. 
«Например, у пользователей могли 
перехватить содержимое их элек-
тронной почты, пароли доступа 
и другие конфиденциальные дан-

ные»,— говорит господин Лямин. 
Если же перехват произошел в ре-
зультате операционной ошибки, то 
может отсутствовать доступ к кон-
кретным ресурсам, добавляет он. 
В Qrator Labs считают, что показате-
ли в 2022 году снизились, потому 
что операторы связи, а также круп-
ные компании, владеющие авто-
номными системами, стали вне-
дрять механизмы защиты и более 
корректно настраивать сети.

Отношение к кибербезопасно-
сти поменялось в целом, добавля-
ет главный инженер направления 
защиты сети DDoS-Guard Дмит-
рий Шмидт: компании чаще про-
водят аудиты, чтобы найти в пери-
метре уязвимые места и «прикрыть 
их», прежде чем доберутся зло-
умышленники. 

В DDoS-Guard полагают, что ин-
циденты перехвата часто связаны 
прежде всего с человеческим фак-
тором, то есть ошибками специа-
листов, анонсирующих маршруты 
трафика. Гендиректор оператора 
«Комфортел» Дмитрий Петров от-

мечает, что, хотя число злоумыш-
ленников и некомпетентных 
специалистов не сократилось, по-
явился инструмент исключения 
влияния человеческого фактора 
на инциденты перехвата. В частно-
сти, по его мнению, основной при-
чиной сокращения числа атак с пе-
рехватом трафика стало внедрение 
RPKI-валидации (проверка на осно-
ве открытых ключей, которая по-
могает доказать подлинность ре-
сурса в интернете) на пограничных 
маршрутизаторах магистральных 
операторов связи.

Главный специалист отдела ком-
плексных систем защиты инфор-
мации «Газинформсервиса» Дмит-
рий Овчинников добавляет, что 
уход многих зарубежных компа-
ний, в том числе использовавших 
облачные сервисы для передачи 
своих данных головным организа-
циям, привел к упрощению сети. 
Снижение системной сложности, 
поясняет он, привело и к падению 
числа случаев перехвата.

Татьяна Исакова
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Итоги 2022 года на российском 
рынке лизинга оказались луч-
ше прогнозов — объем нового 
бизнеса снизился в денежном 
выражении на всего на 12–14%, 
количество переданных пред-
метов лизинга — на 30%. Одна-
ко, несмотря на стабилизацию 
во втором полугодии, на 2023 
год участники рынка смотрят 
с осторожностью. В лучшем слу-
чае восстановительного роста 
ожидают во втором полугодии 
из-за не до конца решенных во-
просов по логистике и привле-
чению новых брендов.

В 2022 году количество новых 
договоров лизинга в России умень-
шилось на 25%, до 272 тыс., а пере-
данных в рамках этих договоров 
предметов лизинга — на 30%, до 
390 тыс. шт. Такие данные приво-
дятся в исследовании Националь-
ного рейтингового агентства (НРА), 
с которым ознакомился „Ъ“. По оцен-
ке агентства, объем нового бизнеса 
в денежном выражении снизился на 
12–14%. Этот результат оказался луч-
ше прогнозов, которые эксперты да-
вали по итогам трех кварталов — тог-
да в НРА ожидали, что за год число 
переданных предметов лизинга упа-
дет на 40%, а договоров лизинга — на 
35% (см. „Ъ“ от 1 декабря 2022 года).

Самое значительное снижение 
(более чем на 60%) передаваемых 
клиентам предметов лизинга прои-
зошло в сегментах железнодорожно-
го транспорта, видео и компьютер-
ной техники, а также оборудования 
для общественного питания, пере-
числяют в НРА. Наиболее массовый 
сегмент — коммерческие и легко-
вые автомобили — упал на 35% (см. 
„Ъ“ от 25 июля 2022 года). Самыми 
устойчивыми к кризису оказались 
сегменты спецтехники (сокраще-
ние на 8%, см. „Ъ“ от 22 сентября 2022 
года), космической и авиатехники 
(10%). Рост, вопреки кризису, показа-
ла недвижимость — на 7%.

Компании начали активное со-
трудничество с производителями из 
Китая и Белоруссии, а также расши-
рили продуктовые предложения на 
технику с пробегом, поясняет генди-

ректор «Сбербанк Лизинга» Вячеслав 
Спиров. В частности, продажи ком-
панией китайских легковых брен-
дов выросли в 2022 году на 200%, 
а техники с пробегом — на 280%.

Но дефицит техники сохраняет-
ся. Существующий объем предложе-
ний на рынке в сегменте легковых 
автомобилей до сих пор не может 
удовлетворить спрос на недорогие 
седаны, отмечает господин Спиров. 
«В прошлом году на рынке был де-
фицит седельных тягачей, легкого 
коммерческого транспорта и новых 
легковых машин для таксопарков 
и каршеринга. Проблему частич-
но удалось решить за счет техники 
с пробегом и китайских автобрен-
дов. Сегмент легкого коммерческого 
транспорта до сих пор не восстано-
вился окончательно»,— подтвержда-
ет директор по маркетингу ГК «Аль-
фа-Лизинг» Мария Габуния.

Параллельный импорт пока себя 
не оправдал, и значимых предпосы-
лок для изменения тренда нет, отме-
чает гендиректор «Росбанк Лизин-
га» Гурам Кудрявцев. «Многие наши 
клиенты столкнулись как с логисти-
ческими, так и налоговыми сложно-
стями при ввозе активов марок, кото-
рые ушли из России. Поэтому тренд 
будет именно на замещение рынка 
как транспорта, так и техники, и обо-
рудования новыми игроками. На-
иболее длительный процесс заме-
щения будет в сегменте сложного 
технологического оборудования»,— 
указывает господин Кудрявцев.

Вместе с тем участники рынка счи-
тают, что он демонстрирует способ-
ность к быстрой адаптации. «В сово-

купности со стабильной ключевой 
ставкой и фактором отложенного 
спроса можно с уверенностью гово-
рить о росте»,— оптимистичен генди-
ректор компании «DeltaЛизинг» (вхо-
дит в ИГ «Инсайт») Максим Гончарук.

«О взрывном росте говорить, ко-
нечно, рано»,— считает гендиректор 
группы «Газпромбанк Лизинг» Мак-
сим Калинкин. Но, по его словам, 
«текущий уровень ключевой ставки, 
налаживание логистических цепо-
чек, появление новых производите-
лей техники из Юго-Восточной Азии 
и Ближнего Востока позволят немно-
го отыграть потери прошлого года». 
«При сохранении текущей ситуации 
суммарный прирост нового бизне-
са может составить 9%»,— оценивает 
гендиректор «ВТБ Лизинга» Сергей 
Клюшников.

Эксперты НРА считают, что вос-
становительный рост в этом году 
начнется в лучшем случае в треть-
ем квартале. В первые два кварта-
ла рынок ждет рецессия, связанная 
во многом с продолжающейся пере-
стройкой логистических связей (см. 
„Ъ“ от 8 марта 2022 года), поясняют 
эксперты агентства. В базовом сце-
нарии количество переданных пред-
метов лизинга вырастет на 8–10%. 
В денежном выражении объем но-
вого бизнеса может вырасти на 15%, 
до 2,1 трлн руб. Вместе с тем анали-
тики «Росагролизинга» считают, что 
в этом году «можно ожидать неко-
торого снижения спроса, как плате-
жеспособного, так и на лизинг из-за 
конкуренции с отраслевыми льгот-
ными кредитами».

Полина Трифонова
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С конца этой недели Газпром- 
банк (ГПБ) перестанет прово-
дить операции в долларах,  
поскольку его американские 
контрагенты разорвали корре-
спондентские отношения.  
Клиентам придется переходить 
в долларовые счета в других 
российских банках либо дожи-
даться, когда ГПБ найдет новых 
партнеров в США.

В ГПБ сообщили, что американ-
ские JP Morgan Chase Bank и Bank 
of New York Mellon в односторон-
нем порядке разорвали с ним корре-
спондентские отношения. Сам банк 
находится в санкционном списке Ве-
ликобритании и под секторальными 
ограничениями, но не в SDN-листе 
США. Из-за решения американских 
банков ГПБ просит клиентов с 27 ян-
варя не использовать переводы в дол-
ларах США. Обслуживание счетов 
и депозитов клиентов в долларах про-
должится в полном объеме.

Как пояснил источник „Ъ“ в ГПБ, 
американские банки не стали объяс-
нять свое решение. Он утверждает, 
что ГПБ сохраняет переводы в евро 
(корсчет открыт в люксембургском 
дочернем Bank GPB International S.A.) 
и валютах дружественных стран.

Для проведения расчетов в аме-
риканской валюте клиентам ГПБ 
придется пользоваться услугами 
других кредитных организаций, 
у которых сохранились корсчета 
в американских банках. Сейчас из 
системно значимых банков плате-
жи в долларах проводят Райффай-
зенбанк, в Юникредит-банке валют-
ные переводы возможны только для 
действующих клиентов, посколь-
ку ранее банк приостановил откры-
тие новых валютных счетов. Тинь-
кофф-банк переводит доллары через 
SWIFT лишь в банки стран СНГ, а так-
же Монголии и Китая. РСХБ, у кото-
рого заблокированы переводы через 
SWIFT, для перевода долларов пред-
лагает клиентам систему «РСХБ-Экс-

пресс» (но доллары через нее могут 
отправиться только в Узбекистан). 
Прямые корреспондентские отно-
шения с банками США сохранили 
и некоторые менее крупные банки 
(см. „Ъ“ от 21 октября 2022 года).

Многие крупнейшие игроки — 
Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, ПСБ, Рос-
банк, Совкомбанк и другие — не 
имеют возможности проводить пла-
тежи в долларах после попадания 
в SDN-лист.

Есть и другой вариант: подождать, 
пока ГПБ попробует открыть корсче-
та в других американских банках, го-
ворят более оптимистичные собесед-
ники „Ъ“. Поскольку банк не попал 
в SDN-лист, «это вполне легальная 
операция для его иностранных кол-
лег», говорит предправления Наци-
онального платежного совета Алма 
Обаева. Более того, недавно Мин-
фин США даже обращал внимание 
на «чрезмерную осторожность» ряда 
местных банков из-за опасения нару-
шить санкционные требования.

Но, скорее всего, ГПБ получит от-
каз, считает глава Ассоциации участ-
ников рынка электронных денег 
и денежных переводов Виктор До-

стов. «Проблема деградации сети кор-
респондентских отношений в связи 
с риском штрафов за сомнительные 
трансакции в последний год сильно 
обострилась»,— поясняет он. И даже 
если ГПБ удастся найти новых парт-
неров, переводы будут идти дольше 
и обойдутся в конечном итоге доро-
же, говорят другие собеседники „Ъ“ 
на финансовом рынке.

На самом банке потеря корсче-
тов вряд ли сильно скажется. Еще 
год назад месячный оборот по нос-
тро-счетам в банках-нерезидентах 
был около $60 млрд, оценивает не-
зависимый эксперт Алексей Нечаев 
на основе отчетности ГПБ по РСБУ. 
«Его распределение по валютам не-
известно. Но с учетом их специфи-
ки объемы в долларах и евро могли 
быть сопоставимыми»,— полагает 
он. Эксперт не считает, что на этих 
платежах банк очень много зараба-
тывал, по его оценке, максимум не-
сколько миллиардов рублей в год.

Более серьезным, говорят собе-
седники „Ъ“ в банках, сигнал от аме-
риканских партнеров выглядит для 
рынка в целом. «Выдавливание рос-
сийских банков на периферию» бу-
дет продолжаться и дальше, считает 
источник „Ъ“ в одном из банков. «За-
прет на любые расчеты, как с иран-
скими банками, вводить похоже не 
будут, но ГПБ теперь придется вести 
долларовые расчеты через неамери-
канский банк, который сразу огра-
ничит его и по числу платежей, и по 
сумме, и по скорости расчетов»,— го-
ворит банкир. Вместе с тем, отмеча-
ет собеседник „Ъ“ в другом банке, для 
американских банков увеличивает-
ся риск того, что «они могут стать не-
предсказуемыми партнерами в лице 
своих контрагентов, что начнет под-
рывать доверие к доллару как миро-
вой резервной валюте и стимулиро-
вать запуск национальных валют для 
международных расчетов».

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Дедолларизация 
Газпромбанка
Американские банки отключают корсчета российскому

Лизингу не хватило предметов
Сегмент ждет новых трудностей в 2023 году

Котировки золота на мировом 
спот-рынке обновили макси-
мум с апреля 2022 года. Во мно-
гом игра на повышение связа-
на с замедлением инфляции 
в США и ослаблением доллара.  
В устойчивость этого тренда 
не верят профессиональные  
инвесторы, а потому воздержи-
ваются от наращивания вложе-
ний в золото. Однако их пассив-
ность компенсируется покуп-
ками со стороны центробанков 
и ювелиров.

Во вторник, 24 января, котиров-
ки золота на мировом спот-рын-
ке обновили девятимесячный мак-
симум. По данным Investing.com, 
в ходе торгов котировки достигали 
отметки $1942,5 за тройскую унцию, 
максимального значения с 22 апре-
ля 2022 года. Уверенный подъем цен 
продолжается третий месяц под-
ряд, и за это время благородный ме-
талл подорожал почти на 19%. Толь-
ко с начала нового года он прибавил 
в цене свыше 6%. На Московской 
бирже стоимость золота достигла 
4250 руб. за 1 г, максимума с нача-
ла мая прошлого года, и на 5% выше 
значения начала этого года.

Продолжительнее цены на золо-
то росли в 2020 году, когда на фоне 
пандемии коронавируса инвесторы 
массово скупали драгоценный ме-
талл как защиту от ожидаемого уско-
рения инфляции на фоне активной 
поддержки мировой экономики фи-
нансовыми регуляторами. По дан-
ным Bloomberg, с марта по август 
2020 года активы биржевых фон-
дов, инвестирующих в золото, вы-
росли почти на 600 тонн, до 3,4 тыс. 
тонн. За это же время стоимость ме-
талла выросла более чем на 40% и до-
стигла исторического максимума — 
$2073 за унцию.

Нынешний подъем происхо-
дит на фоне снижения курса дол-

лара и при низком спросе со сторо-
ны профессиональных инвесторов. 
С начала ноября индекс DXY (курс 
доллара относительно шести валют) 
снизился более чем на 10%, до 102 
пунктов, что привело к переоценке 
стоимости золота. За то же время ак-
тивы золотых ETF снизились более 
чем на 30 тонн, до 2027 тонн, вер-
нувшись к значениям трехлетней 
давности. О низком интересе меж-
дународных инвесторов к золоту 
говорят и данные Emerging Portfo-

lio Fund Research (EPFR). По оценке 
„Ъ“, на их основе с начала года чи-
стый отток средств из инвестици-
онных фондов, ориентированных 
на вложения в золото, составил по-
чти $1 млрд.

Осторожное отношение инвес-
торов к таким вложениям связано 
с сохраняющимися рисками раскру-
чивания нового витка товарной ин-
фляции из-за открытия экономики 
Китая и сильного рынка труда. В слу-
чае реинфляции, как считает ин-
вестиционный стратег компании 
«Арикапитал» Сергей Суверов, ФРС 
будет вынуждена снова перейти 
к агрессивному повышению учет-
ной ставки, что может поднять ин-
декс доллара, повысить доходность 
долговых инструментов, тем самым 
привести к снижению цен на золото.

Однако продажи со стороны 
институциональных инвесторов 

компенсируются высоким потре-
блением металла со стороны цен-
тральных банков и ювелирной 
отрасли. Согласно последним дан-
ным World Gold Council, в ноябре 
2022 года центробанки различных 
стран закупили почти 50 тонн золо-
та в свои резервы. «В течение года 
банки скупали физическое золо-
то, а в октябре мы увидели, как на 
рынке золота возобладал восходя-
щий тренд, который продолжает-
ся до сих пор»,— отмечает директор 
департамента инвестиционно-кор-
поративного бизнеса «Цифра Бро-
кер» Александр Цыганов. Эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Валерий Емельянов от-
мечает сезонный рост спроса на 
золото в Китае в связи с празднова-
нием Нового года, который совпал 
с долгожданным окончанием лок-
даунов. «Промышленный спрос из 
Китая вполне мог добавить динами-
ки золоту»,— считает господин Еме-
льянов.

Дальнейшая динамика долларо-
вых цен на золото будет зависеть от 
данных по инфляции в США и ре-
зультатов февральского заседания 
ФРС, на котором большая часть 
аналитиков ждет повышения став-
ки лишь на 0,25 процентного пун-
кта, до 4,5–4,75%. «Более сильное 
повышение ставки может привес-
ти к укреплению доллара, что нега-
тивно для золота. В случае если ги-
потеза о возможной реинфляции не 
подтвердится, то возможно не толь-
ко повышение цен на благородный 
металл, но и возобновление покуп-
ки со стороны профессиональных 
инвесторов»,— считает Сергей Су-
веров. Александр Цыганов счита-
ет, что тренд на повышение цен 
продолжится и котировки вернут-
ся к максимумам 2020 года — $2–
2,1 тыс. за унцию.

Виталий Гайдаев

Золоту зарезервировали спрос
Покупки со стороны центробанков подняли котировки 

Доллары, евро  
для многих держателей 

стали токсичными,  
потому что те страны, 
которые их выпускают,  
не хотят, чтобы мы ими 

активно пользовались
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 16 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

1942,5 доллара
достигала цена 
тройской  
унции золота  
24 января 2023 года

Обнуление НДС также может за-
тронуть онлайн тревел-агентства 
и системы бронирования. В B2B.Os-
trovok пояснили „Ъ“, что у компании 
есть туроператорская лицензия. 

В «Интуристе» предполагают, что 
мера повысит конкурентоспособ-
ность турпродукта компании, сде-
лав пакеты, содержащие перевозку 
и проживание, более доступными 
для путешественников. «В текущей 
ситуации мы не можем конкуриро-
вать с тарифами отеля, так как обяза-
ны сверх тарифа заложить НДС»,— 
пояснил представитель компании. 
В Fun & Sun пояснили, что освобо-
ждение от НДС позволит снизить 
стоимость турпакетов. 

Господин Ромашкин указыва-
ет, что в целом ценовой паритет на 
рынке соблюдался: отели, с которы-
ми турбизнес заключал договоры, 
не вели прямые продажи по более 
выгодным тарифам. Отельер мо-
жет давать туроператору тот же та-

риф, что предлагает у себя, но тур-
компания вынуждена добавлять 
к сумме НДС, объясняет директор 
B2B-направления в Ostrovok.ru Да-
рья Кочеткова. По ее словам, эта 
ситуация давала гостиницам пре-
имущество для развития прямых 
продаж. Вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров Рос-
сии Вадим Прасов указывает, что 
отельерам традиционно важно ра-
ботать с разными каналами продаж. 

Глава Минэкономики 24 января 
также отметил, что министерство 
закрыло вопрос с компенсациями 
туроператорам расходов на вы-
воз туристов из-за рубежа в февра-
ле—марте. В конце 2022 года мини-
стерство сообщало об одобрении 
заявок 26 туроператоров на предо-
ставление суммарно 2,1 млрд руб. 
Но собеседник „Ъ“ на туррынке 
указывает, что получить эти выпла-
ты компаниям пока не удалось. Он 
предполагает, что задержки с вы-
платами связаны с административ-
ными процессами в правительст-

ве, указывая на то, что субсидию 
за чартерные программы в регио-
ны России бизнесу пока тоже по-
лучить не удалось. На это предус-
матривалось выделить совокупно 
1,2 млрд руб. 

Другой собеседник „Ъ“ называет 
проблемы с фактической выплатой 
средств временными, обращая вни-
мание на то, что процесс получения 
федеральных средств всегда растя-
гивается. Более существенным мо-
ментом он считает то, что бизнесу 
удалось получить одобрение зая-
вок лишь на половину от фактиче-
ского объема вывезенных туристов. 
По словам источника „Ъ“, речь идет 
о доставке в Россию и дополнитель-
ной оплате проживания 117 тыс. че-
ловек, хотя компенсированы будут 
расходы лишь на 50 тыс. По осталь-
ным клиентам турбизнес не смог 
предоставить необходимый объем 
документов, поскольку в моменте 
ситуация решалась в авральном ре-
жиме. 

Александра Мерцалова

Минэк вошел  
в обложение туризма
с1
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Италия перешла к расширению 
договоренностей о поставках 
газа со странами Северной Аф-
рики, чтобы заместить россий-
ское топливо. В частности, став-
ка делается на Ливию, где Eni 
и местная NOC собираются под-
писать контракт о добыче до 
8,7 млрд кубометров в год на 
шельфе. Накануне также под-
писано соглашение о строи-
тельстве нового газопровода 
Galsi из североафриканского 
Алжира. Прежде Россия постав-
ляла в Италию до 40% от всего 
импорта газа, Рим намерен пол-
ностью заместить эти объемы 
к 2025 году. По оценкам анали-
тиков, у Ливии есть потенци-
альная возможность увеличить 
экспорт в Европу.

Ливийская NOC и итальянская 
Eni намерены потратить около 
$8 млрд на разработку двух мор-
ских газовых месторождений в Сре-
диземном море с добычей около 
850 млн кубических футов в сут-
ки (8,7 млрд кубометров в год). Со-
ответствующее соглашение компа-
нии подпишут 28 января, сообщил 
глава NOC Фархат Бенгдара 23 янва-
ря. Как пояснил господин Бенгда-
ра в эфире телеканала Al-Masar, ме-
сторождения уже были разведаны 
в соответствие с соглашением 2008 
года и должны были начать добычу 
в 2017–2018 годах.

У Eni и NOC уже есть СП Mel-
litah Oil & Gas, добывающее газ 
в Ливии  на месторождениях Вафа 
и Бахр-Эссалам. Газ с этих месторо-

ждений поступает в Италию через 
Средиземное море по трубопро-
воду Green Stream мощностью до 
8 млрд кубометров в год, но реаль-
ная прокачка по нему в разы мень-
ше — около 3,2 млрд кубометров 
в 2021 году.

После начала военных действий 
на Украине и постепенного сниже-
ния поставок из РФ Италия пыта-
ется диверсифицировать закупки 
газа за счет привлечения больших 
объемов СПГ и увеличения трубо-
проводных поставок через Транса-
дриатический газопровод (TAP) из 
Азербайджана. Италия импортиру-
ет до 90% потребляемого газа, до на-
чала военных действий на Украине 
РФ была крупнейшим источником 
импорта с долей 40%. Рим намерен 
полностью заместить поставки из 
РФ к 2025 году.

За прошедший год крупней-
шим экспортером газа в Италию 
стал Алжир, заместив российские 
объемы. Накануне Италия и Алжир 

подписали соглашение о строитель-
стве газопровода Galsi (Алжир—
Сардиния—Пьомбино в Тоска-
не). Ожидается, что таким образом 
Италия увеличит импорт из Ал-
жира с 20 млрд кубометров в 2022 
году до 35 млрд кубометров к 2030 
году. В 2021 году Италия импорти-
ровала из этой страны 14 млрд ку-
бометров.

Что касается Ливии, то в декаб-
ре правительство страны сняло 
форс-мажор по проектам развед-
ки нефти и газа, вызванный бое-
выми действиями в стране, и при-
гласило международных партне-
ров  NOC к возобновлению рабо-
ты. Ливия обладает крупнейши-
ми запасами нефти в Африке, но 
энергетическая инфраструкту-
ра, трубопроводы и порты оказа-
лись в центре вооруженной борь-
бы между центральным правитель-
ством и оппозицией. Их работа ча-
сто прерывается из-за боевых дей-
ствий, а также общего обветшания 
инфраструктуры. Ливия, по оцен-
кам итальянских властей, в пер-
спективе способна увеличить по-
ставки с 2 млрд до 9 млрд кубоме-
тров в год.

Сергей Кондратьев из Инсти-
тута энергетики и финансов счи-
тает, что потенциально Ливия мо-
гла бы увеличить экспорт газа 
в Италию — в последние годы 
внутреннее потребление газа 
в стране находилось на уров-
не 8,5–9 млрд кубометров, еще 
около 3 млрд кубометров прихо-
дится на потери и использова-

ние газа для закачки в пласт для 
поддержания дав ления на нефтя-
ных месторож дениях. «Я не ожи-
дал бы резкого увеличения спро-
са на газ внутри страны, большую 
угрозу, на мой взгляд, представля-
ют технические проблемы и тлею-
щий военный конфликт»,— гово-
рит аналитик.

Увеличение добычи на 8,7 млрд 
кубометров в год, по его оценке, 
даст существенную прибавку, и из 
них как минимум 5–6 млрд кубо-
метров может быть направлено 
на экспорт. В таком случае постав-
ки за рубеж могут вырасти факти-
чески втрое, до 7,5–8 млрд кубоме-
тров в год.

Хотя страны ЕС в поисках аль-
тернативы российскому газу пока 
в основном полагаются на привле-
чение СПГ, они также пытаются по-
лучить все доступные объемы тру-
бопроводного газа нероссийско-
го происхождения. Так, глава МИД 
Венгрии Петер Сийярто в ходе ви-
зита в Азербайджан 24 января зая-
вил, что Венгрия, Румыния, Болга-
рия и Словакия попросили Евро-
комиссию инвестировать в строи-
тельство инфраструктуры для уве-
личения поставок азербайджанско-
го газа, учитывая планы Баку нара-
стить экспорт в Европу вдвое к 2027 
году. Именно на рынки этих стран 
изначально был нацелен проект 
«газового хаба» в Турции, об обсу-
ждении которого неоднократно за-
являли власти РФ и представители 
«Газпрома».

Татьяна Дятел

Италия замещает 
российский газ
Рим расширяет сотрудничество с поставщиками из Ливии

«Норникель» не собирается су-
щественно сокращать выпуск 
никеля в 2023 году, рассчиты-
вая продать весь произведен-
ный металл, в том  числе за 
счет роста поставок в  Китай. 
По мнению экспертов, цена 
на никель в этом году может 
вновь протестировать уро-
вень $30 тыс. за счет откры-
тия экономики Китая и ожи-
дания роста потребления ме-
талла в сегменте нержавею-
щей стали и производства ак-
кумуляторов.

«Норникель» планирует сокра-
тить производство никеля в 2023 
году, но в меньшем объеме, чем 
ожидалось.  Компания в этом 
году намерена произвести 204–
214 тыс. тонн металла, что нем-
ного ниже прогнозов производ-
ства, которые давались на 2022 
год (205–215 тыс. тонн) и фактиче-
ского исполнения этих прогнозов 
(218,7 тыс. тонн). По данным агент-
ства Bloomberg, «Норникель» пре-
дупреждал своих клиентов о пла-
нах снизить производство никеля 

на 10% на фоне профицита и отказа 
европейских компаний от закупок 
российского металла. Кроме нике-
ля компания не исключает сниже-
ния выпуска и других металлов из 
своего портфеля: меди, палладия 
и платины.

В опубликованном 24 янва-
ря операционном отчете компа-
нии говорится, что выпуск гото-
вой продукции в 2023 году незна-
чительно сократится из-за ремон-
та ПВП-2 (печи взвешенной плав-
ки) Надеждинского металлурги-
ческого завода. Хотя геополити-
ческие риски и сохранят влияние 
на операционную деятельность 
компании, «Норникель» намерен 
продать весь  металл, который бу-
дет произведен. «Мы в целом счи-
таем, что рынок нормальный, осо-
бенно по никелю, цена которого 
держится стабильно. Поэтому мы 
считаем, что произведем объемы, 
близкие к 2022 году, это тоже бу-
дет продано. Может быть, единст-
венное — больше будет доля Китая. 
Но это (рост доли Китая.— „Ъ“) в лю-
бом случае будет происходить»,— 

говорил журналистам старший ви-
це-президент компании Сергей 
Степанов.

По словам топ-менеджера, рост 
доли Китая связан с тем, что внутри 
рынка никеля происходит перера-

спределение спроса от производ-
ства нержавеющей стали к выпу-
ску аккумуляторов. «У нас становит-
ся чуть больше китайских контрак-
тов, азиатских контрактов, имен-
но  с производителями аккумуля-
торов. Причем не менее 70% пере-
мен вызваны не политической си-
туацией, а изменением источни-
ков спроса. Какие-то сегменты ста-
бильны, какие-то сегменты рас-
тут, и мы активно пытаемся ме-
нять ассортимент продукции»,— 
отметил он. 

В ноябрьском обзоре металлов 
«Норникеля» говорится об увеличе-
нии прогноза профицита никеля со 
109 тыс. тонн в 2022 году до 110 тыс. 
тонн в 2023 году. Общее производ-
ство металла увеличится на 8%, до 
3,45 млн тонн, а потребление — на 
те же 8%, до 3,34 млн тонн. Избы-
ток вновь будет заметен в основном 
в сегменте низкосортного материа-
ла, хотя распространится и на высо-
косортный никель, используемый 
в аккумуляторах.

Текущая цена на никель на 
LME составляет $28,5 тыс. за тон-
ну, но, по мнению Бориса Крас-
ноженова из Альфа-банка, может 
протестировать в этом году уро-
вень $30 тыс. за тонну. Аналитик 
говорит, что спрос на никель в Ки-
тае продолжит расти на среднес-
рочном горизонте на 3–4% в год, 
при этом сектор нержавеющей ста-
ли обеспечивает около 70% спро-
са на никель. В свою очередь, спрос 
на нержавеющую сталь в Китае бу-
дет обеспечен  большими инвес-
тициями в строительном секто-
ре, так как китайское правительст-
во планирует перемещение около 
500 млн жителей из сельских рай-
онов в города в рамках стратегии 
«двойной циркуляции», отмечает 
господин Красноженов. Кроме того, 
спрос на никель растет со стороны 
сектора зеленой энергетики, в том 
числе для аккумуляторов электро-
мобилей. 

Прогноз производства «Норни-
келя» на 2023 год отражает норма-
лизованный уровень производства, 
скорректированный на заплани-
рованные ремонты, комментиру-
ет Борис Красноженов, а рост про-
изводства по основным металлам 
в 2022 году был связан с низкой ба-
зой для сравнения в 2021 году, ког-
да на ряде активов компании прои-
зошли аварии.

Евгений Зайнуллин

Никель выплавляется по плану
«Норникель» хочет сохранить уровень производства в 2023 году

Рынок по никелю 
нормальный,  

цена держится стабильно, 
поэтому мы считаем,  
что, если произведем 

объемы,  
близкие к 2022 году,  
они будут проданы

— Сергей Степанов,
старший вице-президент «Норникеля»,  

24 января

Ц И Т А Т А

Как поясняет Евгений Москви-
чев, цель — в том, чтобы на неко-
торых пунктах пропуска, где име-
ют место большие очереди, эти оче-
реди были ликвидированы. «Води-
тели стоят по 10–15 дней, ни еды 
нет, ни туалетов — ничего нет, жи-
вая очередь, режим труда и отдыха 
не соблюдается»,— говорит он, при-
водя в качестве примера погранпе-
реходы Забайкальск, Верхний Ларс, 
Яраг—Казмаляр. По его словам, до-
кумент, скорее всего, вступит в силу 
с 1 сентября, а приложение, через 
которое будут бронироваться дата 
и время, будет государственным 
и бесплатным.

Система электронной очереди 
уже работала в тестовом режиме на 
некоторых погранпереходах, на-
поминает генеральный директор 
Novelco Григорий Григорьев,— на-
пример, в Забайкальске, где в кон-
це 2021 года из-за коронавирусных 
ограничений возникли большие 
пробки и скопилось до 1,5 тыс. ма-
шин. «В результате в системе обозна-
чились существенные недоработ-
ки,— рассказывает он.— Так, неко-
торые водители регистрировались 
в очереди задолго до прибытия на 
погранпереход. Из-за этого маши-
нам, которые действительно подъез-
жали к границе, не хватало свобод-
ных слотов, и они были вынуждены 
ждать. Помимо этого существовали 
еще и „бумажные“ списки, что при-
вело к большему хаосу». (О ситуации 
на МАПП Забайкальск подробнее см. 
„Ъ“ от 10 августа 2021 года). 

«Любая организация живой оче-
реди способствует оптимизации 
процесса,— говорит руководитель 
по взаимодействию с инфраструк-
турными и отраслевыми организа-
циями ГК „Деловые линии“ Евгений 
Уткин.— Поэтому новые поправки 
могут ускорить прохождение гра-
ниц, сократить простои фур и, соот-
ветственно, повысить пропускную 
способность пограничных пунктов». 
Кроме того, добавляет он, электрон-
ная очередь может равномерно рас-
пределить потоки автотранспорта по 
временным слотам и гарантировать 
получение услуги в указанный срок. 
Давать какие-либо прогнозы о том, 
насколько именно в случае внедре-
ния удастся увеличить скорость про-
хождения границ, сейчас еще пре-
ждевременно, говорит замгенди-
ректора по автомобильным перевоз-
кам ТРАСКО Александр Шилинчук, 
«но то, что водители, вместо ожида-
ния заезда на границе, где очень ог-
раничены удобства, смогут прибы-
вать на погранпереход уже к момен-
ту ее пересечения — это однозначно 
положительный индикатор».

Существует «Стратегия разви-
тия таможенной службы до 2030 
года», поясняет генеральный дирек-
тор таможенного брокера KBT Юлия 
Шленская, одна из составляющих 
которой — создание интеллектуаль-
ных пунктов пропуска. Создание 
электронных очередей — элемент 
этой стратегии. Законопроект ана-
логичного содержания обсуждался 
в 2013 году в ФТС и Минэкономики, 
но его убрали в долгий ящик, расска-
зывает она.

«В целом это просто экстраполя-
ция удачного опыта: с 2011 года на 
российско-эстонской границе со 
стороны Эстонии, например, при-
меняется аналогичный подход,— 
говорит Юлия Шленская.— Талон-
чики в МФЦ, поликлиниках и нало-
говой никого не смущают, тут то же 
самое. Это удобно. Но, как часто бы-
вает, законопроекты предстают пе-
ред публикой не в самый удачный 
момент. Люди и так сейчас нервиро-
ваны разными острыми инфопово-
дами, и из-за склонности не читать 
дальше заголовков они поддаются 
панике, будто границу закрывают на 
замок. Но тут речь об удобстве прохо-
ждения госграницы». И в законопро-
екте — «видимо, из-за этой истери-

ки» — то появляются, то исчезают ка-
тегории транспорта. «Сначала речь 
шла о всех категориях, потом доба-
вили комментарии о грузовых, по-
том убрали,— отмечает она.— Какие 
категории это ждет, пока непонятно. 
Но, по нашему мнению, дифферен-
цировать частный и коммерческий 
транспорт нет смысла. Если делать, 
то делать для всех».

По словам Евгения Дятлова, ру-
ководителя отдела закупок по ме-
ждународным перевозкам FM Lo-
gistic в России, в Белоруссии в те-
чение нескольких лет действова-
ла аналогичная система, отмени-
ли ее в прошлом году. «Перевозчик 
на электронном портале резервиро-
вал удобную свободную дату заезда 
на специальные места ожидания 
на границе,— рассказывает он.— 
Въезд туда платный, при этом про-
хождение автомобиля через него 
обязательно. Это помогало перевоз-
чикам планировать время заезда 
в место ожидания, что в целом по-
зитивно влияло на транзитные сро-
ки и сроки доставки».

Эта схема, говорит господин Дят-
лов, не влияет на количество очере-
дей — это их систематизация и ор-
ганизация мест отдыха водителей. 
«Да, транспортным компаниям не-
обходимо привлекать сотрудников 
для резервирования даты заезда, 
но при управлении большим авто-
парком эти затраты незначительны. 
В целом увеличение расходов транс-
портных компаний при такой сис-
теме некритично». Однако, полагает 
он, нужно предусмотреть и возмож-
ные риски, например, спекуляции 
в резервировании свободных окон 
для заезда. «Пункты пропуска при 
данной схеме необходимо оборудо-
вать специальными закрытыми сто-
янками для отдыха водителей,— по-
лагает он.— Помимо этого должен 
функционировать портал для резер-
вирования времени заезда на место 
ожидания, подготовлены шаблоны 
договоров на оплату услуги стоян-
ки и оказания платных услуг». Учре-
дитель VIG Trans Игорь Ребельский 
отмечает, что при принятии зако-
на можно ожидать очередей, будут 
звонки в службу, которая обслужи-
вает эту электронную очередь, по-
тому что либо люди не будут пони-
мать, как этим пользоваться, либо, 
возможно, что-то не будет работать. 
Но, так как большого грузопотока 
сейчас нет, вряд ли будет большое 
возмущение или коллапс. «В целом, 
как показывает опыт, электронная 
очередь, когда она в полной мере 
функционирует, только в плюс для 
всех»,— говорит он.

По мнению господина Шилин-
чука, ключевой момент — как тех-
нически будет реализована систе-
ма. «Сервис по записи в очередь, из-
начально заявленный как бесплат-
ный, должен обязательно оставать-
ся таковым,— уверен он,— посколь-
ку практика показывает, что в слу-
чае с платным сервисом возможно 
появление различных схем обхода 
и формирования нескольких оче-
редей, что приведет к дополнитель-
ным затруднениям. Если же все бу-
дет реализовано прозрачно и чест-
но, а все нюансы будут соответству-
ющим образом учтены, интеграция 
подобной системы станет хорошей 
и эффективной практикой в логи-
стической отрасли». Предваритель-
ное резервирование должно мини-
мизировать нагрузку на пригранич-
ную зону из-за очередей грузовиков 
и их долгого простоя, говорит руко-
водитель направления международ-
ных автоперевозок Россия и страны 
СНГ Noytech Supply Chain Solutions 
Иван Головко. Также система будет 
способствовать снижению аварий-
ности на дорогах, которая возника-
ет из-за скопления машин на подъе-
здах к погранпереходам, и позволит 
сократить число коррупционных 
злоупотреблений при наличии жи-
вой очереди.

Наталья Скорлыгина

Многоталонные 
грузовики
с1

Его поздравляет заслуженная артистка России Алёна Свиридова:
— Дорогой Игорь! Мне очень приятно поздравить тебя с днем рождения, по-
нимая, как давно мы знакомы! Желаю никогда не терять присущего тебе оп-
тимизма и чувства юмора, а также умения все делать на самом высоком 
уровне, за что бы ты ни брался. Надеюсь, мы вместе сделаем еще парочку хо-
роших песен! Удачи и здоровья тебе и всем, кого ты любишь.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
управляющему директору  
ООО «Ренессанс Брокер»  
Игорю Каменскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 процентов
составляла  
доля России  
в импорте газа  
Италией до начала  
боевых действий 
на Украине
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Количество загрузок иностран‑
ных блокбастеров через торрен‑
ты в России, включая сикве‑
лы «Аватара» и «Кота в сапогах», 
исчисляется сотнями тысяч 
в день, следует из данных Peer 
Trace. Популярностью поль‑
зуются не только ленты, поя‑
вившиеся в сезон праздников 
и в его преддверии, но и другие 
картины, официально не вы‑
ходившие в России на протя‑
жении 2022 года. В частности, 
«Бэтмен» на одиннадцатый ме‑
сяц после мировой премьеры 
скачивался на торрентах в РФ 
так же активно, как и новый 
российский «Чебурашка». Люди 
обращаются к нелегальным ре‑
сурсам как из‑за недоступно‑
сти официальных релизов, так 
и из‑за экономии, отмечают 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился со статистикой 
по количеству фактов загрузки и раз‑
дачи фильмов через торренты в РФ, 
подготовленной дистрибутором дан‑
ных о загрузках контента Peer Trace. 
Наибольшей популярностью на тор‑
рентах 22 января пользовались «Ава‑
тар 2: Путь воды» (168,6 тыс. фактов 
в день) и «Кот в сапогах 2: Последнее 
желание» (167,2 тыс.). Это значитель‑
но больше, чем у российского филь‑
ма «Чебурашка» — его загружали 
и раздавали 26,5 тыс. раз. Американ‑
ская черная комедия «Меню» — тре‑
тий по популярности фильм у рос‑
сийских пользователей торрентов: 
он загружался 92,5 тыс. раз в день.

Упомянутые иностранные филь‑
мы, равно как и многие другие блок‑
бастеры, не поступали в офици‑
альный российский прокат из‑за 
военных действий на Украине. Уход 
западных кинокомпаний отразился 
и на стриминговых сервисах: зару‑
бежные правообладатели стали от‑
зывать у них права на фильмы, а Net‑
flix прекратил работу в России.

На этой почве выросла попу‑
лярность приложений для Android 
и Windows, позволяющих смо‑
треть пиратские копии фильмов 

(см. „Ъ“ от 1 августа 2022 года), а не‑
которые кинотеатры стали показы‑
вать нелицензионные копии во вре‑
мя «предсеансового обслуживания» 
к малоизвестным отечественным 
короткометражкам. Рост пиратства 
отразился и на российских правоо‑
бладателях: «Яндекс» за вторую по‑
ловину 2022 года удалил по их за‑
просам 14,5 млн ссылок (см. „Ъ“ от 19 
января).

Популярностью среди российских 
пользователей торрентов пользуют‑
ся не только новинки праздничного 
сезона, но и фильмы, выходившие 
в мировом прокате в течение все‑
го 2022 года, следует из данных Peer 
Trace: «Черный Адам» (83,7 тыс., вы‑
шел в мировой прокат в октябре 2022 
года), «Топ Ган: Мэверик» (56,4 тыс., 
вышел в мае), «Тор: Любовь и гром» 
(33,6 тыс., вышел в июле). Почти 
столько же, сколько и «Чебурашку», 
в минувшее воскресенье пиратили 
«Бэтмена» (26,6 тыс.), который должен 
был выйти в российский прокат еще 
2 марта 2022 года.

С октября 2022 года больше все‑
го загрузок и раздач за сутки собрал 
«Черный Адам» — 16 ноября в тор‑
рент‑раздачах участвовало 814 тыс. 
интернет‑адресов из России. Сиквел 
«Аватара» достиг пика популярности 
17 декабря: он загружался 303 тыс. 
раз. В новогодние праздники пи‑
кового интереса достигали «Меню» 
(305 тыс. фактов в течение 3 января) 
и «Кот в сапогах 2» (340 тыс. 7 января).

Статистика не учитывает прос‑
мотры фильмов в пиратских он‑
лайн‑кинотеатрах, так как те обычно 

не используют технологию BitTor‑
rent, уточнили „Ъ“ в Peer Trace. При 
этом в компании объяснили, что не‑
которые торрент‑клиенты позво‑
ляют начать просмотр видеофайла 
еще до его полной загрузки, и та‑
кой просмотр попадает в выборку: 
«По сути, это обычное скачивание». 

Пиратскими ресурсами пользу‑
ются в основном те, кому интере‑
сен труднодоступный зарубежный 
контент, причем это было актуально 
и до ухода многих кинокомпаний 
и сервисов из России, отметил генди‑
ректор TelecomDaily Денис Кусков. 
По его оценке, количество просмо‑
тров пиратского контента в 2022 
году выросло в два раза по сравне‑
нию с 2021 годом. То, что иностран‑
ное кино официально не реклами‑
руется в России, слабо отражается 
на его популярности, «люди сами 
следят за новинками и самостоятель‑
но ищут информацию», добавил го‑
сподин Кусков.

Рост популярности пиратских ко‑
пий фильмов обычно замедляется 
после выхода их легального цифро‑
вого релиза, говорит гендиректор ас‑
социации «Интернет‑видео» Алексей 
Бырдин: «Если же контент легально 
не выходит, то его продолжат скачи‑
вать до тех пор, пока он остается ин‑
тересным». При этом он добавил, что 
уровень пиратства зависит и от же‑
лания людей экономить, в том числе 
и на походах на нелицензионные по‑
казы фильмов в кино: «Цена билета 
так или иначе является барьером для 
наших сограждан».

Юрий Литвиненко

«Бэтмен»  
попал под раздачу
Граждане засмотрелись  
пиратскими копиями зарубежного кино Из‑за снижения спроса более 

чем вдвое на элитные ново‑
стройки в Москве крупные де‑
велоперы стали задумывать‑
ся о выходе из таких проектов. 
Так, MR Group могла переусту‑
пить реконструкцию части Ко‑
коревского подворья на Золо‑
том острове напротив Крем‑
ля структуре, связанной с быв‑
шим топ‑менеджером Tekta 
Group. Эксперты не исключа‑
ют, что в этом году таких сделок 
на рынке станет больше.

MR Group Романа Тимохина 
и Виктора Лабуздко вышла из про‑
екта по реконструкции здания 
на Софийской набережной в цен‑
тре Москвы, рассказал источ‑
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. 
Это подтверждается и данными 
из «СПАРК‑Интерфакс», где указыва‑
ется, что в начале 2023 года новым 
бенефициаром ООО «Суплекс Тех‑
нолоджис», на балансе которого на‑
ходится 0,2 га и здание на 5,7 тыс. 
кв. м на Золотом острове, через ряд 
юрлиц стало ООО «Грид Рус». Эта 
компания, в свою очередь, на 60% 
принадлежит Виктору Фоминых, 
40% — у Виталия Грознова. В MR 
Group не смогли подтвердить эту ин‑
формацию. С господами Фоминых 
и Грозновым связаться не удалось.

• MR Group строит жилье и офисы 
в Москве. По собственным данным, 
в портфеле компании 9,5 млн 
кв. м проектов. По подсчетам 
Forbes, в 2021 году выручка застрой-
щика составила 92 млрд руб.
Один из источников „Ъ“ гово‑

рит, что сделка прошла в интере‑
сах девелопера и помимо этой по‑
купки MR Group готовится продать 
еще одну площадку этой компании, 
не уточняя, о каком именно активе 
идет речь. По данным «СПАРК‑Ин‑

терфакс», Виктор Фоминых и Ви‑
талий Грознов также имеют по 25% 
в ООО «Гравион Риэлти», в котором 
доля 40,91% принадлежит бывшему 
топ‑менеджеру Tekta Group Юрию 
Неманежину, управляющему парт‑
неру Gravion Group. Об участии 
этой компании в сделке слышал 
один из консультантов на рынке не‑
движимости. В портфеле Gravion 
Group пока только один проект — 

реконструкция гостиницы «Варша‑
ва» у станции метро «Октябрьская» 
в центре столицы. В компании на за‑
прос „Ъ“ не ответили.

Проект напротив Кремля MR 
Group приобрела в июле 2021 года. 
Тогда представитель компании го‑
ворил, что там планируется рекон‑
струкция здания в апарт‑комплекс 
на 15 тыс. кв. м. По оценке директо‑
ра департамента девелопмента зем‑
ли Nikoliers Тимура Рывкина, сей‑
час этот проект стоит 4,5–5 млрд 
руб. По его подсчетам, в строитель‑
ство нужно будет вложить 5–6 млрд 
руб., а выручка от продажи апарта‑
ментов может достигать 20–22 млрд 
руб. В этой локации в продаже на‑
ходится семь проектов со средне‑
взвешенным уровнем цен 1,5 млн 

руб. за 1 кв. м, напоминает дирек‑
тор по развитию бизнеса, консал‑
тингу и аналитике Kalinka Юлия 
Пронина.

На рынке элитных новостро‑
ек Москвы в 2022 году спрос упал 
на 60% год к году, подсчитали в Ka‑
linka. Значительное снижение 
ожидаемо наблюдалось во втором 
полугодии 2022 года, поясняют ана‑
литики. В то же время объем пред‑
ложения на рынке вырос на 25% 
год к году. Несмотря на это, сейчас 
наблюдается оживление со сторо‑
ны застройщиков по реализации 
и выходу новых проектов, отмечает 
Юлия Пронина.

Источник „Ъ“ на рынке недви‑
жимости знает, что MR Group при‑
обретала площадку без документов 
на реконструкцию, а после их со‑
гласования решила продать ее дру‑
гому инвестору. Компания нередко 
так поступает. Например, в 2022 
году девелопер продал ГК «Гранель» 
7 га на территории московско‑
го завода «Фрезер», «Бруснике» — 
6,9 га в Огородном проезде на месте 
бывшего Останкинского пивова‑
ренного завода, а «СМУ‑6 Инвести‑
ции» — 6 га земли в Огородном про‑
езде, где раньше находился завод 
«Асфальтобетон».

Другие крупные застройщики 
в Москве тоже периодически про‑
дают свои земли. К примеру, груп‑
па «Пионер» в прошлом году реа‑
лизовала проект по застройке ТПУ 
«Открытое шоссе» на востоке Мо‑
сквы ГК «Мангазея». Юлия Прони‑
на ожидает, что в 2023 году будет на‑
блюдаться еще более значительная 
реструктуризация рынка, так как 
те девелоперы, которые не облада‑
ют достаточным финансовым ресур‑
сом, будут выходить из проектов.

Дарья Андрианова

Девелоперы покидают 
Золотой остров
Стройка у Кремля обзавелась новыми владельцами

1,36 миллиона 
рублей
средняя цена  
за 1 кв. м в элитных  
новостройках Москвы 
на конец 2022 года,  
по данным Kalinka
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В отличие от ТВ и интернета 
объемы продаж рекламы на ра‑
дио в 2022 году не упали и даже 
смогли показать рост к 2021 
году на 5–10%. Дело в том, что 
доля иностранных брендов, ко‑
торые ушли из страны, в дохо‑
дах радиохолдингов была срав‑
нительно небольшой, улучшить 
результат помогли инвестиции 
от девелоперов и государства. 
Результаты могли быть еще луч‑
ше, если бы не двукратное па‑
дение вложений автопроизво‑
дителей, которые традицион‑
но лидировали по рекламным 
затратам на радио, отмечают 
участники рынка.

Продажи рекламы на радио по‑
казали небольшой рост в 2022 году 
по сравнению с 2021 годом, рассказа‑
ли „Ъ“ в опрошенных радиохолдин‑
гах и рекламных группах. По оценке 
OMD OM Group, рынок в целом уве‑
личился на 5% к 2021 году, на 30% — 
к 2020 году, но пока не достиг уров‑
ней 2019‑го: падение по отношению 
к нему составило 8%. В Okkam оце‑
нивают рост к 2021 году на уровне 
5–10%, в АДВ — 8%. В Group4Media го‑
ворят о росте на 7%, до 15 млрд руб., 
в NMi Group — не менее чем на 10%.

Для «Русской медиагруппы» (Max‑
imum, «Радио Монте‑Карло», «Рус‑
ское радио», «Хит FM») к концу года 
«речь шла о положительной динами‑
ке», говорит ее управляющий дирек‑
тор Дмитрий Медников, не уточняя 
цифр: «Небольшая просадка прои‑
зошла в первом полугодии и в силу 
ухода ряда брендов, но уже к середи‑
не года ситуация выправилась».

Продажи рекламы на радио в Мо‑
скве выросли на 5–7%, рассказа‑
ла замгендиректора по продажам 
и развитию бизнеса сейлз‑хауса 
«Газпром‑медиа» (реализует рекла‑
му на радиостанциях «ГПМ Радио», 
«Детское радио», Relax FM, «Сити FM» 
и др.) Алина Ефимова, не раскрывая 
конкретные данные по холдингу. 

В «Европейской медиагруппе» («Евро‑
па Плюс», «Ретро FM») не ответили „Ъ“.

Крупные холдинги за счет пакет‑
ных предложений перетягивали 
бюджеты на себя, небольшим само‑
стоятельным радиостанциям повез‑
ло меньше, уточняет исполнитель‑
ный директор NMi Group Ирина 
Михеева. Собеседник „Ъ“ на рынке 
радио отмечает, что доходы музы‑
кальных станций росли, а инфор‑
мационных — падали, поскольку 
рекламодатели не хотели «стоять ря‑
дом с негативной повесткой».

Доля зарубежных рекламодате‑
лей на радио была не такой значи‑
тельной, как на ТВ и в интернете, 
поэтому их отток не столь сильно по‑
влиял на ситуацию. По оценке Али‑
ны Ефимовой, доля зарубежных ре‑
кламодателей в доходах отрасли 
раньше составляла 15%. Дмитрий 
Медников говорит, что в структуре 
доходов РМГ среди топ‑50 рекламода‑
телей в 2021 году иностранные брен‑
ды занимали 27%, в 2022 году — 11%.

Рост сегмента в целом произошел 
благодаря активности в категориях 

недвижимости, продуктов питания 
и медицинских сервисов, отмеча‑
ет директор по трейдингу и медиа‑
партнерствам Group4Media Михаил 
Елисейкин: «Например, ФСК, не вхо‑
дящая в 2021 году в число топ‑рекла‑
модателей на радио, в 2022 году заня‑
ла третье место. Поддержку сегменту 
оказала реклама госпрограммы „На‑
циональные приоритеты“». Ирина 
Михеева отмечает появление на ра‑
дио новых небольших рекламода‑
телей из категории «красота и здо‑
ровье», которые ранее размещались 
в соцсетях, а в 2022 году искали но‑
вые площадки.

Негативным фактором для рын‑
ка стал уход из РФ почти всех круп‑
ных автопроизводителей: эта ка‑
тегория была одним из лидеров 
по инвестициям в радио, уточняет 
глава департамента результативно‑
сти медиазакупок OMD OM Group 
Андрей Скородумов. Падение ин‑
вестиций авторынка в радио было 
двукратным, говорит Михаил Ели‑
сейкин. Показать более высокие 
результаты не дал и «фактор нео‑
пределенности весной и в начале 
лета», когда рекламодатели занима‑
ли крайне осторожную позицию, 
добавляет управляющий директор 
по коммерческой деятельности Ok‑
kam Андрей Яковицкий.

Прогнозов на этот год участни‑
ки рынка пока предпочитают не де‑
лать. Начало года — традиционно 
низкий сезон на радио, говорит ди‑
ректор по направлениям «Пресса» 
и «Радио» группы АДВ Екатерина Ры‑
бакова: «Первый квартал не покажет 
ни значительного роста, ни паде‑
ния». На авторынке растет конкурен‑
ция среди китайских автобрендов, 
их спрос на рекламу будет увели‑
чиваться, считает заместитель опе‑
рационного директора «Игроник» 
Мария Сухоручкина, однако в отно‑
шении девелоперов ситуация более 
неопределенная.

Валерия Лебедева

Рекламе послышался рост
Продажи на радио выросли по итогам 2022 года

Среднестатистический 
профиль  

рекламодателей радио 
сильно отличается от ТВ, 
поэтому мы не ощутили 

такого драматичного 
оттока бюджетов

— Владимир Киселев, 
владелец «Русской медиагруппы»,  

в интервью „Ъ“ 
29 ноября 2022 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Американская академия кинема-
тографических наук и искусств 
объявила номинантов на юбилей-
ную, 95-ю премию «Оскар». Ли-
дером среди них стала абсур-
дистская экшен-комедия «Всё 
везде и сразу» Дэна Квана и Дэ-
ниэла Шайнерта, выдвинутая на 
награды в 11 категориях, вклю-
чая «Лучший фильм». Второе ме-
сто с девятью номинациями для 
каждой картины разделили «На 
Западном фронте без перемен» 
Эдварда Бергера и «Банши Ини-
шерина» Мартина Макдоны. Ком-
ментирует Юлия Шагельман.

 этом году впервые за по-
следние шесть лет объявление номи-
нантов прошло живьем, в кинотеатре 
киноакадемии, носящем имя леген-
дарного продюсера Сэмюэла Голдви-
на. Представляли их прошлогодний 
лауреат «Оскара» за лучший игровой 
короткометражный фильм Риз Ах-
мед и актриса Эллисон Уильямс, не 
сумевшая сдержать хихиканья при 
объявлении двух номинантов в кате-
гории «Лучший короткометражный 
анимационный фильм»: лент «Мой 
год членов» и «Страус сказал мне, что 
мир фальшив, и я думаю, что верю 
в это». У аудитории они тоже вызвали 
приступ веселья, но, конечно, вни-
мание было приковано совсем к дру-
гим картинам.

Премьера фильма Дэниэлов, как 
для краткости называют режиссер-
ский дуэт Квана и Шайнерта, состо-
ялась на фестивале независимого 
и жанрового кино South by South-
west (SXSW) — обычно путь к «Оска-
ру» начинается совсем не там. Одна-
ко, выйдя в прокат в марте 2022 года, 
дикая история о путешествии скром-
ной владелицы китайской прачеч-
ной по параллельным вселенным 
стала неожиданным кассовым хи-
том и рекордсменом по сборам сре-
ди фильмов независимой студии 
А24. А с наступлением наградно-
го сезона начала пачками собирать 
номинации. После «Золотых глобу-
сов» для сыгравшей главную роль 
Мишель Йео и ее экранного мужа 
Ке Хюи Куана, триумфа на премии 
Critic’s Choice Awards, а главное, но-
минаций актерской, режиссерской 
и продюсерской гильдий никаких 
сомнений в том, что «Всё везде и сра-
зу» ждет успех и среди академиков, 
не оставалось. Тем не менее 11 но-
минаций для этого фильма, не со-
ответствующего «оскаровским стан-
дартам» ни в чем, кроме, пожалуй, 
месседжа о ценности семьи и взаим-
ной любви, выглядят, мягко говоря, 
непривычно.

В номинации «Лучший фильм» 
его основными соперниками ста-
нут «Банши Инишерина» и «На За-
падном фронте без перемен», успех 
которого оказался куда масштабнее 
прогнозируемого (он стал очередной 
картиной не на английском языке, 
вырвавшейся из гетто иностранных 

фильмов в основные категории). 
Ослепительный байопик короля 
рок-н-ролла «Элвис», снятый Базом 
Лурманом, занимает третью строчку 
с восемью номинациями, а испове-
дальная синефильская драма Стиве-
на Спилберга «Фабельманы» — чет-
вертую с семью. Также на главный 
«Оскар» выдвинуты «Тар» Тодда Фил-
да, «Говорят женщины» Сары Полли, 
«Треугольник печали» Рубена Эст-
лунда, «Аватар: Путь воды» Джеймса 
Кэмерона и «Топ Ган: Мэверик» Джо-
зефа Косински — последние два, 
безусловно, в рамках бесконечной 
и пока не слишком успешной борь-
бы киноакадемии за интерес «широ-
кого зрителя».

Кроме того, «Всё везде и сразу» до-
стались номинации за лучшую ре-
жиссуру и лучший оригинальный 
сценарий для Дэниэлов, причем 
в обеих номинациях у них одина-
ковый состав конкурентов: «Банши 
Инишерина», «Тар», «Фабельманы» 
и «Треугольник печали». На актер-
ские награды претендуют не толь-
ко Мишель Йео и Ке Хюи Куан, кото-
рый является основным фаворитом 
в категории «Лучший актер второ-
го плана», но и Джейми Ли Кёртис 
и Стефани Сюй в номинации «Луч-
шая актриса второго плана». Кроме 
того, фильм претендует на «Оскары» 
за лучшие костюмы, монтаж, музы-
ку и песню.

Один из сюрпризов киноакаде-
мия преподнесла в номинации «Луч-
шая актриса»: помимо фавориток 
Йео и Кейт Бланшетт («Тар»), а также 

ожидаемой Мишель Уильямс («Фа-
бельманы»), в ней оказались выд-
винуты Ана де Армас («Блондинка») 
и Андреа Райзборо («Ради Лесли»). 
Если первую еще можно было ожи-
дать после номинации актерской 
гильдии, то вторая весь наградной 
сезон провела вне радаров экспер-
тов. Интересная борьба развернется 
и в категории «Лучший актер». Здесь 
три фаворита с высокими шансами: 
Брендан Фрейзер («Кит»), Остин Бат-
лер («Элвис») и Колин Фаррелл («Бан-
ши Инишерина»), а конкуренцию 

им составят Пол Мескал («Солнце 
мое») и Билл Найи («Жить»).

Как известно, Национальная 
академия кинематографических 
искусств и наук РФ по инициативе 
Никиты Михалкова в этот раз реши-
ла не отправлять на «Оскар» своего 
кандидата, после чего отечествен-
ный оскаровский комитет, по сути, 
расформировал сам себя. Тем не 
менее Россия в номинациях Аме-
риканской киноакадемии присут-
ствует: в категории «Лучший доку-
ментальный короткометражный 
фильм» выдвинут российско-бри-
танский «Выход» якутского режис-
сера Максима Арбугаева, а в номи-
нации «Лучший документальный 

фильм» — «Навальный» канадца Дэ-
ниела Роэра, произведенный без 
российского участия, но имеющий 
к нашей стране непосредственное 
отношение.

Вручение наград киноакадемии 
состоится 12 марта. После трех лет 
без ведущего и прошлогодней це-
ремонии, когда их было целых три, 
киноакадемия решила снова отдать 
конферанс в надежные руки попу-
лярного шоумена Джимми Ким-
мела, который уже выполнял эту 
почетную миссию в 2017 и 2018 го-
дах. Будем надеяться, что в этот раз 
обойдется без перепутанных кон-
вертов и все получат свои призы по 
заслугам.

ПРЕМИЯ КИНО

Всё везде и «Оскар»
Объявлены номинанты на главный киноприз

«На Западном фронте 
без перемен» — один 
из главных претендентов 
на «Оскар»  ФОТО NETFLIX

В

Объявлен шорт-лист 43-й пре-
мии «Золотая малина», анти-
«Оскара», присуждаемого груп-
пой анонимных энтузиастов за 
голливудские антидостижения 
года. Изучив список номинан-
тов, Михаил Трофименков ре-
шил, что Голливуд получил по за-
слугам за варварское обращение 
с кинематографическими леген-
дами и иконами.

амое позорное первое ме-
сто занимает байопик Эндрю Доми-
ника «Блондинка» о Мэрилин Мон-
ро. Аж восемь номинаций: худший 
фильм, худший режиссер, два худ-
ших актера второго плана, худший 
сценарий, худший ремейк, сиквел 
или рип-офф и две худшие экран-
ные пары. Пощадили разве что Ану 
де Армас, порой с поразительным 
сходством изображавшую Монро 
и выдвинутую за это, наоборот, на 
«Оскар».

Нет, конечно, никакую не Мон-
ро, а именно что — название суть 
предупреждение — блондинку из 
анекдота. Формально изощрен-

ный фильм — образцовый пример 
того, что в 1970-х годах называли 
сексплуатацией. Это когда под ви-
дом, как у Доминика, гневного во-
пля в защиту женского достоинства 
зрителям подсовывают натураль-
ную порнографию в плохом смы-

сле слова. В стародавние времена 
такой наворот ужасов, как в «Блон-
динке», именовали гран-гиньолем. 
Папа бросил семью Нормы Джин, 
безумная мама топила ее в ванной, 
первый продюсер на первом же де-
ловом свидании отымел на столе. 

Один муж избивал. От другого слу-
чился выкидыш. Джон Кеннеди 
просто без лишних слов похитил 
и изнасиловал: еще один аборт.

За роль еще одного легендарно-
го персонажа номинации в катего-
рии «Худший актер второго плана» 
удостоился сам Том Хэнкс. В «Элви-
се» База Лурмана — фильм, между 
тем, выдвинут на «Оскар» в восьми 
категориях — он сыграл разбитого 
инсультом Тома Полковника Парке-
ра, вспоминающего перед смертью 
о том, как открыл мальчишку с ги-
тарой по имени Элвис Пресли. Но-
минаторы цинично упомянули его 
«латексное лицо и карикатурный 
акцент». Хэнкс вообще в этом сезо-
не настоящий именинник «Мали-
ны». Она грозит ему еще и за роль 
Джепетто — говоря по-нашему, 
папы Карло — в «Пиноккио» Робер-
та Земекиса, еще одном претенден-

те на звание худшего фильма года, 
фигурирующем в общей сложности 
в шести номинациях.

Студия Диснея уже не первый 
год с маниакальным упорством пе-
рерабатывает свои хиты былых лет. 
Теперь вот пришла очередь класси-
ческого «Пиноккио» 1940 года. По-
тратив семь лет на производство 
и сменив несколько режиссеров 
фильма, студия в итоге выдала хо-
лодную и бессмысленную, почти 
покадровую реконструкцию старо-
го шедевра с помощью новейших 
технологий.

Всего три номинации, включая 
«Худший фильм», достались конку-
ренту «Пиноккио» — фильму Шона 
Макнамары «Русалка и дочь ко-
роля». Бредовая фэнтези о «коро-
ле-солнце» Людовике XIV, потре-
бовавшем от придворных сердца 
русалки, гарантирующего монарху 
вечную жизнь, должен был выйти 
на экраны аж в 2015-м, а работа над 
ним, мутная, как добывание сер-
дца, шла с 1999-го.

Тема вечной жизни в минувшем 
году как-то странно заботила Голли-
вуд. В пяти номинациях фигуриру-
ет марвеловский комикс Даниэля 

Эспиносы «Морбиус», где два супер-
героя, взыскуя лекарства от болез-
ни крови, стали натуральными вам-
пирами. Джаред Лето, он же доктор 
Морбиус, среди претендентов на 
худшую мужскую роль. В отменной 
компании с Сильвестром Сталло-
не, раскатывающем на бронирован-
ном мусоровозе и порой буквально 
раскаляющемся до такой степени, 
что его приходится тушить водой из 
шланга, в роли еще одного суперге-
роя в фильме Джулиуса Эйвери «Са-
маритянин».

Ну и, наконец, в семи номинаци-
ях засветился фильм «Доброго трау-
ра» о душевных метаниях молодой 
кинозвезды. Герой должен выби-
рать между сенсационной ролью 
и решением интимных проблем. 
Самое яркое, чем запоминается 
фильм,— это имя одного (совмест-
но с Мод Сун) из режиссеров. Рэпер 
Колсон Бейкер фигурирует в титрах 
как «Келли Пулеметчик» — так зва-
ли легендарного американского от-
морозка-налетчика 1930-х годов.

Имена несчастливцев, завоевав-
ших ценой титанических усилий 
свои «Малины», станут известны 11 
марта, накануне вручения «Оскаров».

АНТИПРЕМИЯ КИНО

Ягодки будут впереди
Номинанты на «Золотую малину»

С

Фильм о Мэрилин Монро  
«Блондинка» выдвинут  
на «Золотую малину» в восьми 
категориях, хотя исполнившая 
главную роль Ана де Армас  
может получить «Оскар»   
ФОТО PLAN B ENTERTAINMENT

В знаменитом берлинском театре 
«Берлинер ансамбля» состоялась 
премьера спектакля «Иванов» по 
мотивам пьесы Чехова в постанов-
ке литовско-американской режис-
серки Яны Росс. Герои «пересели-
лись» в современную Германию, 
а главной героиней истории стала 
жена Иванова, смертельно боль-
ная  еврейка Сарра.

ех в России, кто продолжает 
беспокоиться об «отмене русской 
культуры» и дискриминации насле-
дия, можно успокоить — во всяком 
случае, насчет берлинской театраль-
ной жизни. Чехов здесь по-преж-
нему едва ли не самый востребо-
ванный автор у ведущих театров: 
в Дойчес-театре сезон начался с «Пла-
тонова» в постановке Тимофея Куля-
бина, Томас Остермайер обещает 
в марте выпустить в «Шаубюне» че-
ховскую «Чайку», а первой в этом 
году большой премьерой в Доме 
Брехта стал «Иванов» в постановке 
Яны Росс. Впрочем, с успокоением 
тех, кто требует не только неослабе-
вающего внимания к русской клас-
сике, но и строгого соблюдения бук-
вы канонических текстов (таковых, 
кстати, достаточно и в охочей до лю-
бых новаций Германии), дело обсто-
ит сложнее — на афише «Иванова» 
стоит предупреждение, что спек-
такль сделан frei nach Tschechow, то 
есть «свободно», по мотивам.

Действие спектакля происходит 
не в русской провинции и вообще 
не в России, а в современной Герма-
нии. На поворотном круге большой 
сцены сценограф Беттина Мейер по-
строила тяжелый павильон, пред-
ставляющий собой здание теннис-
ного клуба. Не для богачей, так себе, 
для очень среднего класса. Здесь есть 
холл с баром и креслами для отдыха, 
открытая терраса и закутки с шкаф-
чиками для переодевания. Играть 
в теннис можно везде — и на аван-
сцене, и где-то позади, на лужайке, 
огороженной забором, откуда доно-
сятся звуки ударов. Маленькие зеле-
ные мячики то и дело попадаются 
под ноги персонажам. Спящего в на-
чале действия в кресле Николаса (то 
есть Иванова) высоченный, слов-
но и не теннисист вовсе, а баскет-
болист, Михаэль (то есть Боркин) бу-
дит, высыпав на него целую корзину 
таких шаров: вставай, мол, пора иг-
рать! В спектакле Яны Росс показано 
усталое, выхолощенное общество, 
которое все время пытается взбо-
дрить игрой само себя. И в частных 
проявлениях это даже получается, 
но в целом оно мертво.

Когда-то у Генриетты Яновской 
был знаменитый спектакль «Ива-
нов и другие», где к персонажам ран-
ней, несовершенной чеховской пье-
сы были подселены герои иных его 
театральных сочинений. Спектакль 
«Берлинер ансамбля» можно было бы 
назвать «Другие и Иванов». Главный 
герой в исполнении Петера Мольтце-

на мало чем выделяется из скучного 
«теннисного» сообщества. Здесь по-
чти все одеты в спортивную унифор-
му — белые футболки и шорты, здесь 
все не дома и не на работе, и здесь 
нет времени на долгие, многослов-
ные и мучительные рефлексии, кото-
рыми отличается чеховский Иванов. 
Николас в «Берлинер ансамбле» по-
чти лишен знаменитых ивановских 
монологов, но и так видно, что чело-
век опустошен и подавлен. Нет, ниче-
го «гамлетовского» в нем нет, он про-
сто современный обыватель.

Что касается «других», то нико-
го добавлять к списку действующих 
лиц не пришлось. Закон свободы по-
зволяет не только импровизировать 

«на тему» или заимствовать реплики 
из иных пьес, но и включать в спек-
такль тексты посторонних авторов, 
в частности эссе «Рассмотрим лобсте-
ра» американского писателя Дэвида 
Фостера Уоллеса. Превращения да-
ются театру весьма легко — так, Ба-
бакина стала приехавшей из Дубая 
популярной инстаграм-блогершей, 
бурно празднующей появление сто-
двадцатитысячного подписчика, 
Косых обратился в инструктора по 
теннису, а Поль (Лебедев) и Стина 
(Зинаида) из постаревших пьяницы 
и скряги — в энергичных жизнелюб-
цев, которые не прочь между делом 
предаться супружеским обязанно-
стям. Вообще, Чехов сам напраши-

вается на то, чтобы сделать его пьесу 
сатирическим памфлетом об обще-
стве. А здесь вступает в свои права 
еще и пресловутый немецкий пра-
гматизм. На вопрос Сарры о том, что 
держит в этом нездоровом сообщест-
ве доктора Львова (по-здешнему Юр-
ген), он без обиняков ей отвечает: 
«Я подписал контракт». Им всем не 
до долгих объяснений, потому что 
у каждого поступка видится рацио-
нальная причина.

Умирающая Сарра вообще ста-
новится едва ли не главным персо-
нажем спектакля Яны Росс. Отчасти 
из-за того, что ее играет сильнейшая 
актриса труппы Констанция Бекер, 
но не только поэтому. Еще из-за бо-
лезненной для Германии темы анти-
семитизма. Как сыграть в Берлине 
сцену, в которой Иванов, доведен-
ный до исступления обвинениями 
Сарры, кричит ей «замолчи, жидов-
ка»? В спектакле выстроена целая си-
стема «защиты». Во-первых, Сарра 
абсолютно лишена ореола жертвы. 
Пусть и смертельно больная — тубер-
кулез, правда, заменен раком,— она 
не перестает играть в теннис и вы-
глядит не болезненнее прочих: сов-
ременная медицина творит чудеса. 
И как будто специально, чтобы до-
полнительно подготовить публику 

к страшному, придумана сцена, в ко-
торой герои, усевшись полукругом, 
проходят психоаналитический тре-
нинг — вспоминают слова, которые 
их выводят из себя. И для Сарры это 
слово «еврейка». Но все равно пре-
мьерный зрительный зал издает ка-
кой-то непроизвольный коллектив-
ный стон, когда Иванов прерывает 
теннисный сет криком «Judensau!» — 
«еврейская свинья», то есть нацист-
ским оскорблением евреев.

Умерев, Сарра не исчезает из спек-
такля. И даже появляются ее родите-
ли, которых она бросила, перейдя 
из иудаизма в христианство,— по-
жилая еврейская чета, приехавшая 
на похороны дочери. Одна из самых 
гротескно-остроумных сцен «Ивано-
ва» — своеобразная панихида, на ко-
торой герои, собравшись вокруг не-
большой урны с прахом покойной, 
обращаются к Сарре с речами под 
присмотром видеокамеры. После та-
кого никакая свадьба уже не может 
быть настоящей — конечно, Саша 
Лебедева не заменит Иванову Сар-
ры. Но и сам Иванов никому не ну-
жен, поэтому ему ничего не остается, 
кроме как замертво упасть посреди 
беспорядочного и сумбурного торже-
ства. Впрочем, лишь для того, чтобы 
через несколько секунд вскочить жи-
вехоньким и присоединиться к орке-
стру, составившемуся из персонажей 
пьесы. Ведь бодрый музыкальный 
номер — самое надежное заверше-
ние для безнадежной истории.

Эсфирь Штейнбок

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Неудобные слова
«Иванов» в театре «Берлинер ансамбля»

Т

Действие «Иванова»  
в спектакле Яны Росс  
перенесено в немецкий  
теннисный клуб   
ФОТО MATTHIAS HORN
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Карен Хачанов — в полуфинале 
Открытого чемпионата Австра-
лии. Это выяснилось после того, 
как его соперник по четвертьфи-
нальному матчу американец Се-
бастьян Корда в середине треть-
ей партии из-за травмы отказался 
от продолжения борьбы. За вы-
ход в решающую стадию турнира 
россиянин, который четыре ме-
сяца назад дошел до полуфина-
ла на US Open, поборется с греком 
Стефаносом Циципасом, который 
по-прежнему претендует на титул 
первой ракетки мира.

ризнаки того, что этот 
четвертьфинал может закончиться 
для Карена Хачанова раньше, чем по-
ложено, появились после окончания 
пятого гейма второй партии, когда 
Себастьян Корда взял медицинский 
тайм-аут и попросил врача наложить 
тейп на свое правое запястье. К тому 
времени преимущество российско-
го теннисиста уже просматрива-
лось, хотя его вряд ли можно было 
назвать очевидным. Хачанов в це-
лом очень качественно разыгрывал 
очки на первой подаче и несколько 
раз, в том числе на сетболе первой 
партии, розыгрыш которого состо-
ял из 17 ударов, продемонстрировал 
свой фирменный бэкхенд. Правда, 
Корда сопротивлялся изо всех сил, 
иначе ему не удалось бы отыграть 
подачу в десятом гейме и перевести 
на тай-брейк концовку первого сета. 

Позже американец объяснит, что 
произошло. Оказывается, проблемы 
с кистью возникли у Корды еще в на-
чале месяца на турнире в Аделаиде, 
где он дошел до финала и едва не одо-
лел Новака Джоковича. В Мельбурне 
же до вторника все было нормально, 
но в начале второй партии четверть-
финала он нанес на приеме один не-
удачный удар. «После этого, пытаясь 
бить справа, я не мог нормально дер-
жать ракетку, а играть с лёта было 
просто невозможно»,— рассказывал 

дебютант четвертьфинальной ста-
дии на турнирах Большого шлема, 
который, возобновив встречу после 
того тайм-аута, больше не смог взять 
ни одного гейма. Правда, скорость 
подачи Корды снизилась незначи-

тельно, и Хачанову, чтобы не дарить 
сопернику даже минимальную над-
ежду на реальность спасения, тре-
бовалось сохранять бдительность. 
И наградой ему за это стал уже вто-
рой за последние четыре месяца по-
луфинал на мейджорах, а также за-
метный подъем в рейтинге — с 20-го 
места минимум на 13-е.

Сравнивая турнирные пути рос-
сиянина в Мельбурне и на Откры-
том чемпионате США, легко обнару-
жить одно принципиальное отличие. 
В пяти матчах нынешнего турни-
ра Хачанов отдал лишь две партии, 

в три с половиной раза меньше, чем 
в Нью-Йорке. Конечно, в какой-то 
степени помогли обстоятельства — 
ранний вылет Рафаэля Надаля, кото-
рый находился в той же четверти сет-

ки, поражение Даниила Медведева 
от Корды в третьем круге, а теперь — 
и травма американца. Но ведь и сам 
Хачанов, вооружившись запасом уве-
ренности, которую ему помог обре-

сти US Open, демонстрирует в Австра-
лии теннис на уровне первой пятерки 
мирового рейтинга. Не случайно во 
вторник он признал, что прошлой 
осенью «заново собрал себя».

Второй раз подряд проведя на 
корте менее двух часов, Хачанов, 
безусловно, сэкономил немало сил, 
что на финишной прямой турни-
ров Большого шлема зачастую яв-
ляется ключевым фактором. Одна-
ко в данном случае он вряд ли может 
сыграть решающую роль, посколь-
ку его соперник по полуфиналу, Сте-
фанос Циципас, тоже шагал по сет-
ке довольно быстро. Для победы 
над итальянцем Янником Синне-
ром в четвертом круге греку, прав-
да, понадобились все пять сетов, но 
чеха Иржи Легечку он одолел, факти-
чески не затратив ни одной лишней 
минуты, во всяком случае, ни разу не 
потеряв свою подачу.

Карен Хачанов, разумеется, не бу-
дет фаворитом полуфинала. Он го-
раздо реже Циципаса принимал 
участие в матчах, имеющих такое ог-
ромное значение, к тому же проиг-
рал ему все пять личных встреч. Но 
это, как говорится, бэкграунд. Зато по 
уровню тенниса, который показыва-
ют соперники на нынешнем турнире, 
они по большому счету два равных иг-
рока. И у Хачанова есть козыри, с по-
мощью которых можно не только си-
стематически действовать на нервы 
Циципасу, но и вывести его из зоны 
психологического комфорта. Это 
и мощная подача, и коронный удар 
слева по линии, и умение порой затя-
гивать розыгрыши, которое тоже мо-
жет сработать против грека, демон-
стрирующего очень качественную 
игру по всему корту. Примеров, ког-
да Циципас вроде бы выглядел очень 
внушительно, но в решающие момен-
ты неожиданно терялся, за последние 
месяцы было предостаточно. В ны-
нешнем сезоне с учетом командно-
го турнира United Cup грек выиграл 
уже девять матчей подряд и вплотную 
подобрался к титулу первой ракетки 
мира, до которого остается лишь две 
победы. Но сегодняшнему Хачанову, 
безусловно, по силам остановить его.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Удвоение полуфиналов
Карен Хачанов попал в четверку сильнейших на втором подряд турнире Большого шлема

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) намерен пере-
смотреть правила финансового 
fair play (FFP) из-за трансферной 
политики «Челси». Лондонский 
клуб активно использует пробелы 
в регламенте, что позволило ему 
в текущем сезоне купить игроков 
на рекордные £460 млн, уложив-
шись при этом в нормативы FFP. 
Суть схемы в том, чтобы заклю-
чать с игроками очень длинные 
контракты и пользоваться прави-
лом амортизации. Последнее по-
зволяет учитывать стоимость иг-
рока на балансе не всю сразу, 
а равными частями. Наиболее яр-
ким примером обхода регламен-
та стала покупка «Челси» у «Шах-
тера» украинского полузащитника 
Михаила Мудрика за €100 млн. 
При этом он подписал рекордный 
по продолжительности для Ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ) кон-
тракт на восемь с половиной лет.

оюз европейских футболь-
ных ассоциаций намерен прикрыть 
лазейку в правилах FFP, позволяю-
щую клубам фактически обходить 
ограничения на расходы. Об этом со 
ссылкой на свои источники сообща-
ют The Times и Daily Mail. К действи-
ям UEFA подтолкнула трансферная 
политика «Челси», который с прошло-
го лета, после того как клуб перешел 
под контроль Тодда Бёли (америка-
нец купил команду у Романа Абрамо-
вича, вынужденного расстаться с ней 
после попадания в санкционные спи-
ски западных стран), купил игроков 
на рекордные £460 млн. Предыду-
щий рекорд был установлен «Манчес-
тер Сити» в сезоне-2017/18. Тогда ман-
честерцы закупились на £328,1 млн. 
Столь странная щедрость «Челси» выз-
вала возмущение других клубов АПЛ. 
Ряд из них попросил UEFA проверить 
соответствие действий «Челси» регла-
менту FFP. Впрочем, нарушений там, 
похоже, найти не удастся. Просто по-
тому, что лондонцы используют про-
белы в правилах.

По общему правилу Международ-
ной федерации футбола (FIFA) не допу-
скается подписание с игроками кон-
трактов протяженностью более пяти 

лет. Но в нем имеется масса исключе-
ний, которыми и пользуются клубы. 
Речь не только о «Челси». Лондонцы 
просто слишком ярко выступили, чем 
привлекли к себе внимание.

Суть схемы, используемой ко-
мандами для обхода FFP, проста. Ре-
гламент FFP содержит правило амор-
тизации. То есть стоимость игрока, 
купленного, скажем, за $100 млн 
и подписавшего контракт на пять 
лет, будет учитываться в расход-
ной части баланса равными доля-
ми по $20 млн в год. Значит, чем бо-
лее длительный контракт у игрока, 
тем меньше он давит на отчетность 
клуба. Отсюда нехарактерные для 
современного футбола соглаше-
ния «Челси» с игроками. Так, Марк 

Кукурелья был куплен за £55 млн 
и подписал шестилетний контракт. 
У Весле Фофана контракт на семь лет 
(клубу он обошелся в £70 млн плюс 
£10 млн в качестве возможных бо-
нусов). А еще есть Чезаре Казадей 
(£12,6 млн и шесть лет), Бенуа Бадья-
шиль (£33,7 млн и семь с половиной 
лет), Давид Датро Фофана (£10 млн 
и семь с половиной лет). Ну и, нако-
нец, украинский полузащитник Ми-
хаил Мудрик, купленный у «Шах-
тера» за £88 млн (около €100 млн) 
и подписавший контракт сразу на 
восемь с половиной лет. Столь про-
должительных соглашений АПЛ еще 
не знала. Собственно, случай с Му-
дриком и стал катализатором жало-
бы клубов АПЛ на «Челси». В обнов-
ленных правилах UEFA намерен 
запретить расчет амортизации на 
срок более пяти лет. Обновленный 
регламент вступит в силу уже со сле-
дующего лета. Но на уже заключен-
ные сделки он никак не повлияет.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

«Челси» слишком долго  
на себя взял
Рекордные расходы лондонцев вынуждают UEFA вмешаться

П

C

Знаменитого в прошлом фут-
болиста Фрэнка Лэмпарда пре-
следуют неудачи в попытках 
раскрутить тренерскую карь-
еру в Английской премьер-ли-
ге (АПЛ). Лэмпард, в 2021 году 
уволенный посреди своего вто-
рого сезона в «Челси», в новой 
команде — «Эвертоне» — про-
держался всего 12 месяцев. 
В момент увольнения наставни-
ка клуб, кадровые возможности 
которого хоть и не выглядели 
шикарными, но и явно не пред-
полагали катастрофического 
падения, делил в чемпионате 
страны последнее место с «Са-
утгемптоном», а побед в турни-
ре не знал с октября.

очень громкое футбольное 
событие в Англии превратилось 
увольнение с поста главного тре-
нера «Эвертона» Фрэнка Лэмпар-
да. К нему привели катастрофиче-
ские результаты ливерпульского 
клуба в текущем сезоне. Отставка 
Лэмпарда состоялась вскоре после 
поражения «Эвертона» — 0:2 — от 
«Вест-Хэма» в 21-м туре чемпионата 
Англии. Оно продлило серию мат-
чей команды без побед, открывшу-
юся еще в октябре прошлого года, 
до восьми. «Эвертон», который выиг-
рал в первенстве лишь три встречи 
из 20, занимает в настоящий момент 
предпоследнюю строчку в турнир-
ной таблице, имея столько же очков, 
сколько находящийся на последней 
«Саутгемптон».

Примечательно это событие пре-
жде всего из-за бэкграунда цент-
рального его персонажа. 44-летний 
Фрэнк Лэмпард — один из самых 
знаменитых английских футболи-
стов недавнего прошлого. Он долго 
был лидером полузащиты «Челси» 
и сборной Англии. С лондонским 
клубом Лэмпард взял множество 
трофеев, включая три золота наци-
онального первенства и титул побе-
дителя Лиги чемпионов 2012 года. 
Помимо этого ему досталось не-
сколько престижных индивидуаль-
ных наград. Например, Английская 
футбольная ассоциация (FA) в 2004 
и 2005 годах признала его лучшим 
игроком страны.

В конце предыдущего десятиле-
тия Фрэнк Лэмпард решил начать 
тренерскую карьеру, и старт ее по-
лучился чрезвычайно эффектным, 
таким, который наводил на мысли 
о роскошном продолжении. Пер-
вым клубом Лэмпарда стал высту-
павший во втором по рангу дивизио-
не «Дерби». И он с ходу едва не вывел 
его в дивизион высший, срезавшись 
лишь в решающем матче стыкового 
турнира против «Астон Виллы».

Эта осечка между тем нисколь-
ко не смутила менеджмент коман-
ды, которая принесла славу Фрэнку 
Лэмпарду. Летом 2019 года он под-
писал трехлетний контракт с «Чел-
си», чьи поклонники восторженно 
восприняли назначение на ключе-
вой пост клубной легенды. Но ре-
альность совершенно не совпала 
с ожиданиями. В дебютном для Лэм-
парда-тренера лондонском сезоне 
«Челси» финишировал в чемпиона-
те четвертым и добрался до финала 
Кубка Англии, а второй, несмотря на 
мощную летнюю трансферную кам-
панию, выруливал к настоящему 
краху. Клуб-гранд расстался с Фрэн-
ком Лэмпардом в январе 2021 года, 
занимая девятую позицию в чемпи-

онате, а последовавшие за отставкой 
события лишь подчеркнули пра-
вильность такого шага. С Томасом 
Тухелем, которому доверили осво-
божденный Лэмпардом пост, «Чел-
си» весной подобрался вплотную 
к топ-тройке первенства, а также вы-
играл Лигу чемпионов.

Фрэнк Лэмпард, однако, доста-
точно быстро нашел новую и тоже 
довольно престижную работу. «Эвер-
тон», который, конечно, не входит 
в список английских футбольных 
гигантов, но часто держится рядом 
с ними, заменил им ровно год назад 
опытного испанца Рафаэля Бените-
са: при нем ливерпульцы никак не 
могли далеко отпрыгнуть от «зоны 
вылета». Остаток предыдущего сезо-
на вышел для Лэмпарда не таким уж 
плохим, поскольку «Эвертон» закон-
чил чемпионат 16-м, а вот первая по-
ловина сезона текущего — просто 
кошмарной.

Надо сказать, что положение ли-
верпульцев в таблице абсолютно не 
соответствует их возможностям. Ле-
том они продали в «Тоттенхем» ве-
дущего форварда Ришарлисона, но 
в заявке «Эвертона» по-прежнему не-
мало классных игроков вроде Джор-
дана Пикфорда, Идриссы Гейе, Ама-
ду Онаны, Шимуса Коулмена, Йерри 
Мины. Transfermarkt оценивает ее 
стоимость в €409 млн, и это 11-й по-
казатель в АПЛ. Впрочем, известный 
в прошлом футболист, а ныне экс-
перт BBC Гэри Невилл предположил, 
что проблемы «Эвертона», не исклю-
чено, не только в тренере, но и в не-
терпеливом менеджменте, обратив 
внимание на то, что за прошедшие 
десять лет клубом, которым владе-
ет Фархад Мошири, успели поруко-
водить семь разных по стилистике 
наставников: Роберто Мартинес, Ро-
нальд Куман, Сэм Эллардайс, Мар-
ку Силва, Карло Анчелотти, Бенитес 
и Лэмпард.

В Англии уже пользуются популяр-
ностью ставки на то, кто будет вось-
мым. Выше всех котируется аргенти-
нец Марсело Бьелса, которого в 2022 
году выгнал «Лидс». Но в шорт-листе 
возможных претендентов на вакант-
ную должность есть еще несколько 
имен, включая имя игравшего с Лэм-
пардом за сборную Англии выдающе-
гося форварда Уэйна Руни.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Наставник недолгого действия
В «Эвертоне» Фрэнк Лэмпард  
продержался еще меньше, чем в «Челси»

К О Н Т Е К С Т
М И Х А И Л  М У Д Р И К  —  
С А М Ы Й  Б Ы С Т Р Ы Й  И Г Р О К  А П Л

Полузащитник «Челси» Михаил Мудрик установил рекорд скорости бега в текущем сезоне 
Английской премьер-лиги в своем дебютном матче против «Ливерпуля» (0:0), сообщает 
в Twitter статистическая служба Opta. В игре 21-го тура чемпионата Англии украинец, 
вышедший на замену на 55-й минуте, развил скорость до 36,63 км/ч.

В пятерку самых скоростных футболистов сезона также вошли Энтони Гордон («Эвер-
тон», 36,61 км/ч), Дарвин Нуньес («Ливерпуль»; 36,53 км/ч), Эрлинг Холанн («Манчестер 
Сити»; 36,22 км/ч) и Денис Закария («Челси»; 36,09 км/ч). «РИА Новости»

Михаил Мудрик подписал 
контракт с «Челси» сразу 
на восемь с половиной лет. 
Столь продолжительных 
соглашений в истории АПЛ 
еще не было  
ФОТО JON SUPER / AP

Под руководством Фрэнка 
Лэмпарда «Эвертон» 
в текущем чемпионате 
Англии выиграл лишь три 
встречи из 20 и занимает 
предпоследнюю строчку 
в турнирной таблице  
ФОТО JASON CAIRNDUFF / REUTERS

1/4 финала Australian Open 
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 18)—Себастьян Корда (США, 29) 7:6 (7:5), 6:3, 3:0, отказ.  
Стефанос Циципас (Греция, 3)—Иржи Легечка (Чехия) 6:3, 7:6 (7:2), 6:4.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Андрей Рублев (Россия, 5)—Новак Джокович (Сербия, 4),  
Бен Шелтон (США)—Томми Пол (США).

Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 22)—Елена Остапенко (Латвия, 17) 6:2, 6:4.  
Виктория Азаренко (Белоруссия, 24)—Джессика Пегула (США, 3) 6:4, 6:1.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Каролина Плишкова (Чехия, 30)—Магда Линетт (Польша),  
Арина Соболенко (Белоруссия, 5)—Донна Векич (Хорватия).

В

Карен Хачанов 
в четвертьфинале против 
Себастьяна Корды 
сочетал мощь с разумным 
риском, допустив 
в два с лишним раза 
меньше невынужденных 
ошибок — 18 против 39 
ФОТО DITA ALANGKARA / AP
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